
В цивилизованном мире мусор принято вы-
брасывать в помойку. В России подумали: а по-
чему бы не запихнуть туда и потребителей? Иначе 
объяснить действия власть имущих на «мусорном 
фронте» невозможно.

Вице-премьер Виталий Мутко, нынче отве-
чающий за строительство и ЖКХ, а также воз-
главляющий правительственную комиссию по 
региональному развитию, высказался по теме 
ошеломительного роста тарифов на вывоз твердых 
бытовых отходов (ТБО). В ряде регионов они уже 
подскочили, в остальных на взлет пойдут с послед-
ним ударом курантов в новогоднюю ночь.

Чиновник посетовал на то, что стоимость вы-
растет до таких отметок, что страшно сказать. По 
его словам, вывоз ТБО никак не контролируется 
правительством, а что касается тарифов, то их 
устанавливают региональные операторы. После 
чего озабоченный проблемой Мутко поручил разо-
браться в сложившейся ситуации Минприроды, 
которое ранее анонсировало для этих целей соз-
дание квазиструктуры — го-
скорпорации по переработке 
коммунальных помоев.

Читайте 2-ю стр.

№240 (27.824)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

четверг

ноября 2018Московский     
      коМсоМолец

1
Moskovskij koMsoMolets

16+

5 ноября  11 ноября 2018

№45 (1115)

николай 

КАРАЧЕНЦОВ
Памяти любимого актера

 6

алексей 

кортнев
примерил кокошник 

 4

алена 

хмельницкая

Любовь в кадре  

и за кадром 

 38

от романтики  

до скандала 

Звездные  

интриги осени  

 40

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 НИКОЛАЙ КАРАЧЕНЦОВ запомнится миллионам своих 
поклонников как удивительный актер старой школы, сы-
гравший в спектаклях и фильмах, которые стали классикой. 
«МК-Бульвар» вспомнил, каким был Николай Петрович в 
кадре и за кадром.

 ШАЛЯПИН И ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ похожи на 
влюбленную пару и делают все то, чем занимаются люди, 
которые чуть ли не жениться собрались. «МК-Бульвар» 
присмотрелся к этому союзу и отметил другие пары, ока-
завшиеся в центре внимания.

 А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс примерила халат, а Алексей 
Кортнев — кокошник, Диана Ходаковская делится секретами 
идеального семейного выходного, а Светлана Лобода — 
фотографиями после срочной операции и многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЧТО ОБЩЕГО У ТЕРАКТОВ В КЕРЧИ И АРХАНГЕЛЬСКЕ

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА НАЦИОНАЛИЗМ В РОССИИ: МОЖЕТ ЛИ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ЭТНИЧЕСКАЯ НЕНАВИСТЬ

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент Центра 

политических технологий

Кто и как зарабатывает  
на протестных акциях

ОППОЗИЦИОННЫИ 
МОНАРХ

НАВАЛЬНЫИ
Виталий Серуканов — некогда близкий соратник 

Алексея Навального, пишет книгу, разоблачающую 
лидера оппозиции. Одно дело, когда с обидой от 
Навального уходят рядовые волонтеры, совсем 
другое — когда приближенные. В 2013 году Серу-
канов начинал работу с Навальным как рядовой 
специалист, первой официальной его должностью 
была позиция юриста в предвыборном штабе на вы-
борах мэра Москвы. А заканчивал он свою карьеру 
в оппозиции, будучи заместителем руководителя 
московского предвыборного штаба Навального. 

Читайте 4-ю стр.

ВЫСОТКА НА КУДРИНСКОЙ 
НА ГРАНИ ОБВАЛА

Облицовка, падающая 
с цоколя. Окна, забитые 
фанерой и застекленные 
кто во что горазд. Вра-
стающие в слой асфальта 
двери подъездов. Пробле-
мы, больше характерные 
для панельного дома ше-
стидесятых, характерны 
и для одного из престиж-
нейших жилых домов Мо-
сквы — сталинской высот-
ки на площади Восстания, 
ныне Кудринской. Когда в 
уникальном доме состо-
ится полноценный капре-
монт — пока неизвестно: 
то, что предлагают вла-
дельцам квартир, их не 
устраивает.

Читайте 3-ю стр.

Один из семи сталинских 
небоскребов могут 
отремонтировать  

«по стандартам хрущевки», 
опасаются жители

Клубный «новодел» 
облика высотки 
отнюдь не украшает.

МУТКО ДОКОПАЛСЯ ДО МУСОРА
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Более 500 тысяч рублей задолжала 
государству известная киноактриса 
Юлия Снигирь. Она пополнила 
список знаменитых должников 
ФССП. Претензии к ней имеет 
Федеральная налоговая служба. 
Как стало известно «МК», 35-летняя 
Снигирь попала в базу судебных 
приставов в начале этого года за то, 
что в течение многих лет не платила 
налоги на недвижимость в Новой 
Москве. Эти письма счастья каждый 
год приходят всем гражданам нашей 
страны. По каким-то причинам 
актриса, видимо, их не получала 
и, соответственно, не оплачивала. 
В результате накопился долг в 
сумме 529 тысяч 759 рублей.  
«Юлии Викторовне ничего не 
известно об этих долгах, это какая-
то ошибка», — заявил агент звезды 
Павел Гераськин. 

НА ЮЛИЮ СНИГИРЬ 
ПОВЕСИЛИ ДОЛГ  
В ПОЛМИЛЛИОНА

АНАРХИЯ — МАТЬ ТЕРРОРА?
Подросток из Архангельска объяснил 

идеологическую подоплеку подрыва здания ФСБ
Не успели россияне отойти от шока 

после подрыва Керченского политехни-
ческого колледжа, как произошла новая 
«подростковая» трагедия в Архангельске — 
там 17-летний учащийся политехниче-
ского техникума подорвал самодельное 
взрывное устройство на «рамках» у входа в 
здание ФСБ. И тоже погиб по собственной 
воле, ранения при этом получили двое 
сотрудников ведомства. Преступление 
уже квалифицировали как теракт. «МК» 
разбирался в причинах произошедшего.

Взрыв произошел в среду, примерно в 8.45, 
в здании силового ведомства, расположенного 
в центре Архангельска. Время выбрано явно не 

случайно: не секрет, что многие, чей рабочий день 
начинается в 9 утра, рассчитывают свой маршрут 
так, чтобы быть на месте за 15 минут до начала ра-
бочего дня. Поэтому, скорее всего, жертв планиро-
валось больше. Однако, переступив порог здания 
управления ФСБ, долго мешкать у входа не выйдет. 
Смертнику пришлось довольствоваться той ситуа-
цией, что была на тот момент. Взрывное устройство 
сработало между первой и второй дверью, около 
металлодетектора. Осколочные ранения головы 
получил один сотрудник управления, 32-летний 
мужчина. Его вынесли из здания на носилках и 
увезли в реанимацию. Более легкие повреждения 
у женщины, сотрудницы управления.

Читайте 3-ю стр.
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Необыкновенного «посто-
яльца», висящего на стене, 
обнаружили краеведы на 
пересечении Лялиного и 
Подсосенского переулков. 
Странная скульптура в виде 
пришельца расположилась 
на уровне третьего этажа на 
старинном доме XIX века.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ФГБУК «Агент-
ство по управлению и ис-
пользованию памятников 
истории и культуры», кото-
рое отвечает за это здание, 
инсталляция появилась на 
торце объекта в конце про-
шлой недели. Скульптура, 

покрашенная коричневой 
краской, выполнена из пе-
нопласта, стекловолокна и 
полая внутри, поэтому, не-
смотря на размер в чело-
веческий рост, весит очень 
мало. К стене здания она 
крепилась с помощью прово-
локи. Кто и зачем подвесил 
гуманоида, неизвестно, так 
как охрана не заметила появ-
ления нового украшения на 
здании. На данный момент 
инопланетянина уже сняли. 
Сотрудники ЧОП просматри-
вают камеры наблюдения, 
чтобы найти хулиганов.

Отметим, что дом, на ко-
тором висел «постоялец», 
относится к объектам куль-
турного наследия феде-
рального значения. В народе 
он более известен как «Го-
родская усадьба Морозо-
ва». Усадьба первоначально 
принадлежала фабрикантам 
Плавильщиковым, у которых 
была куплена в 1839 году 
Елисеем Саввичем Моро-
зовым, представителем из-
вестной купеческой дина-
стии. Сейчас в этом здании 
располагаются несколько 
студий дизайна, фирма 
по оказанию юридических 
услуг, магазин и подведом-
ственное Министерству 
культуры учреждение.

МОСКВИЧИ НАЧАЛИ МАССОВО 
СКУПАТЬ ШИШКИ И ВЕТКИ

Спрос на готовые поделки 
для школьников и детсадов-
цев в столице резко вырос в 
середине октября. Специали-
сты отмечают, что покупатели 
стали интересоваться этим 
видом товаров в 24 раза ак-
тивнее, чем в начале учебного 
года.

Как пояснили «МК» со-
трудники одного из сервисов 
объявлений, рост продаж за-
метен, и если сравнить се-
годняшнюю ситуацию с про-
шлогодней. Так, поделки в 
садик московские родители 
искали в 4,9 раза больше, чем 
в аналогичный период 2017 
года, а поделки в школу — в 
2,6 раза больше. Причем по-
делками для детей 4–6 лет 
интересуются в 4,5 раза чаще, 
чем работами для школы. В 
целом жители Москвы про-
дают самодельные предметы 

чаще других россиян — на них 
пришлось 71% всех изделий, 
выставленных на сайте серви-
са. Три четверти поделок, ко-
торые предлагают москвичи, 
выполнены с использовани-
ем натуральных материалов 
— шишки, веточки, желуди, 
листья, ягоды. Остальная 
доля приходится на вещи 
декоративно-прикладного 
искусства из ниток, пласти-
лина, ткани, картона, ваты и 
бисера. А совсем редкими 
являются предложения не-
обычных работ из теста или 
из макарон.

В среднем одно изделие 
обойдется родителю в 550 
рублей, но встречаются и до-
рогие экспонаты за 2,5 тысячи 
рублей. Больше объявлений о 
продаже поделок для школы, 
их реализуют в 5 раз чаще, 
чем остальные. 

СУД ВЕРНУЛ ЧЕСТЬ ЛЮБОВНИЦЕ 
АЛЕКСА ЛЕСЛИ

Свои честь 
и достоинство 
пришлось за-
щищать в Ле-
фортовском 
районном суде 
экс-любовнице 
и матери ре-
бенка скан-
дального секс-
гуру А лекса 
Лесли — пар-
тнера эпатаж-
ной красавицы 
Насти Рыбки. 
Жительница белорусского 
Бобруйска требовала обязать 
журналистов удалить из Сети 
материал об истории ее любви 
с секс-коучем, находящимся 
сейчас в таиландской тюрьме, 
и взыскать с них более 400 
тысяч рублей за моральные 
страдания. 

Одна из дам сердца любве-
обильного пикапера Анна (имя 
изменено) пояснила, что 21 
марта на мобильный телефон 
ее матери, которая прожива-
ет в Белоруссии, позвонил 
мужчина, представившийся 
журналистом. Он поинтере-
совался, знает ли женщина 
о том, что ее дочь в Москве 
«ходила в суд и устанавливала 
отцовство» (ранее Анна через 
суд добилась признания от-
цовства Лесли. — Прим. авт.). 
По словам подруги Алекса, 
ее мама, услышав от журна-
листов имя предполагаемого 
отца внука, «была ошарашена 
новостью» и потребовала от 
дочери, которая именно в это 
время гостила у нее с ребен-
ком, объяснений. «...Я опро-
вергла информацию и сказа-
ла, что кто-то просто хочет 
лишить ее и меня душевного 
спокойствия...» — пояснила 
в своем исковом заявлении 
Анна. 

По словам истицы, уже че-
рез час ее мобильный теле-
фон разрывался от звонков 
московских журналистов 
(растерявшаяся мать дала 
белорусский номер телефо-
на дочери). На этот раз зво-

нившие 
были бо-
лее кон-
кретны и 
предста-
вились из-
данием, 
которое 
активно 
сотруд-
ничает с 
МИД РФ, 
поэтому 
Анне не-
обходимо 

ответить на ряд вопросов. 
Женщина беседовать отказа-
лась. Впрочем, на этом жур-
налисты, похоже, не остано-
вились. По словам женщины, 
ей поступил еще один зво-
нок якобы из консульского 
отдела МИД РФ. Звонив-
ший заявил, что в москов-
ский суд подана апелляция 
на установление отцовства 
от Александра Кириллова, 
более известного как Алекс 
Лесли, а это может раздуть 
международный скандал. 
Сотрудник консульского от-
дела также поинтересовал-
ся, придет ли женщина в суд. 
Каково же было удивление 
Анны, когда через некоторое 
время она обнаружила в Сети 
материал под заголовком «У 
меня куча детей — я что, дол-
жен их кормить?»: Алекс Лес-
ли из Таиланда оспаривает 
решение суда о признании 
его отцом», а также свои лич-
ные данные и фото со своей 
странички из соцсетей под 
материалом. 

В результате Анна решила 
снова обратиться за справед-
ливостью в суд и потребовала 
взыскать с интернет-портала 
и журналистов по 200 тысяч 
рублей, а также возместить 
судебные расходы, в том чис-
ле на такси и нотариуса. Суд 
постановил удовлетворить 
требования истицы частич-
но: обязал СМИ удалить ин-
формацию о частной жизни и 
взыскать с ответчика 10 тысяч 
рублей. 

ГАИШНИКОВ ЗАСТАВЯТ ДОВЕРЯТЬ 
БУМАЖНЫМ ЧЕКАМ

Требовать у водителей кви-
танции из банка с печатями 
и подписями в качестве под-
тверждения оплаты госпош-
лины за выдачу прав не смогут 
больше сотрудники ГИБДД. 
Такой запрет для них устано-
вил Верховный суд. 

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стала жалоба жительни-
цы Волгоградской области. 
У женщины закончился срок 
действия водительского удо-
стоверения, и она обратилась 
в местное подразделение 
ГИБДД за новыми правами. 
Госпошлину — две тысячи ру-
блей — автоледи оплатила че-
рез терминал. Но инспектор 
наотрез отказался принимать 
чек, так как на нем не было 
«живой» подписи банковского 
работника. Полицейский объ-
яснил, что проверил платеж по 
компьютерной базе ГИС ГМП 
(информационная система 
государственных и муници-
пальных платежей). Но и в ней 
данных о транзакции и посту-
плении денег не обнаружил. 
Автовладелица отправилась 
восвояси и в следующий раз 
принесла гаишникам другую 
квитанцию. Но на ней также не 
было ни подписей, ни печа-
тей. Инспектор заявил даме, 
что такой документ тоже не 
подходит, и предложил ей два 
варианта: либо ждать, пока 

сведения появятся в базе, 
либо принести официальную 
банковскую платежку. В про-
тивном случае он не имеет 
права оказать ей госуслугу 
и выдать новые права. При 
этом страж порядка сослал-
ся на пункт 24 «Администра-
тивного регламента МВД по 
оказанию государственной 
услуги по проведению экза-
менов на право управления 
транспортными средства-
ми и выдаче водительских 
удостоверений». В нем дей-
ствительно указано, что факт 
оплаты гражданином госпош-
лины должен подтверждаться 
данными из ГИС ГМП. Истица 
сочла это правило нарушаю-
щим ее права. По ее мнению, 
если заплатить пошлину с 
банковской карты через пор-
тал госуслуг или терминал в 
помещении автоинспекции, 
информация о переводе фи-
зически не успеет попасть в 
базу. Автоледи решила до-
биться отмены несправед-
ливого правила через Вер-
ховный суд и выиграла спор. 
Высшая инстанция предпи-
сала МВД внести поправки в 
спорный пункт регламента, 
чтобы граждане смогли до-
казывать факт оплаты го-
спошлины как через данные 
в информационных базах, так 
и с помощью бумажных пла-
тежных документов.

ПАДЕНИЕ ЖЕНЩИНЫ  
НА ПОСЕТИТЕЛЬНИЦУ В ТОРГОВОМ 

ЦЕНТРЕ СПРОВОЦИРОВАЛ УКОЛ?
Жительница Красногор-

ска, совершившая прыжок с 
4-го этажа торгового центра 
«Хорошо» на женщину, стоя-
щую на втором этаже, умер-
ла в Боткинской больнице. 
Предварительно причина 
случившегося — душевное 
расстройство.

Как стало известно «МК», 41-
летняя дама вместе с мужем 
воспитывала двух сыновей 6 
и 8 лет от роду. На жизнь за-
рабатывал супруг, конструк-
тор по профессии. А женщина 
занималась детьми — один из 
них посещал старшую группу 
сада, другой — второй класс 
школы. В свободное время она 
редактировала книги, овла-
девала азами косметологии, 
изучая маникюр, и т.д.

Две недели назад муж за-
метил, что у жены возникло 
тревожное состояние. Она 
стала говорить о каких-то 
чужих людях дома, плюс из 
равновесия женщину вы-
вел пустяковый конфликт в 
группе мессенджера среди 
родителей детского сада. 
30 октября она должна была 
забрать младшего сына из 
детского садика и отвести на 

подготовительные занятия к 
школе. Но в саду и на курсах 
она так и не появилась.

По словам консьержки, в тот 
день женщина вышла из подъ-
езда как лунатик, без верхней 
одежды. Она не воспользова-
лась своей машиной, но как-
то доехала до торгового цен-
тра у метро "Полежаевская". 
Около 20.30 посетительница 
села на перила и упала с 4-го 
этажа, прямо на 27-летнюю 
даму, которая находилась на 
2-м этаже. Мама двоих детей 
получила тяжелые травмы и 
вскоре скончалась. Ее неволь-
ная жертва проходит лечение 
в больнице, ее состояние удо-
влетворительное.

По словам близких, ни нар-
котиков, ни алкоголя погиб-
шая не принимала. Родствен-
ники выдвинули свою версию 
— возможно, даму по дороге 
укололи неким средством, 
из-за чего она помешалась 
разумом. Около 15 лет назад 
у женщины погиб отец — его 
убили в драке. Дочь очень 
переживала трагедию (тогда 
она работала крупье в казино), 
и вскоре семья сменила место 
жительства.

ТИНЕЙДЖЕРАМ РАЗРЕШАТ ПОДАВАТЬ 
ПРОСЬБУ О ПОЛУЧЕНИИ ПАСПОРТА, 

НЕ ПРЕДЪЯВЛЯЯ ПАСПОРТ
Облегчить жизнь 14-летним 

подросткам и их родителям 
планирует Минкомсвязь. Как 
стало известно «МК», в ведом-
стве началась работа над по-
правками к «Положению о па-
спорте гражданина РФ».

Чиновники сетуют, что ны-
нешние правила не позволяют 
несовершеннолетним подать 
заявление на получение па-
спорта в электронном виде. 
Имеется в виду первый обще-
гражданский документ, кото-
рым подросток обзаводится 
в 14 лет. Сейчас предусмо-
трено два варианта. Первый 
— личный поход в паспортный 
стол или МФЦ с заявлением и 
остальными необходимыми 
документами. Второй — по-
дача заявления онлайн через 
портал госуслуг. Но отправить 
заявку полицейским на изго-
товление паспорта в удален-
ном режиме могут только ро-
дители или опекуны ребенка. 

На портале указано, что элек-
тронная запись возможна при 
наличии у пользователя акка-
унта в системе. А создать его 
можно, только если у человека 
есть паспорт. То есть пока ти-
нейджер не получит заветный 
документ, он физически не 
может создать себе учетную 
запись в базе государствен-
ных услуг. В результате семьи, 
в которых никто из взрослых 
не зарегистрирован на «Го-
суслугах», лишают своих чад 
возможности сэкономить 
время и не стоять в очередях. 
Чтобы исправить ситуацию, в 
ведомстве будут подготовле-
ны необходимые изменения 
в положение о паспорте. Не 
исключено, что тинейджерам 
предоставят «урезанный» до-
ступ к базе цифровых услуг с 
ограниченным набором функ-
ций. Планируется, что изме-
нения вступят в силу с января 
следующего года.

ШАНТАЖИСТЫ НАЖИЛИСЬ  
НА ЛЮБВИ ЖЕРТВЫ К ПОПУГАЮ

Попытка возврата любимо-
го попугая породы карлико-
вый ара, улетевшего в июле 
с дачного участка в Ногин-
ском районе Подмосковья, 
стоила кучи нервов и 10 тысяч 
рублей. Их москвичка пере-
числила аферистам, якобы 
поймавшим попугая. Мошен-
ники обещали расправиться 
с птицей, если не получат на 
руки деньги, хотя никакого 
попугая у них и в помине не 
было.

Как стало известно «МК», 
6-летний зеленый попугай 
(птица хотя и ручная, но ин-
теллект у нее низкий, поэтому 
кличек она не воспринимает) 
улетел летом. Тогда хозяй-
ка птицы Оксана выехала на 
природу вместе с питомцем. 
Попугай любил сидеть у дамы 
на плече и до этого момента 
не улетал далеко. А тут птица 
испугалась и улетела; правда, 
недалеко — перемещалась 
с одного дерева на другое. 

Поймать попугая до осени Ок-
сана не смогла. На днях она 
решила дать объявление в 
соцсети — мол, кто найдет 
птаху, тому положено возна-
граждение.

Вскоре позвонил некий 
тип и обрадовал — попугай 
в его руках. Далее, со слов 
москвички, на нее началось 
психологическое давление. 
Оксане звонили с разных 
телефонов двое мужчин и 
женщина. Они разыграли 
целый спектакль, грозили 
расправиться с птицей, если 
дама не отдаст требуемую 
сумму. Оксана была готова 
на все, лишь бы вернуть бе-
глеца домой.

Встреча была назначена 
в торговом центре на улице 
Вавилова. Оксана приехала на 
место, но никого там не заста-
ла. Дальнейшая связь с «до-
брожелателями» осуществля-
лась по телефону. Мошенники 
настолько искусно запудрили 

даме мозг, что она перевела 
10 300 рублей на счет афе-
ристам. Только потом, когда 
абонент стал недоступен, до 
нее дошло, что это обман. Ок-
сана обратилась с заявлени-
ем в полицию. А попугай, по 
словам соседей Оксаны, так и 
летает по дачным участкам.

telegram:@mk_srochno

Погибший при 
взрыве террорист.
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Дональд Трамп продолжает яростно 
отстаивать свою антииммигрантскую 
повестку. На этот раз президент США 
задумался над тем, чтобы отменить 
14‑ю поправку, согласно которой все 
родившиеся в Америке могут автомати‑
чески получить и гражданство Штатов. 

«Мы — единственная страна в мире, в кото‑
рую человек может приехать, родить ребенка, и 
этот ребенок будет иметь гражданство США со 
всеми его привилегиями. Это просто смешно, и 
это должно закончиться», — выразил свое неудо‑
влетворение Дональд Трамп. Тем не менее с 
правовой точки зрения президенту будет непро‑
сто отменить действие конституционной нормы. 
Но, как утверждает сам Трамп, для этого не нужно 
принимать новую поправку к Конституции, а до‑
статочно выпустить указ главы государства, и 
администрация уже над этим работает. 

Напомним, что принятая в 1868 году 14‑я 

поправка к Конституции США гласит: «Все лица, 
родившиеся или натурализованные в Соединен‑
ных Штатах и подчиненные юрисдикции оных, 
являются гражданами Соединенных Штатов и 
штата, в котором они проживают». Как заявил 
президент США, для отмены права на граждан‑
ство для детей иностранцев и мигрантов необя‑
зательно менять Конституцию: к такому выводу 
пришли его юристы. По словам хозяина Белого 
дома, соответствующий указ уже разрабаты‑
вается администрацией. Но удастся ли Трампу 
воплотить свои обещания в жизнь?

«Президентским указом нельзя отменить 
поправку к Конституции, но Трамп может поста‑
вить вопрос о ее замораживании и приостановке 
действия на время рассмотрения в конгрес‑
се, — комментирует «МК» президент Центра 
глобальных интересов (Вашингтон) Николай 
ЗЛОБИН. — Это реально, и его юристы, скорее 
всего, смогут это обосновать. Не прав президент 
и в том, что Америка является единственной 
страной, где гражданство можно получить по 
рождению. Еще есть несколько стран, в том числе 
Канада. Во‑первых, намерение Трампа связано 
с реализацией его предвыборного обещания 
ограничить поток мигрантов в страну. В Америке 
большая проблема с нелегалами, которые ро‑
жают там детей, а сами подлежат высылке. Эту 
проблему президент хочет решить. Во‑вторых, 
исторически сложилось, что иммигранты, при‑
езжающие в Америку, а также рожденные там 
ими дети, когда получают право голосовать, тра‑
диционно считаются электоратом демократов. 
Поэтому Трампу, как республиканцу, выгодно 
таким образом ограничить число потенциальных 
сторонников демократов».

Как оказалось, в России развито целое на‑
правление бизнеса, предлагающего «органи‑
зацию родов в Соединенных Штатах под ключ». 

Цена вопроса в разных фирмах нешуточная — от 
$4 тыс. до $50 тыс. За минимальную стоимость 
беременной женщине помогут лишь консуль‑
тациями, все остальное — визу, билеты, про‑
живание, трансферы, услуги врача, больницы — 
нужно оплачивать на месте. В пакете услуг VIP за 
$50 тыс. включено все, включая доставку еды 
на дом, хотя консульский сбор и билеты все же 
придется оплатить.

«МК» позвонил в одну из фирм, предостав‑
ляющих подобные услуги. Ответивший на зво‑
нок сотрудник уже знал о заявлении Трампа и 
поспешил успокоить потенциальных клиенток: 
«Трамп не может этого сделать, для этого ему 
нужна поддержка сената, а ее у него нет. Прези‑
дент единолично не может прекратить действие 
поправки. Ему нужна поддержка парламентов 
штатов и демократов. Демократы не будут давать 
ему такую «рыбку». В любом случае мы не можем 
гарантировать, что не будут приняты какие‑то 
поправки. Сейчас клиентки могут заниматься 
получением визы и выбирать города, где будут 
рожать. После 20–21‑й недели беременности 
уже можно покупать билеты. Потом видно будет, 
перерастет эта затея во что‑то серьезное или как 
очередной популизм побудет на первых полосах 
газет, а потом исчезнет».

На вопрос, вернет ли фирма деньги, если 
главная цель поездки — родить в США и получить 
американское гражданство для малыша — станет 
невозможной, представитель компании ответил: 
«Если такой форс‑мажор произойдет, мы можем 
не брать за свои услуги $3800». Столько же стоит 
минимальный пакет, включающий консультации. 
То есть за визу, билеты, проживание и оплату 
медицинских услуг роженице все равно при‑
дется заплатить.

Илона ХАТАГОВА, Инна ДЕГОТЬКОВА.

Почему Трамп ополчился против 14‑й поправки

Сразу несколько изменений в законах 
и важных правил начнут действовать 
с 1 ноября 2018 года. Они коснутся 
разных категорий россиян: дачников, 
малоимущих, представителей среднего 
и малого бизнеса, туристов. Подробнее о 
нововведениях — в обзоре «МК».

Негосударственные пенсионные фонды 
должны отчитаться о клиентах

До 30 ноября 2018 года все негосударствен‑
ные пенсионные фонды (НПФ) должны предста‑
вить в Пенсионный фонд России (ПФР) инфор‑
мацию по каждому застрахованному клиенту о 
доходах и убытках от инвестирования пенсионных 
накоплений, которые не подлежат передаче в 
случае досрочного перехода данного клиента из 
одного фонда в другой. Сейчас информация об 
инвестиционном доходе или убытке есть только 
у действующего страховщика. Согласно закону, 
который должен вступить в силу 1 января 2019 года, 
НПФ будут сообщать в ПФР об этих показателях 
по каждому клиенту.

В Москве повышается МРОТ
Минимальный размер оплаты труда — тот 

минимум, который работодатель должен пла‑
тить сотруднику за выполненную работу, — по 
всей стране будет повышен с 1 января 2019 года. 
Но в Москве идут на этот шаг заранее — с 1 ноя‑
бря 2018 года. В столице показатель увеличится 
с 17 990 до 18 781 рубля. Заметим, что эта циф‑
ра выше общефедерального уровня, который 
составляет 11 163 рубля. Заметим, что данный 
показатель важен не только для малоимущих ка‑
тегорий граждан, получающих оплату за свой 
труд в размере «минималки». В зависимости от 
значения МРОТ устанавливаются многие штрафы, 
налоги и сборы. 

За борщевик на дачных участках  
будут штрафовать

Владельцам земельных участков в Москов‑
ской обрасти придется заплатить штрафы от 2 тыс. 
до 1 млн рублей за поросшую борщевиком землю. 
Напомним, что в конце 2017 года в Подмосковье в 
ходе рейдов выявили более 32 тыс. га, заросших 
борщевиком. Это ядовитое растение, на борьбу 
с которым власти региона потратили в 2018 году 
300 млн рублей. Те, кто не занимается своими 
участками должным образом, «получат» штрафы 
в размере от 2 до 5 тыс. рублей (для физлиц), от 
20 до 50 тыс. рублей (для должностных лиц) и от 
150 тыс. рублей до 1 млн рублей (для юрлиц). 

На Ямайку можно будет уехать  
на 90 дней без визы

Изменяется срок пребывания россиян в 
островном государстве Ямайка. В эту страну 
вечного солнца гражданам РФ можно въехать 
без визы и оставаться в течение 90 дней. Ранее, 
с 2013 года, для россиян действовал безвизовый 
режим въезда на территорию страны сроком до 
30 дней. Нововведение касается только поездок, 
связанных с туризмом, культурным обменом, об‑
разованием, но не рабочей целью.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Какие новшества вступают  
в силу в России с 1 ноября

ЗАКОНЫ

Казалось, их скитаниям нет конца. 
Моряки рыболовецкого сейнера «Норд», 
задержанного в марте этого года укра‑
инскими пограничниками, семь месяцев 
не могли выбраться из Украины, хотя 
формально их возвращению на родину 
вроде ничего и не мешало. Их не удер‑
живали в Незалежной, но и не пропу‑
скали через границу домой, всякий раз 
издевательски возвращая обратно с по‑
гранпостов. И вот они дома. Их обменя‑
ли на семерых членов экипажа украин‑
ского судна «ЯМК‑0041», задержанного у 
западных берегов Крыма российскими 
пограничниками в мае этого года за бра‑
коньерство. Поздним вечером во втор‑
ник микроавтобус с семью моряками 
«Норда» добрался до родной Керчи. На 
следующий день они рассказали «МК», 
как проходило их освобождение. 

Представитель судовладельца Анна Ше‑
велева рассказала, что переговоры по этому 
вопросу шли в закрытом режиме. Такая скрыт‑
ность была обусловлена тем, что неоднократно 
украинская сторона шла на попятную, и в этот 
раз опасались очередного срыва договоренно‑
стей. По словам главы Крыма Сергея Аксенова, 
в успехе они были уверены на 80%, а процентов 
на 20 ожидали какого‑то подвоха.

Этому событию предшествовали перего‑
воры Москальковой с ее украинской коллегой 
Людмилой Денисовой. 29 октября российский 
омбудсмен говорила, что достичь каких‑то ре‑
зультатов не удалось. Однако уже во вторник она 
сказала, что «дорога протоптана». «На Украине 
есть с кем договариваться, есть с кем работать», 
— пояснила она. Между тем украинская сторона 
призвала не называть это событие обменом. По 
словам Денисовой, моряки «Норда» якобы могли 
свободно передвигаться по территории страны, 
тогда как «украинцев удерживали в Крыму».

На самом деле если члены экипажа и могли 
перемещаться, то только по одному и в сопрово‑
ждении адвокатов. Один из вернувшихся моряков, 
Павел Чмыхалов, рассказал, что о готовящемся 
обмене им сообщили за несколько часов. «Если 
честно, мы уже не верили в благополучный ис‑
ход, поскольку не первый раз нам говорили, что 
все решено, но в последний момент мы возвра‑
щались обратно в посольство. Я уснул за сорок 
минут до того, как нас разбудили и сказали, что 
надо ехать. Привезли на границу рядом с Армян‑
ском. Машины остановились, сначала прошли 
мы всемером, а потом отпустили украинцев», 
— рассказал матрос.

Сейчас моряки находятся в состоянии 
прострации. Ребята не верят в то, что наконец 

они находятся дома, не верят в это и их близ‑
кие. Родственница матроса Юрия Умиленова 
и второго механика Виктора Умиленова Дарья 
поделилась, что пока не смогла связаться с 
ними. «Мы узнали все из новостей. Сейчас они 
уставшие и у них куча дел. Ждем вечера, чтобы 
нормально пообщаться», — сказала девуш‑
ка. «Пока я толком не видел ни родителей, ни 
семью. У меня жена и двое детей. Жду, когда 
дети вернутся из школы и садика», — рассказал 
Чмыхалов. 

По словам рыбаков, единственное, чего 
они сейчас хотят — это просто отдохнуть. «Из 
посольства России в Киеве мы никуда не могли 
выходить, правда, кормили хорошо, тут ничего 
не скажу. Ни на какие официальные мероприятия 
в Крыму по поводу нашего освобождения меня 
не приглашали... Сказали, что могу приходить 
в себя, трогать не будут. Думаю, что на работу 
выйду вместе с остальными членами команды. 
Но не знаю, когда это произойдет и на каком 
корабле мы будем плавать. О «Норде» я сейчас 
не думаю, главное, что мы дома, а железо най‑
дется», — рассказал «МК» самый молодой член 
экипажа «Норда» Дмитрий Бажанов.

Сейчас все члены экипажа возвращаются 
к обычной жизни, но радость от этого омрачает 

тот факт, что на Украине остался их капитан — 
Владимир Горбенко. «Его нет, и мы не чувствуем 
полноценной победы. Даже когда я смотрю на 
своих детей, я не могу быть до конца счастлив, 
потому что у капитана тоже двое детей, с кото‑
рыми он сейчас в разлуке. Он всегда говорил: 
«Ребята, дай бог, чтобы хотя бы вас отправили, 
и мне уже спокойнее будет. Я разговаривал с 
ним вчера, он очень за нас рад», — сказал Павел 
Чмыхалов. 

Напомним, судно «Норд» было задержано 
украинскими пограничниками в Азовском море 
25 марта. Сейнер зарегистрирован в Крыму, а 
на руках у членов экипажа были российские па‑
спорта, выданные в Керчи, которую Киев считает 
украинским городом. Инцидент с украинским 
судном «ЯМК‑0041» произошел в начале мая. 
Судно было задержано у западного побережья 
Крыма за незаконную добычу камбалы. На него 
наложен арест, а в отношении капитана Виктора 
Новицкого заведено уголовное дело о незаконной 
добыче биоресурсов. И он пока тоже остается 
в Крыму. Его планируется обменять на Горбен‑
ко. Судьбу двух капитанов будут обсуждать в 
том числе с участием европейского института 
омбудсменов. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ, Артур АВАКОВ.
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Напомним, что еще в сентябре, на 
волне пугающих перспектив роста 
тарифов на вывоз и утилизацию 
мусора, Госдума в лице Комитета 

по экологии и охране окружающей среды огласила 
неутешительные результаты своего исследования, 
посвященного мусорной теме. Согласно докумен‑
ту, в ряде российских регионов местные опера‑
торы, ответственные за вывоз ТКО, явно переоце‑
нили стоимость своей работы и влупили 
потребителям запредельные тарифы. Как рас‑
сказывал «МК» глава комитета Владимир Бурматов, 
стоимость вывоза ТБО для семьи из трех человек, 
проживающей в обычной 60‑метровой квартире, 
в ряде регионов с нового года может увеличиться 
в 50 с лишним раз. Один из ярких примеров гря‑
дущего ценового скачка: семья из Туруханской 
технологической зоны Красноярского края с бу‑
дущего года будет платить за вывоз отходов 
в 56 раз больше, а именно 13 тысяч рублей вместо 
230 рублей ранее.

Но если одни операторы уже определились 
с ценами на свои услуги, которые погребут под 
собой многих добросовестных плательщиков, так 
как суммы будут непосильными, другие же, на‑
против, заняли выжидательную позицию. В 19 ре‑
гионах проблемы с мусором оказались наиболее 
острыми. Операторы не смогли определиться, 
какие именно тарифы установить потребителям. 
И если они не назначат цену до 1 января 2019 года, 
жители этих муниципальных образований просто 
погрязнут в отходах, так как вывозить их никто 
не станет.

Так или иначе, через два месяца Россия 
перейдет на новую систему утилизации отходов, 
их планируется перерабатывать, а не просто вы‑
возить на свалки, и для этого придется утвердить 
новые тарифы для населения, что пока так и не 
было сделано.

Злободневный вопрос пытаются решить все‑
ми силами. В этом принимают участие и вице‑
премьер Мутко, и Минстрой, и Минприроды, и 
Общественная палата, и Совет по правам человека 
(СПЧ) при президенте и Общероссийский народ‑
ный фронт (ОНФ). Последние две организации 
представили совместный доклад, в котором пред‑
ложили создать еще одну структуру — госкорпо‑
рацию по утилизации помоев. Впрочем, это так и 
не сдвинуло ситуацию с мертвой точки.

Пока же горы мусора растут. Вопрос: кто же 
будет заниматься их уборкой и за чей счет? Полу‑
чается, что сначала наши власть имущие решили 
модернизировать систему утилизации ТБО, по‑
том они посчитали и выяснили, что для людей 
это обернется массовым повышением тарифов, 
и теперь ищут способ отыграть свое решение 
назад. Причем в весьма неторопливом режиме и 
перекладывая ответственность с одного ведом‑
ства на другое.

Все это напоминает детскую дворовую игру 
«Горячая картошка», когда игроку необходимо 
отбить летящий в его сторону мяч и ни в коем 
случае не удерживать его в руках. В нашем случае 
в роли мяча выступают пресловутые отходы, про‑
блему вывоза которых перебрасывают от одних 
другим, а те — следующим правительственным 
структурам. Ни одно из звеньев этой властной 
цепи не хочет остановить процесс и заняться ре‑
шением «благоухающего» вопроса по‑настоящему. 
Дальше громких слов, резонансных заявлений и 
масштабных докладов дело не идет. Вроде бы все 
участники дискуссий осознают грядущую угрозу, 
но решения так и нет, хотя до 1 января осталось 
всего два месяца. И велика вероятность, что с 
нового года жители по меньшей мере 19 регионов 
получат‑таки платежки, где вместо привычных 
200 рублей будет красоваться цифра в 15 тысяч 
рублей, а то и больше.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

Судьба капитана судна до сих пор не ясна

ЭКИПАЖ «НОРДА» 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ ПО ЧАСТЯМ

31 октября в Москве прошел Шестой 
Всемирный конгресс соотечественни‑
ков, а президент Путин подписал новую 
редакцию Концепции миграционной 
политики на 2019–2025 годы — в ней 
говорится и об «обеспечении простоты, 
прозрачности процедур и понятности 
условий» въезда в Россию, работы 
здесь и приобретения гражданства 
РФ. Но некоторые свежие инициативы 
властей могут еще больше запутать 
и без того запутанное миграционное 
законодательство.

Эта Концепция миграционной политики поя‑
вилась на свет досрочно: та, что была утверждена 
в 2012 году и должна была действовать до 2025 
года, признана не отвечающей новым реалиям 
и вызовам. 

Между тем 25 октября Госдума приняла в 
первом чтении разработанный правительством 
законопроект о внесении изменений в закон 
«О гражданстве РФ». Он чуть‑чуть упрощает 
процедуру получения гражданства РФ для со‑
отечественников, которые переехали сюда в 
рамках программы содействия добровольно‑
му переселению, — заявление на получение 
гражданства они смогут подавать не только по 
месту регистрации, но и по месту пребывания. 
Скольким соотечественникам новые правила 
облегчат жизнь, уточнено не было.

Но главная новелла — наделение Президен‑
та РФ еще одним полномочием. Сейчас он может 
своими указами в обход общих правил даровать 
российские паспорта отдельным лицам. А после 
вступления в силу предложений правительства 
сможет еще «в гуманитарных целях опреде‑
лять категории иностранных граждан и лиц без 
гражданства, имеющих право обратиться с за‑
явлением о приеме в гражданство Российской 
Федерации в упрощенном порядке, а также по‑
рядок подачи ими соответствующих заявлений». 
Кроме прописанных в законе «О гражданстве РФ» 
общих правил получения российского паспорта 
в упрощенном порядке глава государства при 
желании изобретет особые, указные правила 
для отдельных категорий иностранцев. 

Но что такое «гуманитарные цели»? В до‑
кументе не уточняется. «Полагаем, что эта норма 
будет способствовать разрешению ситуаций, 
когда предоставление российского гражданства 
в упрощенном порядке является обоснованной 
и жизненно необходимой мерой для оказания 
помощи и содействия иностранным гражданам 
и лицам без гражданства, прибывшим в Россию 
из стран, где они преследовались властями по 
политическим и иным мотивам, где произош‑
ли государственные перевороты, имеют место 
вооруженные конфликты и другие чрезвычайные 

ситуации. Это касается и украинских граждан» — 
вот и все, что сказал на сей счет представитель 
правительства.  

Глава думского Комитета по развитию граж‑
данского общества, вопросам общественных 
объединений и религиозных организаций Сергей 
Гаврилов (КПРФ) тут же предположил, что «это 
относится не только к Украине <…> нынешнее 
Приднестровье находится в неменьшей опас‑
ности… территория Молдавии, прибалтийских 
республик, где также происходят массовые 
ущемления прав наших соотечественников». 
Никаких комментариев на сей счет от г‑на Зубова 
не последовало. На самом деле никто не знает 
доподлинно, какие именно категории граждан 
других стран по единоличной воле президента 
получат гражданство в упрощенном порядке в 
соответствии с никому не известными правилами, 
и получат ли вообще. 

Второе чтение законопроекта может со‑
стояться уже в конце ноября…

А накануне Конгресса соотечественников 
МВД через официальный портал сообщило о 
готовящихся нормативных актах и анонсировало 
разработку еще одного законопроекта — на сей 
раз о внесении изменений в закон «О правовом 
положении иностранных граждан в РФ». Пока 
можно ознакомиться лишь с «кратким описанием 
проблемы», которую МВД хочет решить. 

Сейчас, говорится в описании, получив‑
шим российский паспорт иностранцам, по «не 

зависящим от них причинам» не сумевшим вы‑
полнить одно из обязательных условий, а именно 
— отказаться от гражданства другого государ‑
ства, разрешается быть в России чиновниками, 
военными и гражданскими моряками или лет‑
чиками, работать в органах безопасности, быть 
депутатами Госдумы, сенаторами и т.д. и т.п., 
если они написали письменный отказ от другого 
гражданства и сдали иностранный паспорт. Этот 
письменный отказ и даже сданный паспорт значат 
мало: по факту такой новый россиянин все равно 
будет лицом с двумя гражданствами. Наконец‑то 
это признали и в МВД — ведомство предлагает 
отменить избавление от паспорта в качестве 
необходимого условия для снятия запрета на 
профессии в России. А выходцам из стран, где 
от гражданства отказаться невозможно, не надо 
будет писать и отказ. 

Особая статья — украинцы. «Принимая во 
внимание, что внутриполитическая ситуация 
на Украине в настоящее время не позволяет 
гражданам Украины реализовать свое право 
на выход из украинского гражданства» (хотя в 
принципе институт отказа от гражданства там 
есть), получившие российский паспорт украинцы 
смогут работать в России практически везде 
без письменного отказа от гражданства и без 
демонстративного избавления от паспорта Не‑
залежной. В отличие от россиян по рождению, 
имеющих паспорт иностранного государства… 
Но конкретные детали этого законопроекта ста‑
нут известны лишь после того, как все предложе‑
ния будут облечены в конкретные юридические 
формулы.

Марина ОЗЕРОВА.

РОДИТЬСЯ В США — И ОСТАТЬСЯ БЕЗ ГРАЖДАНСТВА

СКАНДАЛ

ЗА БУГРОМ

Самые запутанные законы  
у нас — миграционные

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КОНГРЕСС

Самый старший 
член экипажа — 

Юрий Савельев, 
переходил 

границу с 
российским 

триколором, 
который он вынес 
с «Норда» втайне 

от украинских 
пограничников. 

РОССИЯ: СОБИРАНИЕ ЛЮДЕИ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ГОСТИ

ВЛАСТЬ

ДЕНЬГИ ПРЕЦЕДЕНТ

ШОК ОПРОС

КАДР

В рамках мероприятий, 
связанных с 25‑летием 
Мосгордумы, на Страстном 
бульваре, напротив здания 
столичного парламента, 
открылась фотовыставка. 
В экспозиции представлены 
современные и архивные ка‑
дры, отражающие работу всех 
шести созывов Мосгордумы. 
Точную дату юбилея назвать 
сложно. Указ Президента 
РФ, определивший порядок 
работы Мосгордумы, был под‑
писан 24 октября 1993 года, а 
первые выборы в городской 
парламент прошли 12 дека‑
бря. «Смотря что отмечать, 
— заявил «МК» бывший пред‑
седатель Мосгордумы Вла‑
димир ПЛАТОНОВ. — Было 
решено праздновать 25 лет не 
одним днем, а растянуть про‑
цесс во времени. Проведение 
праздничных мероприятий 
стартовало 24 октября — в 
день, когда был подписан Указ 
Ельцина. А потом уже было 

решение о создании аппарата, 
12 декабря прошли выборы и 
на референдум была вынесе‑
на Конституция, а 10 января 
состоялось первое заседание 
Мосгордумы. Поэтому будет 
ряд мероприятий: научно‑
практическая конференция, 
награждения, конкурсы, 
большая программа, при‑
влекающая к деятельности 
МГД внимание. В 1996 году 

известность городской думы 
среди москвичей составляла 
всего 6%. Уверен, что сегодня 
о думе знает 60–70%». Одним 
из главных юбилейных собы‑
тий станет торжественное за‑
седание Мосгордумы в здании 
Государственного историче‑
ского музея. Оно состоится 12 
декабря 2018 года в зале, где 
Дума заседала в дореволюци‑
онный период.

ДЕПУТАТЫ УВЕЛИЧИЛИ 
ПРОЖИТОЧНЫЙ 

МИНИМУМ 
ПЕНСИОНЕРОВ

Прожиточный минимум 
одной из категорий пен‑
сионеров в столице вырас‑
тет почти на триста рублей 
и составит 12 115 рублей. 
Так решили городские депу‑
таты 31 октября. Повышение 
коснется людей, получающих 
пенсию в Москве и имеющих 
столичную регистрацию менее 
10 лет (таких в городе 51 тыс. 
человек, а в будущем году ста‑
нет 63 тыс.). На региональные 
доплаты к пенсиям для этой 
категории граждан в бюджете 
выделят 138,7 млрд рублей. 

НА «кРУгЛОМ 
СТОЛЕ» В «Мк» 

ОбСУДИЛИ 
САМОЗАНЯТЫх

В редакции «Московского 
комсомольца» прошел 
«круглый стол», посвящен‑
ный обсуждению закона 
о введении налога на 
профессиональный доход 
для самозанятых граждан. 
Напомним, что проект доку‑
мента был принят на прошлой 
неделе в первом чтении. По 
разным оценкам, в России на‑
считывается от 15 до 30 мил‑
лионов самозанятых граждан: 
это люди, работающие сами 
на себя и не уплачивающие 
со своего дохода налоги госу‑
дарству. Закон вводит для них 
льготный режим налогообло‑
жения при условии легализа‑
ции. С дохода от оказанной 
услуги физлицам придется 
заплатить 4%, от работы с 
юрлицами  — 6%. Режим 
запускается с 2019 года пока 
в качестве эксперимента в 
четырех регионах: Москве, 
Татарстане, Московской и 
Калужской областях. Собрав‑
шиеся в «МК» эксперты скеп‑
тически оценили перспективы 
вывода самозанятых из тени. 
«Дополнительно увеличи‑

вать налоговую нагрузку в 
условиях четырехлетнего 
падения доходов населения 
— неправильно, — полагает 
доктор экономических наук 
Игорь НИКОЛАЕВ. — Само‑
занятых нужно воспринимать 
как питательную среду для бу‑
дущего бизнеса — когда они 
встанут на ноги, они станут 
налогоплательщиками. А пока 
их нужно оставить в покое, как 
делается в других странах».  
«Альтернатива — введение 
прогрессивной шкалы нало‑
гообложения с необлагаемым 
минимумом зарплаты, — счи‑
тает проректор Академии 
труда и социальных отно‑
шений Александр САФО‑
НОВ. — Иначе мы породим 
иждивенцев на социальном 

обеспечении государства, 
ведь многие самозанятые не 
могут себе позволить платить 
налог даже по льготной став‑
ке». «Это «бизнес нищеты», в 
который идут от безысходно‑
сти и зарабатывают копей‑
ки, — добавил член совета 
Конфедерации труда Павел 
КУДЮКИН. — С них государ‑
ство хочет добрать доходов в 
бюджет, по сути, занимается 
мышкованием». «Чем бы ни 
закончился эксперимент, его 
наверняка признают эффек‑
тивным и распространят на 
всю страну», — прогнозирует 
зам. директора анали‑
тического департамента 
«Альпари» Наталья МИЛЬ‑
ЧАКОВА. 

В Индии прошла церемония 
открытия самого высокого 
памятника в мире — статуи 
Единства. Архитекторы уве‑
ковечили образ Валлабхаи 
Пателя (1875–1950), одного 
из последователей лидера 
национального освободи‑
тельного движения Индии 
Махатмы Ганди. Монумент 
расположен на острове 
Садху на реке Нарбада в 
штате Гуджарат. Строитель‑
ство  обошлось в 430 мил‑
лионов долларов. Высота 
памятника составляет 182 
метра (с учетом постамента 
— 240 метров). Для сравне‑
ния: статуя Будды в Мьянме, 
занимающая второе место 
по росту, достигает 116 ме‑
тров (общая высота — 129 
м); волгоградская «Родина‑
мать зовет!» — 85 м (87 м);  
нью‑йоркская статуя Сво‑
боды — 46 м (93 м); статуя 
Христа‑Искупителя в Брази‑
лии — 30 м (38 м); москов‑
ский памятник «Рабочий и 
колхозница» — 25 м (58 м).

ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РОССИЯН*
Источник: «Ромир».
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72% граждан страны считают проблемой номер один 
рост цен. Об этом свидетельствуют данные опроса «Ромир». 
Год назад этот показатель составлял 56%. По словам пред‑
седателя правления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрия ЯНИНА, данные «Ромир» 
подтверждаются тем фактом, что средний чек россиян в про‑
дуктовых магазинах за последнее время стал меньше. При 
этом, по официальным данным, доходы населения в 2018 году 
растут. «Значит, кто‑то деньги у людей забирает. Сейчас на‑
блюдается рост закредитованности граждан. Многим людям 
приходится экономить на всем, ограничивать свои траты, что‑
бы расплатиться с кредиторами — банками и микрофинансо‑
выми организациями. Поэтому проблема роста цен для многих 
семей и вышла на первый план», — полагает Янин.  

МОСгОРДУМА ПРАЗДНУЕТ ЮбИЛЕЙ

Сотрудник штаба Алексея 
Навального в Уфе Лилия 
Чанышева подала в Смоль‑
нинский райсуд Санкт‑
Петербурга исковое заяв‑
ление к соцсети ВКонтакте 
за разглашение личной 
информации пользователя 
правоохранителям. В меж‑
дународной правозащитной 
группе «Агора» MKRU сказали, 
что готовы содействовать и 
другим пользователям. По 
словам адвоката Дмитрия 
Герасимова, который сотруд‑
ничает с «Агорой» и помогает 
Чанышевой, в иске активистка 
требует признать действия 
ВКонтакте незаконными, а 

также присудить ей компен‑
сацию в размере 100 тысяч 
рублей. В материалах дела 
говорится, что в середине 
января этого года зам.главы 
Центра по противодействию 
экстремизму МВД Башкорто‑
стана с помощью запроса по 
электронной почте потребо‑
вал у администрации ВКонтак‑
те раскрыть информацию о 
Чанышевой. Его интересовали 
данные по созданию страницы 
«Команда Навального Уфа», 
включая IP‑адреса Чанышевой 
и других администраторов 
страницы. Запрошенные све‑
дения ВКонтакте предостави‑
ла 30 января.

В УФЕ ПОЛИЦЕЙСкИЕ 
ИЗНАСИЛОВАЛИ  

кОЛЛЕгУ
Региональное управление 
СКР возбудило уголовное 
дело по факту группового 
изнасилования дознава‑
теля отдела полиции. Все 
произошло в здании отдела 
по вопросам миграции ОМВД 
России по Уфимскому району 
в ночь с 29 на 30 октября. На 
23‑летнюю девушку напали 
сразу трое ее коллег. Сейчас 
все трое задержаны. О ситуа‑
ции доложено руководству 
МВД России, в Башкирию 
направили группу сотрудни‑
ков министерства, чтобы на 
месте провести проверку. 
Как сообщила официальный 
представитель МВД РФ Ирина 
Волк, будут установлены 
обстоятельства произошед‑
шего и дана правовая оценка 
действиям руководства этих 
полицейских. Виновные долж‑
ностные лица будут привлече‑
ны к ответственности, вплоть 
до увольнения из органов 
внутренних дел по отрицатель‑
ным мотивам.

НА ВкОНТАкТЕ ПОДАЛИ ПЕРВЫЙ ИСк 
ЗА СОТРУДНИЧЕСТВО СО СПЕЦСЛУЖбАМИ
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ОТ РОДНОГО БОРЩЕВИКА 
ДО ДАЛЕКОИ ЯМАИКИ



СЕГО ДНЯ

Первыми малолетнего борца за чистую расу 
нашли участники одного из форумов. Это было 
не так трудно — на видео парень засветил татуи-
ровку на руке, а в подписи к ролику указал, для 
какой группы он был сделан. Группой оказалось 
сообщество ВКонтакте «ОБО» (Общество белых 
охотников). 

— Это типичные нацики, — рассказывает 
Денис (имя изменено), бывший участник груп-
пы. — Одно время все не выходило за рамки 
акций с избиениями, потом они пошли дальше. 
Вы знаете, кто такой Тесак (Михаил Марцинкевич, 
известный националист, отбывает срок. — Авт.)? 
Так вот ОБО — это тоже своего рода чистильщи-
ки города под эгидой нацизма и расизма. Они 
убивали бомжей под идеей того, что те позорят 
цвет белой кожи.

— Многие участники группы занимались 
подобным?

— Нет, скорее это были единицы. Были из-
биения, призывы их совершать, а вот убийство — 
это уже серьезнее. 

— Как думаете, какую цель преследо-
вали эти парни? У них была какая-то общая 
идея? 

— В подобных группах на закрытых форумах 
цель преследуется одна — выгнать нерусских, 
показать своим соратникам, что они круче, могут 
кого-то убить. Для меня это просто люди, которые 
потеряли смысл жизни и им все равно: хоть за 
решетку идти, хоть умереть.

Говоря о том, что основная цель таких ак-
ций — показать, кто круче, Алексей оказался 
отчасти прав. Рассказать «МК» о том, что кро-
ется за этими зверскими убийствами, согла-
сился Александр. Он нейтральная сторона. Не 
причисляет себя ни к «левым», ни к «правым», 
одинаково общается со всеми и знает все и обо 
всех. Громкая история с Камневым, конечно, не 
могла пройти мимо него.

— Я познакомился с Владимиром в каком-то 
из чатов. Сначала он хотел влиться в «правое» 
движение и получить в нем какую-то репутацию. 
Но у него не получилось, потому что он начал 

заниматься всякими заговорами, манипуляция-
ми. У Камнева и его единомышленников есть 
разные кураторы в Телеграме, всякие каналы. 
Они устраивают сходки, постят фотографии. Они 
бьют не только бомжей, а просто всякой фигней 
занимаются. У Владимира фотка есть, на его же 
странице, где он ногой замахивается, — вот этим 
они и занимались. 

— Была у них какая-то идеология? 
— Это как крыло футбольных фанатов, толь-

ко на идеологической подпитке. Многие из них 
ездили воевать в Новороссию, кто-то вернулся, 
кто-то до сих пор там. И вот они там сидят во 
всяких телеграм-каналах, в чатах и обсуждают 
каких-то бомжей, барыг накрывают. А их курато-
ры — в принципе такие же, как и Камнев. Есть те, 
у которых были какие-то сроки, которые сидели. 
То есть уже прошли какой-то тяжелый путь. И они 
им просто говорили: если хотите, чтобы было все 
вокруг хорошо, убивайте биологический мусор. 
То есть Владимир избивал бомжей не потому, что 
он думал, что так правильно, а для того, чтобы 
его начали уважать. Возможно, то, что он сделал, 
было таким заданием, проверкой.

Пока Камневу вменяется только один эпизод. 
Как стало известно «МК», речь идет о нападении 

на двух мужчин, которое произошло в лесопарке 
в районе улицы Пришвина. Это случилось в ночь 
на 24 августа 2018 года. Двое друзей выпивали 
алкогольные коктейли. К ним неожиданно под-
летела группа молодых людей в медицинских 
масках и стала избивать. Одному из бомжей 
удалось удрать, а вот его более пьяному компа-
ньону повезло меньше. Его буквально изрезали и 
втоптали ногами в грунт. Через некоторое время, 
когда экзекуция закончилась, товарищ вернулся 
на место происшествия и оттащил собутыльни-
ка к дороге. Они обратились к группе молодых 
людей, которые прогуливались неподалеку, за 
помощью. «Они сказали, что на них напали мало-
летки, и просили помочь. Мы вызвали «скорую», 
и их забрали».

В операции по поимке садистов участвовали 
даже сотрудники ФСБ. Но пока схватили только 
Владимира.

Камнев рос в многодетной семье. У него две 
младшие сестры и мать, которая лежит в роддоме 
на сохранении. Родители Владимира приехали 
в столицу около 14 лет назад из Воронежской 
области. Отец устроился продавцом в хозяй-
ственный магазин, а мать руководит дворниками 
в одном из ДЕЗов. Все это время они скитались 
по съемным квартирам. Последнее место жи-
тельства — «двушка» в Алтуфьевском районе. 
Большая семья снимала жилье за 27 тысяч и 
прожила там около семи месяцев. 

— Ох и настрадалась я с ними. В квартире 
была только техника, и они натаскали мебель 
с помоек. И развели столько клопов! А потом 
умчались без предупреждения в неизвестном 
направлении. Я два раза после них проводила 
санобработку, все пришлось самой выкиды-
вать, — рассказала хозяйка квартиры Наталья 
Васильевна.

По поводу Владимира хозяйка рассказала 
полицейским, что молодой человек учился в 
строительном колледже, и из-за многочисленных 
татуировок у него там были проблемы — его даже 
хотели отчислить. 

Тем временем оперативники вычислили, где 
обитал Камнев. Его приютила 20-летняя девуш-
ка, с которой у них были отношения. Она также 
воспитывалась в многодетной семье и жила с 
сестрами и бабушкой на Алтуфьевском шоссе в 
«трешке». Девушка пояснила правоохранителям, 
что не знает, где найти Владимира, заявив, что у 
него даже нет своего телефона. С ее слов, у него 
когда-то был обычный дешевый кнопочный аппа-
рат, однако он сломался, и парень пользовался 
телефоном ее сестры. Таким образом, правоохра-
нители вышли на Владимира и задержали его 
ночью по пути во временное пристанище. Он 
признался в содеянном и пояснил стражам по-
рядка, что познакомился с подельником в Сети. 
Объединяло их одно — ненависть к бездомным. 
Эпизодов, скорее всего, гораздо больше, так как 
уже установлено: видео с избиением снято не во 
время нападения на улице Пришвина.

Лев СПЕРАНСКИЙ, Наталья БЕЛОВА.

В статье 13 Конституции РФ пять пунктов, 
но в ситуации с терактом в архангельском ФСБ 
важны два первых: «1. В Российской Федера-
ции признается идеологическое многообразие. 
2. Никакая идеология не может устанавливаться в 
качестве государственной или обязательной».

Государственная идеология у нас под за-
претом. А «идеологическое многообразие» сво-
дится к одной-единственной идеологии — бабло 

побеждает всё. Примеры можно не приводить. 
Но проговорить очевидную вещь лишний раз 
придется: на социальную несправедливость 
острее всего реагируют молодые.

Что им предлагается? Пластмассовые какие-
то молодежные организации с лощеными лидера-
ми, фальшь. Техникум, колледж, вуз — и дальше 
тупая работа за гроши на дядю. Потому что со-
циальные лифты — фикция. Потому что успешный 
предприниматель — обязательно (по чистой 

случайности) родственник какого-то чиновника. 
Всё за молодых уже решили и никуда не пустят, ни 
на что повлиять не дадут. И вот эта безысходность 
и пустота впереди ничем не заполняется.

Один деятель, правда, предложил запол-
нить. Поманил детишек конфеткой: «Вы здесь 
власть». Как тут не повестись — повелись. Но 
уже начали понимать, что конфетка пустышкой 
оказалась. Персонаж точно так же плюет на своих 
соратников, как и те, против кого он борется.

Отдушину в виде сетевого общения активно 
законопачивают. Никто не спорит: контроль над 
Сетью нужен. Но контроль, а не ковровые бомбар-
дировки. Словом «Роскомнадзор» в Интернете 
нынче принято пользоваться, когда выругаться 
хочется.

Справедливости нет. Свободы нет. Возмож-
ности что-то изменить нет. Вот эти три простые 
мысли в черепной коробке молодежи приводят 
в лучшем случае ко взрыву мозга. В худшем — ко 
взрыву в приемной ФСБ.

Нас взрывают наши дети. Не международ-
ные террористы и прочие внешние враги. Во-
обще не враги. Нас. Взрывают. Наши. Дети. И 
это — [роскомнадзор]...

Нападение на синагогу в Питтсбурге почти 
совпало с обсуждением темы противодействия 
антисемитизму, ксенофобии и расизму на со-
стоявшейся в Москве международной конфе-
ренции «Защитим будущее», организованной 
Российским еврейским конгрессом с участием 
представителей 37 стран. И, как любое громкое 
и страшное преступление, оно может служить 
поводом для споров — в том числе и приме-
нительно к ситуации в современной России, 
где антисемитизма существенно меньше, чем 
на Западе. Но все равно расхолаживаться не 
стоит. Два года назад психически неуравно-
вешенный человек ворвался с пневматическим 
пистолетом и канистрой бензина в Московскую 
хоральную синагогу и ранил охранника. Тогда 
напавшего удалось быстро скрутить и передать 
правоохранительным органам, но эта история 
показала, что от злонамеренных действий не 
гарантирован никто. Тем более что в России 
есть свой совсем недавний трагический опыт 
расстрела в керченской школе.

Хорошо известно, что после каждого ре-
зонансного преступления звучат голоса о не-
обходимости талионного права («око за око, зуб 
за зуб») — и Дональд Трамп после получения 
первой же информации о питтсбургском рас-
стреле призвал к ужесточению закона о смертной 
казни. Это самое простое, что можно придумать. 
Он же предложил усилить охрану религиозных 
сооружений и уже столкнулся с неприятием со 
стороны мэра Питтсбурга, выступившего против 
того, чтобы наводнять вооруженными охран-
никами синагоги, мечети, церкви или школы. 
С этим можно согласиться — разумные меры 
безопасности нужны (равно как и тщательное 
их соблюдение), но превращать общественные 
здания в осажденные крепости — это значит 
показать слабость и неуверенность перед лицом 
страшного вызова.

На московской конференции тему санкций 
за разжигание межнациональной розни поднял 
председатель Совета по правам человека Миха-
ил Федотов, призвавший к адекватным формам 
и методам борьбы с этим злом. И привел неко-
торые цифры: в 2011 году по первой части 282-й 
статьи УК за разжигание розни были осуждены 82 
человека, в 2017-м — уже 460. Причем никакого 
масштабного увеличения ксенофобии в этот 
период не наблюдалось. Для сравнения: по вто-
рой части этой же статьи, предусматривающей 
применение насилия или его угрозу, в 2011 году 
было вынесено 35 приговоров, в 2017-м — всего 
один. И не потому что плохо работали правоохра-
нители — просто фактов не было.

Напомню историю с расширением примене-
ния 282-й статьи — она как раз из серии о том, что 
происходит, если пытаться противодействовать 
ксенофобии простым ужесточением правопри-
менительной практики. Можно вспомнить, что 
282-я статья появилась в УК во вполне конкретных 
исторических условиях. С одной стороны, суще-
ствовала уверенность, что государство больше 
не будет сажать за «мыслепреступления», и сво-
бода дискуссий была, кажется, максимальной 
за всю российскую историю. С другой стороны, 
надо было что-то делать с потоком антисемит-
ской литературы, появившейся после отмены 
цензуры и отравлявшей сознание людей. Как 
потом выяснилось, отравляла она не очень эф-
фективно (уровень антисемитизма не увеличи-
вался, а напротив, падал), но не реагировать было 
нельзя, так как грязный листок мог подтолкнуть 
людей неуравновешенных к насильственным 
действиям. С третьей же стороны, в то время 
еще не было Рунета — то есть пространства на 
грани общественного и частного, где записи 
в дневнике и выражение эмоций с помощью 
перепостов и лайков становятся достоянием 
посторонних.

Теперь же условия другие, у правоохраните-
лей возможностей куда больше, а ограничителей 
объективно меньше. Вот и сложилась практика, 
которая не способствовала борьбе с ксенофо-
бией, а напротив, вызывала раздражение людей 
— и тех, кто неожиданно для себя попадал под 
действие этой статьи, и тех, для кого значима 
тема прав человека и свойственно сопережи-
вание по отношению не только к близким, но и 
к малознакомым людям.

Федотов упомянул в своем выступлении 
о президентском законопроекте по декрими-
нализации первой части 282-й статьи — чтобы 
нельзя было сажать людей за простое выражение 
эмоций, а то и вообще за сатиру. Но при этом 
— добавлю от себя — не стоит забывать, что в 
уголовном законодательстве должны быть ин-
струменты для того, чтобы обуздать воинствую-
щих и сознательных ксенофобов, поэтому вторую 

часть этой статьи никто декриминализировать 
не собирается. Такой подход и можно назвать 
борьбой со злом с холодной головой — когда 
отвергаются как попытки сделать из законопос-
лушных граждан преступников, так и потакание 
последователям казненного в Нюрнберге на-
цистского пропагандиста Юлиуса Штрейхера.

Но дело не только в законах и правопри-
менительной практике. Куда более масштабная 
проблема — как вести работу с людьми, подвер-
женными ксенофобским настроениям. Понятно, 
что существует масса известных технологий, 
связанных с воспитанием толерантности, со зна-
комством с традициями других народов, с диа-
логом культур. Но надо понимать ограниченность 
подобных методов — они нередко эффективны 
в отношении тех, кто и так и не подвержен ксено-
фобским настроениям (получается своего рода 
«проповедь перед обращенными»). На людей же 
усталых и раздраженных, готовых в зависимости 
от ситуации возложить ответственность за свои 
беды на другого — то на еврея, то на выходца с 
Северного Кавказа или из Центральной Азии, то 
на цыгана, а то и на недавнего брата украинца, 
— они не действуют.

А таких людей не так уж и мало. На кон-
ференции был обнародован доклад «Левада-
Центра», в котором наряду с фиксацией низкого 
уровня антисемитских настроений отмечалось 
ослабление иммунитета против ксенофобии 
и антисемитизма. По словам главы «Левада-
Центра» Льва Гудкова, если в середине 1990-х 
годов против какого-либо их проявления вы-
ступало примерно около половины населения, 
то сегодня признаки неприятия и резкого осуж-
дения таких проявлений мы можем обнаружить 
только примерно у 25–30%. По мнению Гудкова, 
«ядро ксенофобов» составляет 8–15% взрослого 
населения, «увеличиваясь до 20% в моменты 
острых социальных кризисов и напряжений». 
Причем в этом ядре присутствует весь комплекс 
этнической ненависти, то есть носители таких 
взглядов негативно относятся и к евреям, и к 
кавказцам, и к цыганам. Что немаловажно, по 
оценке социологов, еще 20–30% населения в той 
или иной форме поддерживают ксенофобские 
настроения.

Это очень много, поэтому потенциал ксе-
нофобии в России не стоит недооценивать. 
Можно обратить внимание на то, что если в за-
падных обществах идут дискуссии между анти-
иммигрантскими и проиммигрантскими силами, 
то в российских условиях доминируют идеи, 
свойственные первым, а вторых почти не вид-
но. Используя американскую аналогию, можно 
сказать, что российский политический класс 
заполнен «республиканцами», а «демократы» в 
нем практически отсутствуют. В этих условиях 
нельзя гарантировать, что если в телевизоре 
когда-нибудь появится харизматичный вождь, 
требующий покарать людей другой националь-
ности или вероисповедания, то немалая часть 
общества не воспримет его аргументы с одобре-
нием, особенно если это произойдет в условиях 
роста цен и безработицы и других социальных 
потрясений. Такой печальный опыт хорошо из-
вестен на примере не только Германии, но и 
других стран.

Что же делать, пока есть время? Простых 
ответов на такие вызовы нет — и к этой про-
блеме тоже надо подходить с холодной голо-
вой. Понятно, что надо разделять сознательных 
идеологов национальной розни и их реальных 
и тем более потенциальных последователей. 
И поэтому было бы глубоко неправильно от-
брасывать миллионы раздраженных россиян, 
зачисляя их в число безнадежных ксенофобов. 
Я бы обратил внимание на прозвучавшее во 
время конференции мнение профессора Выс-
шей школы экономики Эмиля Паина, одного из 
крупнейших российских специалистов в области 
межнациональных отношений. Он отметил, что 
преобладающая в России ксенофобия является 
заменой более глубинных и слабо осознанных 
форм недовольства личности и атомизирован-
ного общества. Что значительно больше людей 
волнуют насущные социальные проблемы. А раз 
так, то надо не дожидаться, пока произойдет ку-
мулятивный эффект и нерешенные социальные 
вопросы потянут за собой рост откровенной 
ксенофобии. Возможен другой путь — транс-
формация негативной энергии ксенофобии и ее 
канализация в сферу гражданской активности. 
Чтобы люди занимались решением реальных 
проблем, влияющих на развитие страны, а не 
замыкались в узком и душном мирке и не искали 
врагов в чужаках.
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НАС ВЗРЫВАЮТ НАШИ ДЕТИ

В этой новости страшно все. И первым 
делом хочется пристегнуть к той самой бата-
рее того самого участкового. Но не спешите 
вешать всех собак только на одного дурака 
в погонах.  

В самом деле, если задуматься, куда 
участковому было упрятать алкаша? Село 
Андрюшкино с районным центром Черский 
разделяет 450 километров тундрового без-
дорожья. КПЗ? Нет, не слышали. Изолятор? Не 
смешите. Участковый резонно смекнул, что его 
кабинет — одна из немногих комнат, которые 
запираются. А батарея в этой комнате — чуть 
ли не единственный предмет, надежно (как ему 
казалось) приваренный к стене.

Зачем вообще было арестовывать бедо-
лагу? И здесь все объяснимо. По данным «МК», 
местный сантехник своим односельчанам, что 
называется, «давал прикурить» уже неделю — 
именно столько длился его очередной запой. 
В основном куролесил он у своей подруги. 
Но даже у женского терпения есть границы. У 
хозяйки дома оно лопнуло вечером 22 октября. 
Женщина обратилась к участковому полиции 
ОМВД по Нижнеколымскому району за помо-
щью, заявив, что гость несколько раз ударил ее 
по лицу, когда она пыталась его успокоить. «Ани-
скин» выехал на место. Алконавта сопроводили 
домой. Однако на этом история не закончилась. 
Мужчина, по всей видимости, требовавший 
продолжения банкета, вновь и вновь оказывал-
ся в доме приютившей его горемыки. 

Трижды (!) участковый отводил слесаря 
домой, но он как муха на мед летел (а потом 
уже и полз) на место возлияния. На четвертый 
раз полицейский решил отвести его в один из 
кабинетов местной администрации. Руковод-
ство села любезно предоставляло ему кабинет 
вместо опорного пункта, который из-за мало-
численности села (здесь проживает порядка 
750 человек) просто не предусмотрен. 

Впрочем, даже в кабинете участкового 
задержанный не покорился судьбе — активно 
размахивал руками и мешал составлять про-
токол. Тогда сотрудник полиции решился на 
радикальные методы — пристегнул наручни-
ками правую кисть задержанного к радиатору 
батареи. Затем участковый с чувством испол-
ненного долга ушел домой. 

Утром перед сотрудниками администра-
ции предстала жуткая картина: в луже воды 
лежало обожженное тело выпивохи. Видимо, 
задержанный решил, что может высвободиться, 
применив свои профессиональные знания, — 
сантехник, как-никак. Но смекалка подвела — 
мужчина сорвал кран радиатора, получил ожоги 
и скончался из-за термического шока. 

Кстати, вдова погибшего недавно похо-
ронила отца.  Он и еще один дедушка прова-
лились под лед на глазах у множества людей. 
Теперь вот мужа — единственного кормильца 
— потеряла… 

Самого полицейского, по всей видимости, 
также ждет суровое наказание — территори-
альное подразделение СУ СК РФ по Республике 
Саха возбудило уголовное дело по статье «При-
чинение смерти по неосторожности».

По словам эксперта «МК», создателя по-
пулярного полицейского паблика Владимира 
Воронцова, логическое объяснение данного по-
ступка есть. «Якутия не Москва, и полицейскому 
на ночь глядя было лень везти задержанного в 
ближайшую дежурную часть, где есть «обезьян-
ник». С другой стороны, каким бы задержанный 
ни был, участковый не имел права пристегивать 
его наручниками к батарее... »

Дарья ФЕДОТОВА.

СВАРЕН ПРИ 
ПОПЫТКЕ К БЕГСТВУ
Участковый обрек сантехника 
на гибель, приковав  
его к батарее

c 1-й стр.
Если от метро «Баррикадная» пойти 
мимо высотки, оставляя ее слева, 
практически сразу можно увидеть 
грязно-серую металлическую над-

стройку над стилобатом. Есть «нормальный» вход 
с гранитным портиком, оставшимся от когда-то 
бывшего здесь кинотеатра — а по бокам от него 
две крутые лестницы наверх, в эту металлокон-
струкцию. Все это похоже на строительную бы-
товку, но на самом деле — один из довольно 
старых (с 90-х годов) московских клубов. 

— Раньше тут был наш знаменитый киноте-
атр «Пламя», — рассказывает Борис, 50-летний 
житель сталинского небоскреба. — Сколько 
фильмов там посмотрел ребенком. Два зала по 
1000 человек вместимостью. Уже много лет как 
заброшен...

Клуб в металлической надстройке тоже вы-
глядит не слишком живым — но работает. На 
вид — чистый самострой. Но сотрудники утверж-
дают: «Все правоустанавливающие документы на 
объект недвижимости у клуба есть». И, видимо, 
действительно есть — с этим согласны и члены 
совета дома, и городские власти. 

— У нас не к ним вопросы, — подтверждает 
Борис. — А к тем органам, которые выдали им 
документы на такую конструкцию. Дело еще и 
в том, что надстройка усугубляет не слишком 
парадное состояние дома.

— Мы обращались к архитектору Наталье 
Душкиной — специалисту по архитектурному 
наследию ХХ века, — рассказывает «МК» активист 
градозащитного движения «Архнадзор» Анаста-
сия Сивицкая, курирующая высотку. — Она от-
метила, что надстройка нарушает архитектурный 
облик здания, являющегося объектом культурно-
го наследия. Кроме того, нештатная надстройка 
создает дополнительную нагрузку на стилобат и 
балюстраду западной части здания.

Начиная с весны 2018 года, говорит Сивиц-
кая, рядом с надстройкой осыпается гранит-
ный руст, облицовывающий стилобат высотки. 

«К сожалению, сейчас найти эквивалентную 
замену такому материалу очень трудно, если 
не невозможно, — замечает общественница. — 
Поэтому критически важно, чтобы капитальный 
ремонт, то есть в данном случае реставрация 
здания, начался в ближайшие сроки».

Как рассказали «МК» в совете дома, проект 
капремонта им на рассмотрение уже приносили. 
«Это было просто смешно, — рассказывает Борис, 
житель высотки. — Небольшая питерская фирма 
из нескольких человек, проект, который под стать 
панельной хрущевке... Бюджет капремонта на-
шего здания они рассчитали в 220 миллионов 
рублей — это во много раз меньше, чем нужно. 
Реальный бюджет можно увидеть на примере 
дома на Котельнической набережной — ремонт 
обошелся в несколько миллиардов рублей».

Кооператив «Высотный дом на Кудринской», 
который объединяет собственников здания, 
имеет огромный список работ, которые нужно 
сделать (например: на тротуарах и подъездных 
дорожках накопился метровый слой асфальта, 
он давит на конструкции стилобата — нужно 
снимать и мостить всё заново). Есть еще более 
масштабный список того, чего делать не надо. 

Например, не надо ставить пластиковые сте-
клопакеты и дешевые подъездные двери. Не 
надо менять гранитную облицовку цоколей на 
современные недорогие варианты. 

— Прецеденты небрежного отношения к 
памятнику уже есть, — говорит Анастасия Сивиц-
кая. — Например, в 1990-е годы здесь заменяли 
лифты — вместо оригинальных, с отделкой из на-
турального дерева, поставили типовые. А в двух 
крыльях бывшего гастронома и вовсе собираются 
делать апартаменты, что может уничтожить уни-
кальную отделку (увидеть оригинальное оформ-
ление все еще можно в отделении почты, которое 
находится в высотке).

Сейчас по поводу режима содержания и 
ремонта высотки ведутся переговоры с Депар-
таментом культурного наследия города. Так, 
ведомство выступило с иском против ряда соб-
ственников: от них требуется привести облик 
вверенных им частей здания в надлежащий вид. 
А перед началом капремонта всем владельцам — 
в том числе квартир — будут разосланы уведом-
ления о недопустимости несанкционированных 
изменений.

Антон РАЗМАХНИН.

Клубный «новодел» облика высотки отнюдь не украшает.

c 1-й стр.
Пока официальные органы сооб-
ражали, что это было, в Сети на 
сайте анархистов появился пост 
некоего Валерьяна Попова, кото-

рый заранее предупредил: «Товарищи, сейчас 
в здании ФСБ г. Архангельска будет совершен 
теракт, ответственность за который я беру на 
себя. Причины для вас вполне ясны. Так, ФСБ… 
(нецензурное слово, синоним «обнаглело». — 
«МК») фабрикует дела и пытает людей, я решился 
пойти на это. Скорее всего, я подохну из-за взры-
ва, ведь ВУ инициируется непосредственно мною 
через нажатие кнопки, закрепленной на крышке 
бомбы. И — пожелание товарищам «светлого 
будущего анархического коммунизма». Пост был 
опубликован буквально за секунды до взрыва. 

Вскоре стало известно, что настоящее имя 
смертника — Михаил, и это 17-летний студент 
Архангельского политехнического техникума, 
который с 2017 года учился на очном отделе-
нии. Он хорошо известен в среде анархистов, 
которые принялись живо обсуждать произошед-
шее в чатах. Один из пользователей написал, 
что «никто этого парня в том чате за дурака и 
провокатора не держал». Другой — что он «по 
общению оставил о себе впечатление умного 
и подготовленного человека, неравнодушного 
и стремящегося выйти за рамки того болота 
официальной оппозиционной борьбы, кото-
рое является мейнстримом сейчас». По словам 
участников чата, Михаил был активистом дви-
жения. Один из участников чата написал, что он 

нисколько не удивлен, поскольку на аватарке 
террориста «была эмблема RAF».

Судя по всему, погибший являлся последова-
телем Rote Armee Fraktion, или «Фракции Красной 
Армии» — немецкой леворадикальной террористи-
ческой организации, основанной в ФРГ в 1968 году. 
Названная в честь революционных армий СССР, 
Китая и Кубы, она вела так называемую город-
скую партизанскую войну против госаппарата и 
богачей. Участники RAF позиционировали себя 
как революционный авангард внутри оппозиции 
госвласти, который должен был привести общество 
к мировой революции. Каждое новое поколение 
отличалось от предыдущего более жесткими мето-
дами борьбы и лучшей организованностью. Часть 
общества симпатизировала этому движению по 
вполне понятным причинам, другая считала их 
настоящей бандой. В 1970 году некоторые члены 
этого движения прошли подготовку в военном 
лагере палестинских националов. Затем были 
захват посольства ФРГ в Стокгольме, убийство 
генпрокурора ФРГ, похищения крупных промыш-
ленников и даже угон самолета с заложниками. 
С мая 1982 года РАФ стала применять тактику 
спланированных вооруженных нападений. 

А потом случилось нечто довольно странное 
для того времени, но, увы, не для сегодняшнего. 
СМИ поставили под сомнение существование 

очередного поколения RAF, предположив, что 
приписываемые группировке преступления... инс-
ценировали сотрудники спецслужб. 20 апреля 
1998 года группировка официально объявила о 
самороспуске. 

Сегодня, рассуждая о методах политической 
борьбы, идеологи анархии отмечают, что глав-
ным методом радикальных организаций являются 
«акции прямого действия», которые могут быть 
разными. В частности, такими, как в Архангельске. 
И обосновывают их примерно так: «Власть сама 
виновата, что люди не имеют возможности иначе 
выразить свою политическую волю».

— Для анархистов самоподрыв — большая 
редкость, — говорит адвокат Дмитрий Агранов-
ский. — Но, на мой взгляд, не имеет особого зна-
чения, анархист это или не анархист, если человек 
совершает теракт, в котором он готов сам погиб-
нуть. И очень не хотелось бы, чтобы в результате 
произошедшего ФСБ запретила деятельность 
анархистов как таковую. Необходимо проводить 
глубокие исследования. Если человек доведен до 
такой степени отчаяния, это необязательно озна-
чает что он маньяк, скорее всего. А у нас сейчас в 
принципе отрицается то, что в нашей замечатель-
ной, прекрасной жизни человека можно довести 
до ручки. Необходимо провести изучение причин, 
что приводят к таким вот поступкам, иначе раз за 

разом будет запрещаться все что угодно — ру-
жья, анархизм или даже велосипеды, если вдруг 
кто-то, кто ехал на велосипеде, бросил взрывное 
устройство. Это ничего не даст.

Интересно также, что 17-летний Михаил яв-
лялся студентом политехнического колледжа, а 
керченский стрелок также учился в политехни-
ческом колледже. Чем это можно объяснить? Вот 
мнение психолога Тамары Савицкой:

— Можно отметить одну общую особенность 
поведения ряда студентов средних учебных за-
ведений. По возрасту учащиеся колледжей со-
ответствуют ученикам старших классов обычной 
школы, то есть в отличие от студентов высших 
учебных заведений это еще не совсем взрослые 
люди. При этом в средних специальных учебных 
заведениях подростков контролируют значительно 
мягче, чем в школе. В результате часть из них за 
счет этого распускается и даже встает на кривую 
дорожку. Кто-то начинает пить и курить, кто-то 
часами не вылезает из Интернета. При опреде-
ленном раскладе ослабление контроля для ряда 
людей этого возраста может привести к печальным 
последствиям, в том числе и к тому, что молодой 
человек, увлекшись какими-то деструктивны-
ми теориями, может решиться на теракт. Хотя, 
безусловно, поведение керченского стрелка и 
студента из Архангельска может быть обусловлено 
определенным заболеванием. В этом случае то, 
что они оба учились в политехническом техникуме, 
всего лишь совпадение. 

Лина ПАНЧЕНКО, Светлана ЦИКУЛИНА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»

Давид Черкасский был гением. Друзья 
и коллеги называли его Давидкой или 
Додиком. Как только не называли. Это 
было в порядке вещей. Зрители часто 
и имени его не знают, но «Приключения 
капитана Врунгеля», «Остров сокровищ», 
сериал «Доктор Айболит» и прелестный 
фильм «Крокодил и солнце» видели, на-
верное, все. 30 октября Давид Черкас-
ский ушел, так и не восстановившись по-
сле инсульта, перенесенного в августе. 
Отпраздновал 86-летие, и вдруг такая 
напасть — врачи, реанимация, борьба за 
жизнь. Где он и где болезнь? 

Казалось, что Давид Черкасский никогда не 
говорил серьезно, а многие даже считали, что 
он и не работал. Зайдут к нему на студию, а там 
весело, народ дурака валяет, спит в коридоре 
на раскладушках, а потом на тебе — шедевр. 
«Капитан Врунгель» к примеру. Но просто так 
в анимации ничего не рождается. И объяснять 
не надо, какая это многотрудная работа, где на 
дурачка не проскочишь. Черкасский стал флаг-
маном отечественных, тогда еще советских 
мультсериалов. А еще его обожали женщины. 
Он знал, как к ним надо подойти. 

Почти всю свою жизнь Давид Черкасский 
прожил в Киеве, хотя родился в Черкасской об-
ласти, и по этому поводу шуткам не было конца. 
Потом уже переехал с родителями в Киев. А 
в годы войны вместе с мамой был в эвакуа-
ции под Оренбургом. День Победы встретил в 
Куйбышеве. Учился он в Киевском инженерно-
строительном институте, работал в организа-
ции «Проектстальконструкции», хотя анимаци-
ей заболел в шестилетнем возрасте, увидев 
в одном из киевских кинотеатров советский 
мультфильм. По счастью, на «Киевнаучфильме» 
начали создавать цех мультипликации, куда 

Черкасский и пришел со своим рисунком. Был 
он самоучкой, рисовал постоянно. Свой первый 
фильм снял после тридцати. Под его крылом, 
еще школьниками, начинали будущие организа-
торы студии «Пилот» Игорь Ковалев и Александр 
Татарский. Свой последний так и незаконченный 
мультфильм «Макароны смерти, или Ошибка 
профессора Буггенберга» Черкасский начинал 
в 1990-е. Снимал в Ялте с участием Армена 
Джигарханяна, Семена Фарады, Александра 
Филиппенко, Евдокии Германовой. Это была 
необычная работа, где необходимы были живые 
и реальные актеры. Очевидцы вспоминают, как 
Черкасский выводил в курортной Ялте на танцы 
Джигарханяна. Он умел веселиться и жить со 
вкусом. Но кино закончить так и не удалось. В 
конце 90-х дело это было безнадежное и без-
денежное. После этого Черкасский ничего уже 
не снял, хотя был еще в силе. 

Есть у нас анимационный фестиваль «КРОК» 
— фактически последний оплот дружбы россий-
ских и украинских кинематографистов, великое 
братство мультипликаторов. До недавнего вре-
мени руководили им два президента. С россий-
ской стороны — Эдуард Назаров, режиссер таких 
уникальных мультфильмов, как «Мартынко» и 
«Жил-был пес». С украинской стороны — Давид 
Черкасский. Когда они собирались вместе на 
палубе, а «КРОК» — водоплавающий фестиваль, 
то это было нечто. Оба могли с серьезным лицом 
рассказывать умопомрачительные истории и 
анекдоты, и иногда было совершенно непонят-
но, правду они говорят или придумывают все 
на ходу. Эдуарда Назарова не стало в сентябре 
2016-го. Теперь ушел его друг и коллега Давид 
Черкасский.

Светлана ХОХРЯКОВА.

АНАРХИЯ — МАТЬ...
«МАКАРОНЫ 
СМЕРТИ» СТАЛИ 
ПОСЛЕДНИМИ
Не стало режиссера 
мультипликации Давида 
Черкасского

...НА ГРАНИ ОБВАЛА

СКИНХЕДЫ 
ОТТОПТАЛИСЬ 
НА БОМЖАХ
Жертвами новых нападений 
«идейных» подростков стали 
бродяги

Несколько дней назад в 
Рунете появился страш-
ный ролик. Неизвестный 
молодой человек жестоко 
избивает бездомных в 
Москве, затем брызга-
ет им в глаза перцовым 
баллончиком и, наконец, 
наносит по нескольку 
ударов заточкой. Вскоре 
после публикации видео 
СК заявил, что один из 
участников расправы за-
держан — это 17-летний 
Владимир Камнев (фами-
лия изменена). «МК» вы-
яснил, кто стоит за этими 
убийствами. 

Мучительной смертью в кабинете 
участкового закончился недельный 
запой для 47-летнего жителя якутско-
го села Андрюшкино. В ночь с 22 на 
23 октября участковый доставил его 
в кабинет и приковал наручниками 
к батарее. Задержанный попытался 
освободиться от оков, но в результате 
буквально заживо сварился в кипят-
ке, который хлынул из поврежденной 
батареи.

Кадр из видео. Сейчас 
начнется избиение бомжа.

Это здание — и администрация, 
и опорный пункт.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Как будет чувствовать себя отечествен-
ная экономика — и, соответственно, 
наш кошелек — в 2019 году? А еще че-
рез год, через два?.. Задаться этими 
вопросами вполне уместно. Во-первых, 
до 2019-го осталось всего ничего — 
два месяца. Во-вторых, именно сейчас 
Дума рассматривает проект бюджета 
на 2019–2021 годы, задающего пара-
метры экономической жизни страны на 
ближайшую трехлетку. Конечно, точ-
ного ответа на поставленные вопросы 
никто не знает. Но, чтобы заглянуть в 
будущее — в данном случае экономиче-
ское, — существуют прогнозы. Их выда-
ют и правительственные ведомства, и 
международные финансовые организа-
ции, и многочисленные аналитические 
центры. Что они нам сулят?

Прогноз необходим всем. И отдельному 
человеку, и компании, и государству. И не просто 
потому, что «устроены так люди». Без представ-
ления о том, «что будет», невозможно добиться 
поставленной цели. Управлять, как известно, 
— значит предвидеть. Но если обратиться к рос-
сийским прогнозам развития экономики, прежде 
всего официальным, — по-новому открывается 
то, что в них выдается за будущее.

Коренник и пристяжная
Прогноз — важная составная часть бюд-

жетного процесса. Это понятно: прогноз должен 
показать, что будет происходить с экономикой, 
которая является кормилицей бюджета, то есть 
государства. К бюджетному процессу вплот-
ную примыкает кредитно-денежная политика 
Центробанка, который, естественно, формируя 
базу этой политики, также опирается на прогноз. 
Кажется, все логично.

Стройность, однако, быстро нарушается. 
Во-первых, прогноз собственно под бюджет 
пишут в Минэкономразвития (МЭР), прогноз под 
кредитно-денежную политику — в ЦБ. Причем 
пишут с самого начала, а не дополняют соб-
ственной спецификой сочиненное в МЭР. Это 
не просто разные ведомственные «огороды», 
а факт, говорящий о том, что прогнозисты МЭР 
и ЦБ и не думают о том, чтобы создать хотя бы 
наполовину общий документ, в котором будущее 
видится одинаково. 

Тут возникает первое и очень важное «по-
чему?». Все начинается с поставленных целей, 
а они у прогнозов разные. Причем это не просто 
разница в задачах федерального бюджета и 
Основ кредитно-денежной политики. Важно, что 
по большому счету разница в прогнозах — первый 
признак того, что ни МЭР (а значит, и правитель-
ство — заказчик бюджета), ни ЦБ не слишком 
озабочены тем, чтобы попытаться узнать, что 
действительно произойдет в прогнозный период. 
Их интересует другое: сколько будет ресурсов на 
достижение целей, а они у правительства и ЦБ 
разные. Правительство — коренник в выполне-
нии майского указа президента. ЦБ в этом, если 
продолжать лошадиную аналогию, пристяжная. 
Главная цель ЦБ — дрессировка инфляции. Так 
что и взгляд в будущее у них разный. И разные, 
как говорят офтальмологи, поля зрения.

Кроме того, не успеет президент подпи-
сать бюджет, как прогнозы и МЭР, и ЦБ «по-
плывут», начнут меняться. С одной стороны, 
такова жизнь. При всем могуществе цифровых 
технологий стихия рынка сильнее, да и «чер-
ные лебеди» (cобытия, которые практически 
невозможно предвидеть) всегда могут внезапно 
прилететь. С другой стороны, «невыносимая 
легкость», с какой прогноз, в отличие от бюджета, 

пересматривается, ставит специфические за-
дачи перед его авторами. При всех допустимых 
корректировках базовый прогноз должен быть 
составлен так, чтобы построенные на его осно-
ве бюджет или кредитно-денежная политика 
не были обескровлены ресурсами. Подобные 
специфические задачи еще больше отдаляют 
прогноз от точности отображения будущего. 
Резервы, вытекающие из прогнозов, дороже.

Знакомьтесь: наше 
будущее
Будущее, вытекающее из официальных 

прогнозов, — весьма условно, и тем не менее 
ознакомиться с ним любопытно. Вот портрет 
ближайшего будущего от Минэкономразвития. 
В 2019 году ВВП России по базовому прогнозу 
вырастет на 1,3%. Последний тренд постоянных 
правок — понижение. До лета этот показатель 
составлял 1,9%, еще в сентябре в прогнозе зна-
чилось 1,4%.

Любопытны причины. МЭР раскладывает их 
пасьянс так: сначала — кризис на развивающихся 
рынках. Пример — Турция, недавно столкнув-
шаяся с массированным оттоком капиталов, 

который стал тревожным сигналом для других 
развивающихся стран, включая Россию. У Турции 
спусковым крючком бегства капиталов стали 
санкции США, введенные после ареста амери-
канского проповедника. Для развивающихся 
стран в целом, включая Турцию и Россию, главный 
риск — политика повышения ставки Федеральной 
резервной системы США, которая обостряет 
долговые проблемы этих стран, гасит интерес 
инвесторов к риску и переориентирует капиталы 
на долларовые активы. 

На втором месте в объяснениях Минэко-
номразвития причин снижения прогноза ВВП 
РФ на 2019 год стоят торговые войны. Они — уже 
реальность. И главными пострадавшими в них 
станут страны со слабой и открытой экономикой, 
а это характеристика России. 

Но, заметим, и первая, и вторая причины 
относятся к РФ в ряду других развивающихся 
стран. Лишь третья ориентирована именно на 
нашу страну: это санкции и ожидание их усугу-
бления. А четвертая причина торможения взята 
непосредственно из российской действитель-
ности: повышение с 1 января 2019 года ставки 
НДС с 18 до 20%. 

Но дальше МЭР удивляет. В 2020 году темп 
роста ВВП РФ должен составить 2%, а с 2021 

года он превы-
шает 3% годовых. 
2020 год должен 
стать чемпионом 
по росту инве-
стиций — 7,6%, 

что бо- лее чем вдвое выше 
прогнозного показателя 2019 

года (3,1%). 
Есть повод для сомнений: нор-

мальным считается увеличение инве-
стиций, в полтора раза превышающее 

рост ВВП за предыдущий год — то есть в 
2020 году рост инвестиций должен быть на 

уровне 3%, а не 7,6%. А если инвестиции на деле 
будут ниже, то — чудес не бывает! — снизится 
и показатель ВВП. Но написать в прогнозе темп 
роста ниже 3% МЭР просто не может — уже по 

политическим причинам. Ведь тогда начинает 
провисать выполнение одной из важнейших 

установок майского указа — обеспечить 
темпы роста выше среднемировых. 

МЭР выходит из положения, 
сделав ставку на фор-
сированное продви-
жение национальных 
проектов, и на соот-
ветствующие инве-
стиции в рамках этих 
проектов со стороны 

частных компаний.
Есть еще одна загадка. А как же риски раз-

вивающихся рынков, торговые войны и новые 
санкции — все то, что, как считают министерские 
прогнозисты, приостановит рост нашей экономи-
ки в 2019 году? На то, что их тормозящее действие 
ограничится только одним годом, совсем не 
похоже. Да и НДС вырастет не на год.

На поставленные вопросы отвечают прогно-
зисты из ЦБ. Общее в базовых прогнозах роста 
ВВП от МЭР и ЦБ — понижательные правки. В 
последней редакции прогноза ЦБ, рост ВВП РФ 
на трехлетку 2019–2021 варьируется в диапазоне 
от 1,2 до 1,7% в среднем за год. Кстати, в 2018 
году ЦБ ждет рост ВВП в вилке от 1,5 до 2%. В Ми-
нэкономразвития согласны с ЦБ в том, что темп 
роста экономики в текущем году будет выше, чем 
в 2019-м. Но не дальше. В 2020-м, напомним, в 
прогнозе у МЭР значатся 2%, а дальше — за 3%. 
В прогнозе ЦБ — совсем другая картина. По рас-
четам аналитиков Центробанка, на протяжении 
предстоящей трехлетки рост российского ВВП 
не превысит скромные показатели 2018 года, а 
скорее — будет еще ниже. 

Из чего следует, что причины торможения 
роста в 2019 году, по версии ЦБ, сохранят свое 
действие на весь прогнозный период. И еще: ЦБ 
не считает, что ставка МЭР на то, что развитие 
национальных проектов сможет оказать значи-
тельное позитивное воздействие на макроэко-
номическую динамику, сыграет.

А как же майский указ? Прогнозисты из ЦБ 
ограничиваются надеждой, что «в последующие 
годы (то есть после 2021-го. — Н.В.) возможно 
повышение темпов экономического роста». В 
конце концов задачи майского указа поставлены 
на президентскую шестилетку.

Поправка на санкции
МЭР и ЦБ, конечно, далеко не монополисты 

на рынке прогнозов. Их регулярно изготовляют 
практически все крупные компании и банки, рос-
сийские и иностранные. Но при всем богатстве 
выбора значимых альтернатив предложенному 
официальными прогнозистами будущему — мало. 
Заметным исключением стал разве что прогноз 
российского рейтингового агентства АКРА. 

Прогнозисты АКРА заявили о решимости 

в цифрах оценить последствия новых санкций, 
которые ждут нашу страну, а они складываются из 
двух «пакетов»: новые санкции по американскому 
закону о борьбе с распространением химическо-
го оружия (в связи с отравлением Скрипалей) 
и новые санкции по еще только готовящемуся 
закону. Самые действенные — это заморажива-
ние активов крупнейших российских госбанков 
в США, запрет на использование ими расчетов 
в долларах, а также запрет на инвестиции в рос-
сийские государственные облигации. Что главные 
санкционные угрозы именно таковы, известно 
давно, но количественных оценок их последствий 
до сих пор не было.

Есть ли они в прогнозе АКРА? С одной сто-
роны, да. Подготовлен «пессимистичный сцена-
рий», по которому Россию уже в 2019 году ждет 
падение ВВП на 2,5%, инфляция в 8% и доллар 
за 83 рубля.

С другой стороны, в этом сценарии новые 
санкции — не единственные «злодеи», несущие 
кризис в Россию. Плечом к плечу с ними «потру-
дились» и такие последствия торговой войны, как 
наступление рецессии в экономике США, долговой 
кризис в Китае и бюджетные кризисы в ряде стран 
Европы. Да и цены на нефть в этом сценарии опу-
щены до $40 за баррель. В принципе все это может 
произойти, но данный прогноз — на случай, если 
новый виток антироссийских санкций совпадет с 
новым мировым экономическим кризисом. Задача 
вычленения влияния на российскую экономику 
собственно санкций в таком сочетании топится. 

Есть и третья сторона. Прогнозисты АКРА 
заявляют о том, что риск расширения антирос-
сийских санкций они закладывают не только в 
пессимистичный, но и во все сценарии своих про-
гнозов. Тогда обратимся к базовому, как мы делали 
применительно к сценариям прогнозов от МЭР и 
ЦБ. По нему в 2019 году российский ВВП вырас-
тет на 1,4% (по верхней планке прогноза МЭР), а 
потом до 2022 года будет колебаться в пределах 
1,4–1,5% (в рамках диапазона ЦБ). И где же тут 
влияние санкций? 

Держи «карман» шире
Если по большинству прогнозов темпы роста 

российской экономики ниже, чем по прогнозу 

Минэкономразвития, принятому правительством, 
то как быть с резервами, необходимыми для по-
ставленных целей, где они?

Обнаружить их нетрудно. В базовом прогнозе 
МЭР баррель нефти в 2019 году стоит $63,4, в 
2020-м — $59,7 и $57,9 — в 2021-м. А сейчас, на-
помним, он стоит порядка $80. Чем не резерв? 
Но параллельно в министерстве прогнозируют 
укрепление рубля до 63,2–63,9 рубля за доллар 
в 2019 году, 63,8 — в 2020-м и 64,0 — в 2021-м. 
Получается, в следующем году нефть резко де-
шевеет, а рубль с той же скоростью крепчает. 
Нонсенс? Как сказать! С точки зрения сокрытия 
резервов — очень даже рационально: если за 
доллар будут давать больше рублей, то рублевые 
доходы бюджета, уплаченные нефтеэкспортерами, 
будут выше. Еще один «карман» правительства. 
Так что со своей главной задачей прогнозисты 
справляются. 

Чтобы подкрепить сомнения в верности офи-
циального прогноза цен на нефть, приведем оцен-
ки не нефтяников (они лица заинтересованные!), 
а финансистов. Например, аналитики «Финам» 
считают, что во второй половине 2019 года цены на 
нефть «вернутся в привычный диапазон $75–80 за 
баррель», а до этого будут выше. Схожая позиция 
и у Оле Хансена, главы отделения стратегий на 
товарно-сырьевом рынке Saxo Bank: он считает, 
что ближайшие полгода цены на нефть могут расти, 
а потом войдут в русло $70–80 за баррель. В любом 
случае прогнозные цены выше, чем в российской 
бюджетной трехлетке.

Но так и должно быть, если главная цель 
официального прогноза — поиск не истины, а 
резервов для достижения целей, которые, однако, 
в результате остаются под вопросом. Это уже оцен-
ка отечественной Счетной палаты. «Закапывание 
кладов» сыграло с официальными прогнозистами 
злую шутку. Аудиторы СП считают, что заложенное 
в трехлетку падение цен на нефть перечеркива-
ет возможности решения такой важной задачи 
майского указа, как превращение России в пятую 
экономическую державу по ВВП, рассчитанному 
по паритету покупательной способности.

Создававшие прогноз «с двойным дном» 
чиновники попали в свою же мышеловку. Как го-
ворится, за что боролись...

Николай ВАРДУЛЬ.

ПРОГНОЗЫ КАК ЛОВУШКА

Какое будущее  
на самом деле ждет 
российскую экономику?

Макроэкономические прогнозы от ведомств Максима Орешкина и Эльвиры 
Набиуллиной мало отличаются друг от друга и никак не учитывают грядущие 
антироссийские санкции.
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«Мурзилка», «работаешь на 
Кремль», — сразу загудел хор 
голосов в соцсетях в ответ на 
новость о готовящейся к вы-

пуску книге. Но позиция Серуканова понятна: 
неприкосновенных не должно быть ни в оппо-
зиции, ни во власти. А Навальный должен не 
объявлять публичную травлю критикующих, не 
уклоняться от ответов, а прямо и развернуто от-
вечать на все претензии. Но он упорно этого не 
делает. И от этого рассказ Серуканова выглядит 
убедительнее.

— Мы привыкли видеть идеальную кар-
тинку сплоченного дружного коллектива, 
состоящего из идейных борцов с коррупци-
ей. Что на самом деле представляет собой 
команда Навального?

 — Команда Навального — это типичный 
офис со своими лоялистами, теневыми лиде-
рами, заговорщиками, лобби. Да, к сожалению, 
как любая российская организация, команда На-
вального — это лобби. То есть надо понимать, с 
кем дружить, от кого и когда дистанцироваться. 
Это связано еще и с тем, что ФБК — очень семей-
ная структура. По сути, ею управляет несколько 
семей. Роман Рубанов и Елена Марус (директор 
ФБК и арт-директор), Леонид Волков и Елена 
Бирюкова, которые отвечают за политическую 
часть и социологию соответственно. То есть жена 
создает цифры, которыми потом апеллирует ее 
муж. Если бы такое происходило где-то во власти, 
Навальный первым кричал бы, что это незаконно. 
И такие внутренние связи так или иначе порож-
дают интриги — и такой ситуации нормальный 
руководитель не допустил бы. 

— А Навального это устраивает?
— Для Навального главное, чтобы люди были 

свои, не выносили сор из избы. Ведь что мы знаем 
о Навальном? По большому счету мы ни черта о 
нем не знаем. Откуда он финансируется, на что он 
живет... В этом он очень схож с нынешней властью, 
он никогда не сдаст «олигархат», который вокруг 
него сложился, какие бы ошибки он ни совершал. 
Навальный — это абсолютный вождист. И как 
каждый вождист, он постоянно пытается снять с 
себя регалии: «я не занимаю должность в ФБК, 
я просто тут всем управляю», «в партии я не хочу 
быть председателем, но партия — это только я и 
приближенные люди». К сожалению, за эти годы 
вокруг него сложилась масса, которая примет 
любое его решение. И это критично для всей 
оппозиции, ведь другие политики, которые хотят 
играть по другим, не стандартным для Навального 
правилам, начинают волей-неволей находиться 
по отношению к нему в конфронтации. Как тот же 
Гудков, Кац и так далее. 

— Когда вы столько лет работали с Наваль-
ным, то не понимали этого? Или мирились?

— Местами не понимал, местами мирился. 
К сожалению, ты попадаешь как будто в секту, 
тебя это засасывает. Ты появляешься в онлайне, 
в соцсетях, твой Твиттер набирает миллионные 
просмотры. Это кружит голову. Плюс все друг 
друга подбадривают. А лидер два раза в неделю 
проводит обработку на предмет того, с кем мы 
дружим, а с кем нет, и какая у нас теперь поли-
тическая позиция. Люди этим проникаются. Они 
становятся трансляторами этой пропаганды. 

— А не совсем согласным с позицией 
Навального там есть место? 

— Нет, человека могут уволить просто за 
одно нелояльное высказывание. Или вследствие 
интриг. После мэрской кампании ФБК разросся и 
стал офисом. Но таким, в котором фотографии и 
Твиттер заменили реальную работу. Человек там 
не имеет никакой ценности, важен лишь выхлоп 
от соцсетей, диджитал. 

Как говорит Навальный, be picture — то есть 
никогда не концентрируйтесь на деталях, никогда 
не возитесь с одним человеком. Для него тезис 
«спасешь одну жизнь — спасешь целый мир» до-
статочно презираем. Он призывает показывать 
общую картину. 

— Он открыто транслирует эту свою по-
зицию сторонникам?

— Навальный достаточно осторожен. Первый 
уровень доступа раскрываемости Навального в 
ФБК — это общие летучки для сотрудников. Они 
проходят два раза в неделю, одна летучка сугубо 
рабочая, а в конце недели проходят политические 
летучки. Приходит «большой брат» и на полном 
серьезе начинает рассказывать, кто плохой, а кто 
хороший, с кем мы дружим, а кто теперь козел. 
Причем он не выбирает выражений.

Например, вчера Михаил Касьянов был друг 
и брат, а потом сразу стал придурком, которого 
надо слить. При этом то, что расследование, ском-
прометировавшее Касьянова, было показано на 
НТВ, Навального совершенно не смущало. Когда 
можно воспользоваться вражеской пропагандой, 
почему бы этого не сделать?

— Почему Навальному разонравился 
Касьянов?

— На рубеже 2015–2016 годов, в очень важный 
этап для оппозиции, было решено дать Касьянову 
первое место в списке кандидатов на выборы в 
Госдуму. И Навальный вначале был согласен, но 
потом ему это стало резко не нравиться, и он на-
чал раскачивать ситуацию и подзуживать против 
Касьянова всех кандидатов. В пул кандидатов 
входил в том числе и я. В итоге Касьянова мы 
тогда жестко слили.

— Почему вас включили в пул?
— Я хорошо себя проявил в 2015 году как 

управленец в костромской кампании. И несмо-
тря на то что в той кампании было много очень 
странных и провальных моментов, я не стал вы-
носить сор из избы и заслужил определенную 
лояльность. 

Например, праймериз были провальными, 
Навальному они были неинтересны. В Костроме 
первое место при очень загадочных обстоятель-
ствах занял Илья Яшин, и никакой командной 
работы там не велось. Я бы назвал это договор-
ным матчем. 

— Навальному хотелось быть единствен-
ным лидером оппозиции?

— У нас «оппозиционная монархия». Наваль-
ный сам себя короновал, и такое впечатление, что 
сейчас все посты будут передаваться по наслед-
ству. Брату, дочери... (Дочь Навального, Дарья, 
с недавних пор ведет свое политическое шоу в 
Ютьюбе. — А.Р.) Я не знаю, как на это смотрит 
молодое поколение, но в мое время это считалось 
зашкваром. Когда ты ради идеи идешь на риск, 
тебя выгоняют из школы, ты перессорился со 
старшими. И у тебя есть талант, ты тоже хочешь 
делать свое шоу, но у тебя нет такой возможно-
сти, а у его дочери она есть. Просто потому, что 
она его дочь.

Он ездит на дорогом джипе, у него действи-
тельно два охранника, он снимает дорогущие 
апартаменты на Автозаводской. Но если ему нач-
нут это предъявлять, толпа начнет кричать «вы 
врете». Ну что тут скажешь? Приходите к офису 
ФБК и посмотрите, в компании какой свиты он 
приезжает. 

«Если не Навальный, 
то кто?»
— Я общалась со многими во-

лонтерами Навального, среди них 
есть прекрасные молодые ребята, 
почему тогда они с ним?

— Для некоторых это трамплин 
перед отъездом за границу, там работа 
с Навальным может быть хорошо воспри-
нята. А кто-то придерживается принципа 
«если не Навальный, то кто?».

— Получается, что принцип поддержки 
власти «если не Путин, то кто?» в случае с 
Навальным абсолютно идентичен?

— Да. И эта вилка выгодна двум людям — 
Путину и Навальному. Эта ситуация, характер-
ная для восточной деспотии, где есть несме-
няемый лидер и какой-то человек, который по 
двадцать–тридцать лет ему оппонирует. Си-
туация для власти понятная и, судя по всему, 
контролируемая. 

— То есть мнение о том, что Наваль-
ный — это проект власти или по крайней 
мере он с властью сотрудничает, недалеко 
от истины?

— Я считаю, что Навальный готов работать 
со всеми, и это не исключает ни сотрудничества 
с властью, ни с госдепом. Со всеми, кто готов 
предлагать ему выгодные условия и финансовые 
преференции. Вспомните мэрские выборы, когда 
при приговоре суда, будучи главным оппози-
ционером страны, он просидел в следственном 
изоляторе меньше суток. Причем приговор ему 
обжаловала прокуратура. 

— Навальный тогда сказал, что власть 
его испугалась…

— Эта власть не боится никого. Это самое 
большое оппозиционное заблуждение. Мы сейчас 
со всем миром находимся в такой конфронтации, 
что всем плевать на какого-то там Навального. Он 
не представляет для власти большой ценности, но 
на создание другого такого проекта уйдет много 
времени. Навальный это прекрасно понимает, и 
ему это выгодно, поэтому он так уверен в себе.

— Как происходил ваш разрыв с командой 
Навального?

— Первая кошка пробежала в 2016 году во 
время думской кампании. Но главный разрыв 
случился после 26 марта. Я выступил откровенно 
не на стороне фонда. Речь идет о правозащите по 

26 марта. Тогда я говорил о том, что предстоят мас-
совые задержания, нам нужно не пять адвокатов, 
а гораздо больше. Мы должны работать со всеми 
нашими правозащитными организациями. 

Но Навальный совсем не жалует правоза-
щитников. Волков еще более нетерпим. Сейчас 
я расскажу небольшой инсайд из книги. Когда 
при подготовке к думской кампании мы говорили 
о позиционировании, я ему сказал, что хочу вы-
ступать как правозащитник, помогать людям. 
Предложил, раз уж есть такая кампания, в рамках 
которой, что уж греха таить, никого не выберут, 
давайте создадим какой-то сервис, в рамках 
которого можно будет оказывать помощь. На что 
Волков ответил: ты знаешь, что Грачев сказал? 
Я говорю: кто? — Грачев, бывший министр обо-
роны. Он сказал, что правозащитник — синоним 
пидараса. 

— Что все-таки не так было с 26 марта?
— Помните это мерзкое заявление о том, что 

если вы выйдете на митинг, то в случае задержания 
сможете получить по 10 тысяч евро от ЕСПЧ? Это 
был тактический ход, социология показывала, что 
выйдет мало людей. Окей, но зачем врать? Скажи, 
что вы получите деньги от ЕСПЧ, но через два-три 
года. А перед этим вас затаскает центр «Э», уволят 
с работы, вы попадете во все возможные списки 
неблагонадежных, будете сидеть с алкашами и 
бомжами в ОВД.

Более того, когда Навальный берется сопро-
вождать людей в ЕСПЧ, нужно пройти еще две 
судебные инстанции у нас, в России. И никто в 
этом помогать не будет.

— Навальный действительно зарабаты-
вает на задержанных?

— Да. В 2017 году у него появился грант одной 
из европейских организаций, в соответствии с 
которым чем больше людей ты приведешь в ЕСПЧ, 
тем больше от этого гранта ты отщипнешь. 

— Это закрытая информация?
— Да, более того, он так дорожит этим про-

ектом, что не стал переводить его на фонд и сам 
им руководит. У него был свой проект «РосЕвро 
Суд», но с его руководителем он тоже разругался. 
Помимо того, от ЕСПЧ он получает деньги как 
адвокат. 

— То есть, когда он говорил, что зара-
батывает адвокатской практикой, это было 
недалеко от истины?

— Да, но при этом он никакой не адвокат 
в полном смысле этого слова. Он отправляет 
шаблонные жалобы — это уже налаженный про-
цесс. Но он не думает своей головой, не ездит с 
подзащитными, не сопровождает их в российском 
суде, не поддерживает их в ОВД, банально им воду 
туда не приносит. Это, знаете, такой естественный 
отбор — кто выползет, тот выползет. Вот к нам 
приполз Иван Иванов, сейчас он заработает у нас, 
возможно, 10 тысяч евро, а я заработаю условно 
три тысячи и еще что-то от гранта. 

— Расскажите еще про проблемы, свя-
занные с 26 марта.

— Когда задержанным по 26 марта нужны 
были адвокаты, из ФБК сообщили, что у них обы-

ски и адвокаты нужны им самим. На то, что люди 
сидят в ОВД, — плевать. Отдельного адвоката 
запросили для Леонида Волкова, ведь элита 
есть элита. Моя ошибка в том, что я сразу тогда 
не вынес эту ситуацию на публику.

— Что происходило во время пре-
зидентской кампании? 

— Кампания была абсолютным пшиком. 
Волков говорил: у нас на сайте 16 тысяч заре-

гистрированных волонтеров по Москве, где эти 
люди? Мы отвечали, что их нет, мы работаем «на 

земле» и видим, что такого количества волонте-
ров просто не существует. Есть 200–300 человек, 
которые готовы более-менее что-то делать, и то 
мы их замордовали своими акциями. 

Но Волкову не нужна была светская вме-
няемая кампания, ему нужны были постоянные 
потрясения, за счет которых можно было выез-
жать. Когда в штаб привезли миллионный тираж 
агитационной газеты, я взялся за голову, понимая, 
что это сознательная провокация.

Подписей мы толком не собрали. В итоге 
Волков решил собирать все в Москве, поскольку 
у нас тут больше всего сторонников и в Москве 
живут люди из разных регионов. Кто бы в это 
поверил?

— В чем был смысл кампании для Наваль-
ного? Почему, зная, что его не зарегистриру-
ют, он не выдвинул кого-то вместо себя?

— Для Навального это совершенно невоз-
можно. У него один принцип — мало быть первым, 
надо, чтобы остальные сдохли. 

Обратите внимание на его отношение к Соб-
чак, можно по-разному к ней относиться, но нельзя 
ей запретить существовать. А у Навального по-
зиция именно такая. У него сейчас просто какая-то 
собчакофобия, мне кажется, она снится ему уже, 
он просто помешался. 

Он окружает себя людьми на уровень ниже, 
ни из кого из них не выйдет публичного политика. 
Он всегда чувствует людей, которые заметно сла-
бее его, и охотно над ними издевается, проявляя 
настоящую тиранию.

Из будущей книги Серуканова: «В 2016 году 
на одном из закрытых собраний, которое обычно 
происходило по четвергам и включало в себя не 
более пяти человек, произошло нечто. В очеред-
ной раз Навальный начал чихвостить Любовь при 
всех, хотя для этого не было существенных причин. 
По словам Алексея, она вела плохую предвыбор-
ную кампанию, мало старалась. «Люба, да кто ты 
такая?! Неужели должны прийти какие-то гномики, 

которые сделают за тебя всю работу?! Будешь 
ты заниматься чем-нибудь или нет?» Затем он 
хватает стакан кофе со стола и натурально так, 
во всю величину замахивается на нее. Соболь 
отчаянно закрывает лицо руками, у нее на глаза 
наворачиваются слезы, она бежит по коридору. 
Но ее никто не догоняет…»

— Когда вы решили писать книгу, вы же 
понимали, что вас начнут травить и обвинять 
во вранье?

— Конечно. И эта травля началась еще в 
декабре, когда я все же окончательно порвал с 
командой Навального. Он оскорблял меня в эфире, 
мне поступали угрозы, мне писали в личку, что 
я не увижу своих детей. Потом до меня дошли 
слухи, что Илья Яшин, этот вечный мальчик оппо-
зиционной политики, обзванивал всех знакомых 
и говорил, чтобы меня не брали на работу. 

Я тогда вызвал Навального на дебаты, но вме-
сто этого он просто облил меня грязью в эфире.

Я не профессиональный писатель, но это 
будет искренняя история простого человека, в ко-
тором люди будут показаны такими, какими они 
были. Я хочу показать этот путь — как менялся 
я и что стало с людьми, с которыми я приходил 
в политику. 

— Вы не боитесь, что вас начнут травить 
еще больше? 

— Боюсь. У меня нет команды, нет денег, 
фонда. На издание книги я собираю средства 
в Фейсбуке. И даже многие из тех, кто меня 
поддерживает, боятся писать это открыто. При 
этом в комментарии приходит очень большое 
количество ботов, которые пишут одинаковые 
оскорбления. 

— У Навального действительно есть 
боты?

— Да, они всегда это отрицают, но они давно 
создал себе аналог «ольгинских» ботов. 

— Навальный говорит, что его так нена-
видит власть и все мечтают его «замочить», 
скомпрометировать. Вы публично заявили, 
что пишете книгу. С вами связывались из-
дательства, федеральные СМИ?

— Нет, никто. Более того, я разговаривал 
с известными оппозиционными журналистами. 
И они говорили, что да, нам во многом не нра-
вится риторика Навального, но если мы сейчас 
о нем плохо напишем, на нас набросится вся его 
паства — и начнется ад. Навальный стал таким 
«силовичком», только в диджитал. Представляете, 
что будет, если дать этому человеку реальный 
доступ к власти?

Анастасия РОДИОНОВА.
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У Даши Навальной теперь свое 
политическое ток-шоу в Ютьюбе. 
Говорят, она получила роль ведущей 
на правах родственницы.«Навальный не терпит сильных 

людей в своем окружении».

Виталий Серуканов жалуется  
на травлю со стороны Навального  
и его соратников, с которыми 
работал бок о бок.

Леонид Волков и Анна Бирюкова — 
пример «семейного клана» у руля 
ФБК.
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«ТРИ СОСНЫ» ПРОГНОЗОВ: НЕ ЗАБЛУДИТЕСЬ МЭР             ЦБ             АКРА

ТЕМПЫ РОСТА ВВП (%)

2019 2020 2021 2019 2020 2021

2019 2020 2021

ЦЕНА БАРРЕЛЯ НЕФТИ ($)

1,3-1,4
1,2-1,7

1,2-1,7

1,4

2,0

1,4-1,5
1,2-1,7

1,4-1,5

3,1
63,4 59,7 57,9

КУРС РУБЛЯ (рублей за доллар США)

60 61-63 61-63 61-63
55 55

63,2-63,9

60,0-62,6

60,0-62,6

60,0-62,6

63,8 64,0

Примечание: ЦБ от количественных прогнозов валютного курса рубля воздерживается, 
          чтобы «не давить» на рынок.
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Вашингтонский консенсус, глобализм, «от-
крытая экономика» и самовластье доллара — 
ветхие святцы Силуанова и компании. Вслух 
об этом не проговариваются, на деле же — ни 
полшага в сторону. 

Государственный банк, «банк банков», как 
выражаются англичане, т.е. центральное кре-
дитное учреждение, так или иначе опирающееся 
на весь национальный кредит, с особенными 
привилегиями и гарантиями, есть необходимый 
фактор для развития производства страны. Со-
всем напротив, последняя «директива» россий-
ского Центробанка предписывает запредель-
ное урезание кредитования промышленности 
и строительства. Якобы это создает «риски» 
финансовой стабильности. 

«Национализация элит» — патриотический 
посыл президентской выборной кампании в Рос-
сии. А дело так и не сдвинулось с места. То, что 
явлено обществу, больше походит на круговую 
поруку под оправдательным предлогом, что ко-
ней на переправе не меняют. Между тем прави-
тельство Медведева ни одно стоящее дело не 
доводит до конца, но ни разу не даст промашки, 
перераспределяя национальный доход и субси-
дии казны к выгоде «верхних десяти тысяч». 

Надежды предпринимателей — промыш-
ленников и аграриев, что впечатляющий исход 
президентских выборов станет точкой перелома, 
после чего производительные силы высвобо-
дятся из-под пяты окаянных «монетаристов». Не 
сбылось: тугодумы и стародумы в правительстве 
Медведева заполучили карт-бланш.

Адам Смит: «Симптом, что 
страна быстро идет  
к упадку...»
Долго-долго, десятилетия аукается нам 

Беловежское предательство, сдача недругам-
англосаксам, казалось бы, несокрушимого Союза 
ССР. Бжезинский напрямик высказался: Евразия 
— приз в «холодной войне». Генерал-полковник 
Леонид Ивашов по опыту работы в Генштабе 
знает подноготную наступательной стратегии 
Атлантического блока: «...После 1991 года аме-
риканцы обозначили Евразию как зону своих 
жизненных интересов».

Ставки возросли. Гонка вооружений на эко-
номическое истощение, надлом российской 
государственности возобновились, как при Рей-
гане, да похлеще… Нам в глаза говорят: «Россия 
— лишняя страна». Политесы отброшены… А 
на петербургской говорильне, как ни в чем не 
бывало, все те же речения космополитов, пере-
певы, переливания из пустого в порожнее про 
мифические «открытые рынки». 

Стародумы и витии туземного «монетариз-
ма» ни о каком неокейнсианстве, испытанной в 
Европе и Азии модели поступательного экономи-
ческого роста, и слышать не хотят. Табу! Мнимая 
ортодоксия по Адаму Смиту. 

Напрасно бодрятся, упорствуют на Крас-
нопресненской. Дескать, на том стоим, и не в 
таких переделках довелось побывать — дефолт 
1998-го, финансовый кризис 2008-го… Свежа 
память и про благодать нулевых. Пиршество 
сырьевиков-олигархов. Потребительский бум в 
мегаполисах, какого сроду никогда не бывало. 
«Санация» частных банков, которая обошлась в 
триллионы рублей. И банкроты банкиры, и сотни 
тысяч мелких вкладчиков — никто внакладе не 
остался. Рыночные институты, дескать, не под-
качали, работают исправно. Идет обновление 
менеджмента, передача управления в регионах 
и корпорациях да, грешным делом, «статусной 
ренты» в умелые руки молодых технократов. И 
дальновидный вывод живых денег — триллион-
ных накоплений казны — в кубышку Минфина, 
на черный день.

Это хождение по кругу выдается за стабиль-
ность, умеренность притязаний. 

Адам Смит наказывал: «Не размеры нацио-
нального богатства, а его постоянное возраста-
ние вызывает увеличение заработной платы за 
труд… Щедрая его оплата является потому как 
неизбежным следствием, так и симптомом роста 
национального богатства». Приложим мерку Ада-
ма Смита на расклады и состояние нашей либе-
ральной экономики. Ответ сугубо отрицательный. 
В сегодняшней России, которой якобы светит 
пробиться в пятерку самых развитых экономик, 
смехотворный, унизительный, губительный для 
благосостояния общества минимум платы за 
труд (МРОТ). Сопоставление величины ВВП на 
душу населения с падающей средней зарплатой 
тоже неутешительное. Доля зарплаты в валовом 
продукте менее 30%. Вдвое ниже, чем в любой 
промышленно развитой стране. Труд унижен. Все 
это обличает цинизм, безрассудство властьиму-
щих. И одновременно приговор хищнической, 
низменной экономической модели.

Еще раз раскроем трактат Адама Смита 
«Исследование о природе и причинах богат-
ства народов». Читаем и на ус мотаем: «Скудное 
существование трудящихся бедняков служит 
естественным симптомом того, что страна пере-
живает застой, что она быстро идет к упадку».

«Ради личных выгод 
вывезли из страны все 
серебро и треть золота…»
«Из свиного уха не соткешь шелковый ко-

шелек». Старая английская поговорка верна. Из 
пресловутых залоговых аукционов 90-х никак 
не мог явиться на свет здоровый, деятельный, 
рачительный новорусский капитализм. 

Экспортеры-капиталисты Поднебесной 
несут нажитое в дом, а российские олигархи, 
как ошалелые, из дому! Нефтяную, «статусную» 
ренту, всю поживу коррупции, сверхприбыли 
банкиров-ростовщиков заныкали по офшорам 
Панамы, Виргинских островов и проч. 

«…Ради своих личных выгод вывезли из на-
шей страны все серебро и треть золота, — об-
личал ирландских «прижимистых сквайров» (по-
мещиков) Джонатан Свифт. — Так что оборотный 
капитал нации, насчитывавший три года назад 
более 500 тысяч фунтов стерлингов, сейчас со-
ставляет менее двухсот. И с каждым днем будет 
неумолимо падать». Полнейшая калька того, как 
завладела и распорядилась наша «офшорная 
аристократия». 

Триллион долларов с гаком, нефтедолла-
ров и прочих сверхприбылей тучных нулевых 

как корова языком слизала. Капиталы утекли в 
офшорные убежища вместо инвестиций в новый 
технологический уклад, инфраструктуру, науку, 
здоровье нации.

«Молодые деньги»  
плохо лежат…
Доллар — он и в Африке доллар! В лихие 

90-е «бенефициарам» чубайсовской распродажи 
почти задаром индустриального наследия СССР 
и в голову не могло прийти, что на Западе их 
деньжата изначально «меченые». Языческая вера 
нуворишей в священную банковскую тайну, на-
дежность офшорных юрисдикций сыграла злую 
шутку. Откуда им знать, как на самом деле устро-
ен большой бизнес на благословенном Западе? 
И вся первая сотня осанистых миллиардеров-
сырьевиков, банкиров-ростовщиков, расхитите-
лей казны в феврале 2018 года угодила в «про-
скрипционные» списки Конгресса США.

Вовсе неспроста Чубайс, Кудрин и Наби-
уллина в «кремлевском списке» отсутствуют. 
Верное указание, что эта троица не чета другим, 
грешным. Зато многих из числа тех, кого угораз-
дило попасть в американские «проскрипции», 
бросает то в жар, то в холод. 

В мире глобального капитализма всем 
на свете распоряжаются, помыкают, вершат 
суд и расправу не национальные, страновые, 
как встарь, а безличные космополитические 
элиты. Для них новорусский диковатый, на-
гулявший жирок квазикапитализм — агнец на 
заклание. Уолл-стрит, Фининтерн, спецслуж-
бы давно положили глаз на офшорные клады 
наших олигархов-сырьевиков. В Белом доме 
ныне ушлый, рачительный, прижимистый делец 
из дельцов — президент-республиканец. В 
отличие от «разночинца» Обамы Трамп знает 
счет деньгам и умеет их выколачивать. Аме-
риканскому двухпартийному истеблишменту 
позарез нужны немереные деньжищи на не-
отложную реиндустриализацию Америки. Не 
ровен час янки повальным «замораживанием», 
а следом и реквизицией сомнительных капи-
талов оставят наших долларовых скоробогачей 
без портков.

Почему пан Збышек  
зол был на Кремль
«Золотой миллиард» — не простое сложе-

ние потенциалов ведущих экономик Старого и 
Нового Света», — утверждает топ-менеджер и 

независимый публицист Владимир Данилович 
Попов в книге «Ставрогины «закрывают» Амери-
ку?». Это, по Александру Зиновьеву, сверхобще-
ство, надстройка над обычными обществами и 
государствами. Глобалистская махина жестко 
взяла в оборот Россию. И не успокоится, пока 
стародавний план Антанты 1918 года не будет 
воплощен. И бывшая Российская империя не 
окажется «интернационализирована», то бишь 
взята под внешнюю опеку. 

Тогда, в 2008 году, столь суровые предосте-
режения выглядели уж чересчур алармистски-
ми. Ведь кромешные 90-е канули. Произошло 
отрезвление умов государственных мужей. 
Существенные перемены в Кремле без лишней 
огласки происходили. И вовсе неспроста, под-
мечает В.Д.Попов, «пан Збышек (Бжезинский) 
зол на Путина за его авторитарную властную 
вертикаль, которую тот худо-бедно выстроил 
на хлябях ельцинского ультралиберального 
самодурства и безвластия.

Москва довольствовалась своим, уна-
следованным от Союза ССР влиянием, куль-
турным и экономическим преобладанием на 
постсоветском пространстве. Будто не такая 
уж тягота смирить гордыню бывшей сверх-
державы. Перетерпеть имперские фантомные 
боли». И согласиться с оговоренной с Западом 
негласно вполне справной участью крупной 
региональной державы. 

Однако и смирения, что паче гордыни, за-
падным «партнерам», натерпевшимся страхов 
от «великого и ужасного» СССР, по ходу дела 
маловато показалось. На поверку вышла не 
мировая Запада с новорожденной либеральной 
Россией, а обман, западня и насмешка. 

«…Либеральная суматоха не признает себя 
побежденной, чуть было не обрекла нас на 
бесплодие, —находим на удивление схожую 
коллизию в «Пошехонских рассказах» Щедрина. 
— Мы двадцать пять лет висели в воздухе…». 
Точь-в-точь тягостное межеумочное состояние, 
из пут которого сам Запад нас ненароком, чуть 
не силком и вызволил. Грянул киевский Май-
дан! Геополитический рубеж Россия — НАТО 
пролегает теперь в считаных верстах от колеи 
железной дороги Москва — Ростов.

Совпавшие во времени знаковые изме-
нения, поправки в стратегические доктрины 
Российской Федерации и США означают, что 
отныне и надолго Запад и Россию разделяет 
«обоюдоострый меч». 

 «Броня крепка», 
«петролстейт» — хлипок…
Слов нет, официальная позиция, не только 

риторика, но и новое целеполагание Кремля, — 
великодержавная. Сирийская эпопея наших ВКС 
подкрепляет слово делом. 

Поразительно, но даже спустя четверть века 
сбереженный задел опережающих высоких тех-
нологий советского ВПК дал нам неоценимый 
шанс ценой траты относительно некритичных 
долей ВВП переоснастить Вооруженные силы 
на самый современный лад.

Да, «броня крепка»… Но, увы, в экономи-
ческих ведомствах, блогосфере, экспертной 
обслуге власти по-прежнему засилье либералов, 
пособников недругов России. Вот потому-то, 
а не из-за непостижимого «маккиавеллизма» 
власти, внутренняя и внешняя политика имеют 
разнонаправленные векторы.

Во всех выборных кампаниях кандидаты-
западники голосов получают с гулькин нос. Но 
не стоит записывать их в маргиналы, поезд ко-
торых ушел… Обывательское сознание устроено 
прихотливым образом. Ложь западничества за-
села слишком глубоко во всех стратах общества. 
Как «Отче наш» затвержено, что «общество по-
требления» и либеральная Реформация — две 
стороны одной медали. И якобы их не разъять 
ни в какую! 

Долго ли продлится двойственное, зыбкое 
состояние и во власти, и в обществе? 

Боже упаси еще одна «перестройка»! Вместо 
шараханий осторожный демонтаж сырьевой, 
конечной, экономической модели. И построение 
на оставшиеся финансовые и технологические 
ресурсы, текущие рентные доходы новой инду-
стрии на технологиях XXI века. 

Не покушаясь на тугую 
мошну сырьевиков…
…На подступах к судьбоносному съезду 

КПК Си Цзяньпин с соратниками одержали верх 
над скрытым глобалистским прозападным кры-
лом в партии и госаппарате. Было бы странно, 
если бы такого толка уклон в верхах КПК не 
дал о себе знать. Шанхай и Гонконг — центры 
коловращения капиталов всего мира. Корпо-
рации частного бизнеса КНР, например «Али-
Баба», — заправские ТНК. Ворочают сотнями 
миллиардов долларов капитала. Это «сусло», 
в котором бродит своекорыстный дух профита 
и компрадорства.

Однако по всему видно, Тяньаньмэнь в вос-
ходящем Китае не повторится. Порукой тому 
— твердая власть, выкорчевывание с крайней 
суровостью коррупции, гражданский мир, вера 
нации в свое будущее. Растущий год от года до-
статок домохозяйств. Наглядная, увы, разница 
с нашими заядлыми бедами. 

Почему не очень-то ладится совместный 
бизнес с китайской стороной вопреки тому, что 
межгосударственные отношения у нас справные 
и геополитические интересы во многом близки? 
Виной всему неважная совместимость эконо-
мических и государственных устоев. Экономи-
ческая стратегия КПК, долгосрочное планиро-
вание инвестиций государственных и частных 
корпораций, материальные балансы рассчитаны 
на десятилетия вперед. У наших либералов, 
окопавшихся на Краснопресненской, что ни 
год — новые идеи и стратегии. На поверку все 
тот же тришкин кафтан. 

На последнем Гайдаровском форуме 
конкретную проблематику затяжного эконо-
мического кризиса в нашей стране обходили 
стороной. «Цели и ценности» — повестка дня в 
самом отвлеченном, умозрительном толковании 
«говорящих голов». 

И ни полсловечка о прагматичной концеп-
ции экономических реформ советника пре-
зидента Сергея Глазьева, которая позволит 
вместо ни шатко ни валко 1–2% роста ВВП чуть 
ли не до самого 2030 года выйти на уверенную 
парадигму 7% роста. 

Лукавцы и кликуши, как только заходит 
речь о жестком государственном регулирова-
нии, постановке долгосрочных целей, целевом 
распределении кредитов по отраслям, тут же 
начинают верещать, что эдак мы неминуемо 
превратимся в… Северную Корею. 

Еще в дореволюционной России 

капиталисты-сырьевики и промышленники 
противостояли друг другу. Век спустя вновь 
олигархия сырьевиков и банкиров, крепко по-
вязанных с Западом, довлеет. 

Все сырьевые экономики, проживающие 
природную ренту, рано или поздно попадают 
в экономический ступор. Это мировая тенден-
ция, карма «петролстейта». Нам она будто бы 
не указ. Спору нет, президент Путин проявил 
политическую волю, когда урезал львиную, не-
сообразную долю нефтяной ренты, которая 
оставалась в карманах частного бизнеса. Доля 
казны от доходов экспорта нефти, напротив, 
возросла… И все-таки то были лишь полуме-
ры. И все последующие таможенные и нало-
говые новации, как на грех, к выгоде нефтяных 
компаний, внутреннего монопольного рынка 
нефтепродуктов. 

«…Государство держится 
не одной только свободой 
и строгостью»
Казалось бы, вовсе зряшное дело и дальше 

стращать наших людей чудищем тоталитаризма. 
Будто бы стоит лишь дать слабину, свернуть со 
столбовой дороги либеральной Реформации 
от августа 1991 года, как все мы, горемыки, 
вновь очутимся перед пресловутыми пустыми 
прилавками. Этот нехитрый утробный аргумент 
либерального дискурса для бедных, «голосую-
щих сердцем». 

Однако и Запад, сказочное царство царя 
Салтана, в глазах наших людей померк. Вопреки 
десятилетиям либеральной накачки «человек 
массы» прозревает. Простые люди, махнув на 
все рукой, выживают кто как может. Глядя на 
бездеятельность правительства, хладнокровное 
урезание социальных программ и выплат — 
терпения народа надолго ли хватит? 

«…Государство держится не одной свобо-
дой, — утверждал Константин Леонтьев, — и 
не одним только стеснением и строгостью, а 
гармонией между верой, властью законов, с 
одной стороны, а с другой, той свободой лица, 
которая возможна даже и в Китае». Вот емкое 
определение, каким должен быть на самом деле 
уклад жизни, востребованный большинством 
соотечественников. Но ничего даже отдаленно 
похожего или попросту сносного после 1992 
года властью не создано.

По ту сторону от мифологии правитель-
ства Медведева иная, неутешительная, суровая 
реальность. В экономике начиная с 2014 года 
мертвая зыбь. Минэкономразвития обретается 
в параллельной реальности, в которой валовый 
продукт растет маловерам вопреки, не без ба-
ловства с казенной статистикой.

Право, нет ничего пагубней, когда власть 
предержащие сами начинают верить в свой же 
утешительный обман.

Мещанские мечтания  
о «просперити»
«Если ничего другого не остается, ищи 

выгоды в войне или гражданской смуте» — на-
смешливый совет Эразма Роттердамского в 
«Похвале глупости». Не его ли намотали на ус 
на полном серьезе Трамп и взявшие его в полон 
меднолобые охотники до военных авантюр? 

Как бы то ни было, американский двух-
партийный истеблишмент вернулся к жесткой 
стратегии «сдерживания России».

Наши западники после речи Владимира Пу-
тина в Манеже до сих пор держат скорбную мину. 
Будто внятная демонстрация нашей ядерной 
стати слишком уж разбушевавшемуся против-
нику — большая досада для их сердец. Демарш 
Кремля они воспринимают как «трагический» 
разрыв с Америкой, с Западом. Им все мнится, 
фарисеям, что весь сыр-бор в мире творится 
вокруг «ценностей», а не империалистических 
алчных устремлений касательно нефти, захвата 
рынков сбыта и сырья. 

Будущее неисповедимо, но исторический 
урок ясен и неопровержим. На наших глазах 
происходит тяжкая, задним числом расплата 
за иллюзии либеральной Реформации от «лу-
чезарного» августа 1991 года.

    
Ныне и все мы, народ России, оказались 

на Буранном полустанке (Чингиз Айтматов) от-
ечественной истории. Время лихое, опасности 
велики... Одно лишь непреложно: к старому, 
изжитому, как ни суди-ряди, возврата нет. 

Либеральная Реформация бесславно схо-
дит на нет. В повестке дня новая парадигма в по-
литике, экономике, национальных отношениях. 
Иной — осмысленный, человечный, справедли-
вый образ будущего. Трудный, нелицемерный 
поиск гражданского согласия. 

“Московский коМсоМолец”    
1 ноября 2018 года 
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АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Автовыкуп
8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Абсолютно все автомобили по вашей цене. Иномарки: 
левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ», «УАЗ» любой 
модели. Битые и неисправные автомобили. Любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста. 24 ч. 

Быстро. Оплата на месте. Порядочность 100%

ЕДЕМ В ЗИМУ
Какие изменения 
в законах ждут 
автовладельцев 
В последнее время ни Госдума, ни 
правительство никаких новых «авто-
мобильных» законов-правил не при-
нимали. То есть в ближайшее время 
вроде бы ждать очередных сюрпри-
зов с этой стороны автовладельцам 
не следует. Увы, но это не совсем так. 
Просто новеллы, вступающие в силу 
в ближайшие дни, были приняты и 
утверждены задолго до начала осени. 

Так, буквально на днях вступят в силу по-
правки в Технический регламент Таможенного 
союза ТР ТС 018/2011 «О безопасности колес-
ных транспортных средств». Они касаются 
использования зимней резины. С 11 ноября 
2018 года в этот документ вводится норма, 
запрещающая в зимний период (декабрь, ян-
варь, февраль) эксплуатацию транспортных 
средств категорий M1 и N1, не укомплектован-
ных зимними покрышками. M1 и N1 в переводе 
с технического на русский означают легко-
вушки и небольшие грузовики полной массой 
до 3,5 тонны. 

До последнего времени этого уточнения 
в регламенте не было. Любопытно, что по-
добное требование к «взрослым» грузови-
кам и автобусам в документе не появилось. 
Следовательно, они имеют полное право без 
каких-либо противоречий закону ездить зимой 
на летних покрышках.

Как бы то ни было, но техрегламент Тамо-
женного союза теперь сделает обязательными 
зимнюю резину, то есть шины с маркировкой 
M+S, M&S либо MS, для машин, которыми мож-
но управлять, имея права категории В.

Кроме того, до последнего времени тех-
регламент устанавливал, что власти регио-
нальных органов государственного управления 
могут расширять и сдвигать период обязатель-
ной эксплуатации зимних шин по собственному 
усмотрению. С 11 ноября 2018 года возмож-
ность «объявлять зиму» получат власти вообще 
любых уровней, включая федеральные.

Однако следует заметить, что фактическое 
требование ко всем автомобилистам с декабря 
по февраль передвигаться исключительно 
«на зиме» имеет исключительно декларатив-
ный характер. Поскольку за его нарушение в 
КоАП РФ не предусмотрено вообще никаких 
штрафов.

Кроме того, ожидается, что в ноябре в 
России начнут выписывать штрафы за отсут-
ствие ОСАГО с помощью камер автоматической 
фиксации нарушений ПДД. Ранее сообщалось, 
что эта система начнет работать, сначала в 
Москве и Татарстане, с 1 сентября 2018-го. 
Однако ее запуск был отложен по разным при-
чинам на неопределенное время. И теперь 
одной из дат активации проекта называется 
ноябрь 2018 года. 

Предполагается, что владельцу машины, 
не застрахованной должным образом, будут 
приходить штрафные уведомления после про-
езда под каждой камерой, которая попадется 
на пути. Напомним, что статья 12.37 КоАП за 
езду без полиса ОСАГО предполагает штраф 
в размере 800 рублей.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Юрий ЛУЖКОВ

На вселенском по размаху 
Петербургском экономи-
ческом форуме знатные 
либералы и «продвинутые» 

модернизаторы-«грефоманы» вновь 
правили бал. Почетная гостья г-жа 
Лагард — глава Международного 
валютного фонда. Тоном настойчи-
вых наставлений она живо напомнила 
своего предшественника в 90-е годы 
г-на Камдессю. Фальшивая мифология 
гайдарономики вновь в чести. Неспро-
ста скучного «гуру» туземных «моне-
таристов» Кудрина назначили главой 
Счетной палаты. А его преемника и 
воспитанника в Минфине Силуанова 
возвысили до первого вице-премьера 
— управителя российской казны и фи-
нансов. На Неглинной во главе Центро-
банка остается единомышленница г-жи 
Лагард.

«ИЗ СВИНОГО УХА  
НЕ СОТКЕШЬ  
ШЕЛКОВЫЙ КОШЕЛЕК», 
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или Что на самом деле говорил Адам Смит

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 10:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобо-

гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Одноэтажный, одноквартирный жилой дом с при-

стройкой. Площадь земельного участка (право аренды) 
4294 кв.м. 

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Карачевский район, пос. Дунаевский.

Цена первоначального предложения: 1 104 000 руб., 
НДС не облагается.

Минимальная цена предложения: 552 000 руб., НДС 
не облагается.

Лот 2. Одноэтажный, одноквартирный жилой дом с при-
стройкой и верандой. Площадь земельного участка (право 
аренды) 2472 кв.м. 

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Карачевский район, г. Карачев.

Цена первоначального предложения: 848 000 руб., 
НДС не облагается.

Минимальная цена предложения: 424 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 3. Одноэтажный, одноквартирный жилой дом с при-
стройкой. Площадь земельного участка (право аренды) 
1321 кв.м. 

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Карачевский район, г. Карачев, ул. Лесная, д.2.

Цена первоначального предложения: 699 000 руб., 
НДС не облагается.

Минимальная цена предложения: 349 500 руб., НДС 
не облагается.

Лот 4. Одноэтажный двухквартирный жилой дом. Площадь 
земельного участка (право аренды) 2389 кв.м. 

Место нахождения Имущества: Брянская обл., По-
чепский район, Красногорский с/c, с. Усошки, ул. Луговая, 
д. 53.

Цена первоначального предложения: 1 768 235 руб., 
НДС не облагается.

Минимальная цена предложения: 1 354 000 руб., НДС 
не облагается.

Лот 5. Одноэтажный двухквартирный жилой дом 
(1/2 доля в праве). Площадь земельного участка (право 
аренды) 564 кв.м. 

Место нахождения Имущества: Брянская обл., г. Брянск, 
Фокинский район, переулок Уральский, д.47.

Начальная цена продажи Имущества: 1 399 980 руб.
Лот 6. Одноэтажный кирпичный дом, расположенный на 

земельном участке площадью 2215 кв.м.
Место нахождения Имущества: Брянская область, 

Комаринский район, деревня Добровольская, б/н.
Начальная цена продажи Имущества: 767 000 руб., 

НДС не облагается.
Обременения (1–6 лот): право на проживание тре-

тьих лиц.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-

цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются дома, расположенные в экологически чистых районах Брянской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 12:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 

правом долгосрочной аренды земельного участка площа-
дью 3 014,5 кв.м.

Место нахождения Имущества: Рязанская область, 
г. Сасово, ул. Циолковского, д.6б.

Начальная цена имущества: 911 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 2. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 
правом долгосрочной аренды земельного участка площа-
дью 3 014,5 кв.м.

Место нахождения Имущества: Рязанская область, 
г. Сасово, ул. Циолковского, д.6б.

Начальная цена имущества: 911 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 3. Одноэтажный дом. Земельный участок площадью 
2400 кв.м.

Место нахождения Имущества: Рязанская область, 
Рязанский район, с.Тюшево.

Начальная цена продажи Имущества: 140 000 руб., 
НДС не облагается.

Лот 4. Дом (1/2 доля в праве собственности) с правом 
аренды земельного участка площадью 1 452  кв.м.

Место нахождения Имущества: Рязанская область, 
Рыбновский район с. Вакино.

Цена первоначального предложения: 1 765 655 руб., 
с учетом НДС.

Минимальная цена предложения: 1 149 000 руб., с 
учетом НДС.  

Обременения (1–4 лот): право на проживание тре-
тьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается недвижимое имущество в Рязанской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 15:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот № 1: Квартира площадью 63,8 кв.м. 
Место нахождения Имущества: Тульская область, Щекин-

ский район, г. Советск, ул. Красноармейская, д. 15, кв. 2.
Цена первоначального предложения: 1 169 820 руб., 

НДС не облагается.
Минимальная цена предложения: 902 704 руб., НДС 

не облагается.

Лот 2. Трехкомнатная квартира общей площадью 
64,3 кв.м.

Место нахождения Имущества: Тульская область, р-н 
Щекинский, р.п. Первомайский, ул. Строителей, д. 8а, кв. 2.

Цена первоначального предложения: 1 571 000 руб., 
НДС не облагается.

Минимальная цена предложения: 1 335 350 руб., НДС 
не облагается.

Обременения (1–2 лот): право на проживание тре-
тьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются квартиры, расположенные в Тульской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 16:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобо-

гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Одноэтажный кирпичный дом с надворными строе-

ниями и сооружениями с правом долгосрочной аренды 
земельного участка площадью 1678 кв.м.

Место нахождения Имущества: Тамбовская область, 
Моршанский район, совхоз Базевский, улица Новостроек, 
д. 6

Цена первоначального предложения: 1 553 298 руб.
Минимальная цена предложения: 776 649 руб.
Лот 2. Одноэтажный кирпичный дом с надворными строе-

ниями и сооружениями с правом долгосрочной аренды 
земельного участка площадью 3294 кв.м.

Место нахождения Имущества: Тамбовская область, 
Моршанский район, село Карели, улица Октябрьская, 
д. 47.

Цена первоначального предложения: 2 068 680 руб.
Минимальная цена предложения: 1 034 340 руб.
Лот 3. Жилой дом двухквартирный с 2-мя холодными 

пристройками с правом аренды земельного участка пло-
щадью 1088,26 кв.м.

Место нахождения Имущества: Тамбовская область, 
Пичаевский район, село Пичаево, улица Трудовая, д. 80.

Цена первоначального предложения: 1 337 060 руб.
Минимальная цена предложения: 668 530 руб.
Лот 4. Дом с надворными строениями и ограждениями с 

правом аренды земельного участка площадью 1656 кв.м.
Место нахождения Имущества: Тамбовская область, 

Тамбовский район, село Горелое.
Цена первоначального предложения: 1 039 092 руб.
Минимальная цена предложения: 519 546 руб.
Обременения (1–4 лот): право на проживание тре-

тьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются дома с правом аренды земельного участка, расположенные в Тамбовской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 13:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Трехкомнатная квартира, расположенная по адре-

су: Курская область, Поныровский район, с. Ольховатка, ул. 
Корея, д.14, кв. 1.

Начальная цена Имущества: 535 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 2. Квартира, назначение: жилое, площадь общая 
57,7 кв.м, этаж 1, расположенная по адресу: Курская область, 

г. Курск, ул. Сумская, д. 47, кв. 1.
Начальная цена Имущества: 943 137 руб., НДС не 

облагается.
Лот 3. Квартира, назначение: жилое, площадь общая 

58,8 кв.м, этаж 1 расположенная по адресу: Курская область, 
г. Курск, ул. Сумская, д. 47, кв. 2.

Начальная цена Имущества: 961 117 руб., НДС не 
облагается.

Обременения (1–3 лот): право на проживание тре-
тьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются квартиры, расположенные в Курской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 11:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Дом обходчика № 14 ст. Ольгинская (1-этажн., кирпич-

ное с пристройкой, общая площадь 61,4 кв.м., в т. ч. пло-
щадь дома оператора — 44,9 кв. м., площадь пристройки 
— 16,5 кв. м., электричество, водоснабжение, канализация, 
газоснабжение).

— Земельный участок общей площадью 6 606 кв. м, 
предоставленный по договору долгосрочной аренды.

Цена первоначального предложения: 2 393 040 руб., 
с учетом НДС.

Минимальная цена предложения: 1 196 520 руб., 
с учетом НДС.

Обременения: право на проживание третьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается дом, расположенный по адресу: Ростовская обл., Аксайский район, п. Дорожный, 
ул. Центральная, д. 14, вблизи трассы М-4 Дон в 30 км от Ростова-на-Дону

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРМИЯ
Общественный совет при 
Минобороны впервые высадил 
десант на Дальний Восток. 
Преодолев почти десять 
тысяч километров и семь 
часовых поясов, делегация 
Общественного совета побывала 
во Владивостоке, Благовещенске, 
Свободном. И все для того, чтобы 
узнать, чем живут и с какими 
проблемами сталкиваются 
моряки-тихоокеанцы и воины-
дальневосточники. О том, чем 
запомнился общественный десант 
на дальневосточную землю, 
рассказывается в материале 
корреспондента «МК».

Восточные морские 
рубежи
«Выездная сессия» Общественного совета 

в Дальневосточный регион — дебют. Так далеко 
и так надолго его уполномоченная делегация еще 
не летала. Оттого и особая ответственность. 

Военные вузы, корабли, встречи с кадетами 
и курсантами, боевыми офицерами и срочника-
ми — все это оказалось обязательным в про-
грамме четырехдневной поездки членов Обще-
ственного совета при Министерстве обороны 
на Дальний Восток. 

— Цель — знакомство с жизнью курсантов 
и военнослужащих-дальневосточников, бытом 
и процессом обучения будущих российских 
офицеров, — рассказал председатель Обще-
ственного совета и главред «МК» Павел Гусев. — 
Каждая встреча очень ценна для нас — в них 
не какие-то праздные пожелания, а конкрет-
ные насущные проблемы тех же курсантов или 
воинов-срочников, которые и требуют внимания. 
Для этого все было организовано.

График работы Общественного совета — 
плотнее не придумаешь. В одном только Вла-
дивостоке успели посетить один из боевых ко-
раблей Тихоокеанского флота, военно-морское 
училище имени адмирала Макарова, Музей 
тихоокеанской славы, встретились с местными 
властями…

Тихоокеанский флот показал Обществен-
ному совету один из лучших своих кораблей — 
грозу чужих подлодок «Адмирал Трибуц». Совсем 
недавно большой противолодочный корабль 
бороздил морские просторы в рамках крупней-
ших российских маневров «Восток-2018», и вот 
теперь «сушит соль» в порту Владивостока. 

Членам Общественного совета военные 
моряки пожаловались: не хватает выделяемой 
субсидии на поднаем жилья. Вообще, вопрос 
аренды жилья — едва ли не самый острый для 
моряков-контрактников. Пока со служебным 
жильем «напряженка», контрактники-матросы, 
мичманы и некоторые офицеры вынуждены 
квартиры арендовать. Государство помогает 
субсидией на поднаем жилья, но ее, к сожале-
нию, не хватает.

— На ежемесячную субсидию в 3600 ру-
блей что-то снять невозможно, и мы вынужде-
ны тратить из своего кармана, — посетовали 
моряки-дальневосточники. Они признаются: 
прибавить к положенной государством сумме 
нужно минимум втрое больше.

Владивосток — город дорогой, как 

успели убедиться члены Общественного со-
вета. На 3600 рублей в месяц действительно 
арендовать хоть какое-то жилье невозможно. Тем 
не менее, по словам Павла Гусева, выход из этой 
ситуации надо искать. «Мы обязательно доложим 
министру обороны Сергею Шойгу, и я уверен, что 
вменяемое решение будет найдено», — сказал 
глава Общественного совета.

Интересует многих офицеров и мичманов 
и вопрос дополнительных денежных выплат, 
которые ранее выдавались плавсоставу, когда 

корабль находится в командировке в иностран-
ном порту. До 2014 года такая практика суще-
ствовала и давала солидную прибавку к зар-
плате. Члены Общественного совета обещали 
поднять перед командованием и этот вопрос.

Наследники флотской 
славы
В Тихоокеанском высшем военно-морском 

училище имени С.О.Макарова «общественный 
десант» интересовало все: в каких условиях 
живут будущие флотские офицеры и как они 
постигают морскую науку. Училище ведет свою 
историю с 1838 года. Бывало всякое. В годы раз-
вала Союза, когда были закрыты многие вузы, Ти-
хоокеанское высшее выстояло. А в 2014 году учи-
лище даже расширилось — на его базе по личной 
инициативе министра обороны Сергея Шойгу 

открылось Владивостокское президентское 
кадетское училище. В 2016 году оно стало тре-
тьим филиалом нахимовского военно-морского 
училища. Новый статус учебному заведению 
присвоил Владимир Путин во время личного 
визита.

Атмосфера в морском училище совершенно 
особая. Воздух насквозь пропитан морской 
романтикой. Живет будущая элита военно-
морского флота в отдельных двухместных 
кубриках.

— Должна заметить, что здесь все по-
домашнему, очень комфортно и удобно. И в то же 
время чувствуется военная строгость, — делится 
впечатлениями старейший член Общественного 
совета при Минобороны Флера Салиховская. — 
Это действительно высший уровень. Учебой 
в таком месте будущие моряки-офицеры должны 
гордиться.

Единственный недочет училища — у него 
нет своего учебного корабля. В Обществен-
ном совете считают, что в этом юным морякам-
нахимовцам непременно надо помочь.

Есть у Благовещенска 
мечта
Чем знаменита амурская земля? Своими 

просторами, природной красотой и… своими 
офицерами. Именно в Благовещенске 
в Дальневосточном военном 
командном училище гото-
вят прапорщиков и лей-
тенантов, о которых 
хорошо знают в Рос-
сии, часто — за ее 
пределами. Чем 
не повод посе-
тить старейшую 
альма-матер 
российского 
офицерства?

Как рас-
сказал началь-
ник училища 
Владимир Грыз-
лов, будущие 
офицеры нарас-
хват. Особенный 
спрос на снайпе-
ров, специалистов 
горной и арктиче-
ской специальностей. 
Ни один российский во-
енный вуз таких специалистов 
не готовит.

Руководство Дальневосточного учи-
лища замахнулось на грандиозную цель — пре-
вратить вуз в огромный военный кластер.

— Моя мечта — организовать обучение всем 
доступным специальностям для сухопутных 
войск на базе одного, нашего вуза, — поделил-
ся с «МК» начальник училища Владимир Грыз-
лов. — Тем более наш полигон общей площадью 
в 1600 квадратных километров дает возможность 
это делать. Кроме сухопутного вооружения мож-
но применять и авиацию: бомбардировочную 
и штурмовую.

У курсантов и офицеров вуза есть просьба, 
адресованная Общественному совету. Они пред-
лагают присвоить аэродрому Благовещенска 
(Амурская область) имя выпускника Дальне-
восточного училища, Героя Советского Союза 
десантника Альберта Слюсаря.

— Альберт Евдокимович был настоящим 
офицером, героем и истинным патриотом, — 
говорит член Общественного совета при Ми-
нобороны Герой Советского Союза Валерий 
Востротин. — И он достоин, чтобы главная воз-
душная гавань региона носила его имя. В своем 
докладе министру обороны мы будем настоя-
тельно рекомендовать присвоить аэропорту 
Благовещенска имя Альберта Слюсаря.

О большом потенциале училища рассказал 
командир подготовки разведчиков Дмитрий Ра-
чук: «Мы единственный военный вуз на Дальнем 
Востоке, который реально претендует на зва-
ние университета. Так мы сможем не полторы, 
а три тысячи отлично обученных офицеров го-
товить. Времена сейчас непростые — нужно 
быть готовым».

Предложить — 
и доложить
Визит Общественного совета при Мино-

бороны в дальневосточный край не зря совпал 
с осенним призывом. Пополнение Российской 
армии солдатами-срочниками — один из первых 
вопросов в повестке дня. На встречах с пред-
ставителями местных военкоматов был повод 
для оптимизма: ни в Приморском крае, ни в 
Амурской области практически не встретить 

«уклонистов» и «беглецов». 
Общественники обсудили 

с представителями регио-
нальных властей вопрос 

отсрочки от призыва 
на военную службу для 

некоторых категорий 
призывников. В част-

ности, предлагает-
ся предоставлять 
отсрочки выпуск-
никам вузов для 
получения ди-
плома, а также 
многообещаю-
щим будущим 
ученым, артистам 

и спортсменам.
— Очень важ-

но, что мы приез-
жали не как некий 

контролирующий ор-
ган, а именно как обще-

ственность, — поясняет 
секретарь совета Владислав 

Синькевич. — Мы всегда заинте-
ресованы посмотреть, как реально 

обстоят дела в военных частях и училищах. 
И если есть какие-то вопросы или недочеты, мы 
должны знать про них, чтобы потом доложить 
нашему министру обороны.

Случай доложить Сергею Шойгу о резуль-
татах поездки на Дальний Восток представится 
в декабре этого года на ближайшем заседании 
Общественного совета.

Кстати, Общественный совет приехал 
на Дальний Восток не с пустыми руками. Перед 
нынешней и будущей военно-морской и сухо-
путной элитой с современным репертуаром 
выступала певица Елена Семенова и фолк-шоу-
группа «Россы». Они стали приятным творческим 
подарком, который как бы дал понять: воинов-
дальневосточников там, в столичной Москве, 
не забывают.

Максим КИСЛЯКОВ.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ ПРИЕМНАЯ
Общественный совет 

при Минобороны узнал, 
что волнует воинов-
дальневосточников 

и тихоокеанцев

МУСОРОВОЗЫ РАСКРАСЯТ 
ВО ВСЕ ЦВЕТА РАДУГИ

В радужные цвета окрасятся мусоровозы, 
которые будут задействованы на раздельном 
сборе мусора в Подмосковье. Со следующе-
го года в регионе стартует новая программа 
по привлечению внимания к экологическим 
проблемам области.

Как стало известно «МК», новый экологиче-
ский стандарт должен будет сформировать 
в обществе привычку к раздельному сбору му-
сора. И одним из методов станет внедрение 
разноцветной окраски машин, отвечающих 
за вывоз разных категорий отходов. В частно-
сти, в серый цвет будут окрашены большегрузы, 
транспортирующие бытовой мусор, то есть 
в первую очередь органику. Синие машины 
будут предназначены для сухих отходов: стек-
ла, пластика, металла. Ожидается также по-
явление мусоровозов, у которых цвет кузова 
будет зеленый, — им предстоит сбор макула-
туры, древесины и картонных коробок. И еще 
на подходе техника в фиолетово-лиловых тонах 
— она займется электротехникой, элемента-
ми питания и ртутьсодержащими лампами. 
Но еще несколько лет в этой яркой палитре 
будет присутствовать оранжевый цвет, при-
сущий большегрузам-универсалам, которые 
вывозят неотсортированный мусор.

К началу 2019 года региональным операто-
рам, которым предстоит работать в Московской 
области, потребуется выполнить программу-
минимум: закупить пока только два вида ма-
шин — серые и синие. Заранее к выполнению 
этой задачи уже приступили в Химках и Крас-
ногорске.

ПАМЯТНИКУ 
АВТОМОБИЛЮ «ОКА» 

СДЕЛАЮТ ТЮНИНГ 

Памятник знаменитой российской малоли-
тражке — автомобилю «Ока» — в подмосковном 
Серпухове решили отреставрировать. Бетон-
ная легковушка, которая была установлена 
в 2012 году возле Серпуховского автомобиль-
ного завода (СеАЗ), через 6 лет потребовала 
«ремонта».

Как стало известно «МК», известный мону-
мент был демонтирован во вторник. В адми-
нистрации города пояснили, что его отправят 
в одну из мастерских Московской области, 
чтобы нанести свежий слой краски. Старая 
краска так заметно выцвела, что памятник 
стал выглядеть слишком тусклым — как будто 
«Ока» исколесила множество дорог и запыли-
лась во время своего путешествия. При этом 
крепость бетона и целостность конструкции 
до сих пор соответствуют нормам. Оказыва-
ется, скульптор Елена Горшкова создавала 
свое творение по уникальной антивандальной 
технологии. На изготовление монумента ушло 
больше тонны раствора арт-бетона. При этом 
под его канареечно-желтым слоем скрывается 
самый обычный автомобиль — просто он за-
кован в бетонный панцирь. Местные власти 
отмечают, что вандалы на протяжении всех 
шести лет пытались «отщипнуть» от памятника 
хотя бы маленький кусочек, однако у них ничего 
не вышло. Зато охотникам за золочеными та-
бличками повезло больше. Как известно, в мо-
мент открытия в сентябре 2012 года памятник 
«Оке» украшала табличка с надписью: «С 1991 
по 2010 г. на Серпуховском автомобильном 
заводе (СеАЗ) выпускался автомобиль «Ока». 
Однако провисела она всего сутки — спустя 
24 часа вывеска исчезла. После реставрации 
такая же надпись должна вновь появиться на по-
стаменте.

ДЕПУТАТОВ НАЧНУТ 
ЛИШАТЬ ПРЕМИЙ 

ЗА ПРОГУЛЫ
Своей былой неприкосновенности в какой-то 

степени лишатся депутаты Мособлдумы с выхо-
дом положения «Об осуществлении депутатской 
деятельности в Московской областной думе». 

Как стало известно «МК», в положении обо-
значена ответственность народных избранников 
за нарушение дисциплины. По новым правилам 
разработчикам законов впредь нельзя игно-
рировать участие в депутатских слушаниях, 
в проведении личных приемов граждан и в вы-
полнении личных поручений Думы. За система-
тические пропуски думских мероприятий зако-
нотворцев будут лишать квартальных премий 
и компенсационных выплат. А если парламента-
рий стал злостным прогульщиком и пропускает 
половину заседаний Мособлдумы, профильных 
комитетов и фракций, тогда ему придется рас-
статься даже с мандатом. Новые требования 
коснутся депутатов, работающих как на про-
фессиональной основе, так и на свободной, 
то есть имеющих другие источники доходов. 
По мнению председателя Мособлдумы Игоря 
Брынцалова, этот документ повысит эффек-
тивность работы парламента и не позволит его 
членам пренебрегать своими обязанностями. 
При этом он отметил, что пропускать заседания 
по уважительной причине можно — главное, за-
ранее предупреждать коллег о своей неявке.

ПОКОЙНИКАМ 
В МЫТИЩАХ ПРЕДЛОЖАТ 

СМЕНИТЬ ПРОПИСКУ
Новое городское кладбище откроется в под-

московных Мытищах в следующем году. Необ-
ходимость в создании еще одного места скорби 
связана с тем, что «лимит» старого некрополя 
уже практически исчерпан. 

Как стало известно «МК», мытищинская ад-
министрация готовится к закрытию самого 
крупного в городе Волковского кладбища, на 
котором осталось не более 200 свободных мест. 
Оно было открыто в 30-е годы прошлого века, и 
сейчас там насчитывается более 8 тысяч захо-
ронений. Среди тех, кто нашел здесь последний 
приют, легендарная российская летчица Нина 
Распопова и Герой Советского Союза Николай 
Баздырев. Новый погост городские власти хотят 
открыть в деревне Ховрино, поскольку вдоль 
этого населенного пункта пролегает крупное 
шоссе — Осташковское, и здесь расположен 
огромный пустырь, который можно превратить 
в благоустроенный некрополь. Правда, ближай-
ший храм, где отпевают усопших, находится в 
соседней деревне — Бородино. И тем не менее 
расстояние между деревнями настолько не-
большое (один километр), что для похоронных 
процессий перемещение из храма на кладбище 
не покажется утомительным и чересчур дол-
гим — оно займет от 4 минут на автомобиле до 
30 минут пешком. С открытием нового кладбища 
городская администрация, вероятно, снова 
начнет рассматривать обращения о погребе-
нии москвичей. А пока действующим является 
Волковское кладбище, предавать земле здесь 
будут только местных жителей. 

По предварительным подсчетам экспертов, 
нового кладбища должно хватить на 15 лет.

Будущую морскую элиту 
приветствует Герой Советского 
Союза Валерий Востротин.

Общественный совет впечатлен 
мощью корабля «Адмирал Трибуц».

Курсанты-дальневосточники 
выдвигаются на боевой рубеж.
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Бить врага надо уметь 
и во время прыжка 

с парашютом.

Уроки по истории русского театра и сце-
ническому мастерству в школах Под-
московья, профессиональный конкурс 
среди муниципальных театров и многие 
другие значимые события ждут своего 
воплощения в предстоящем году, кото-
рый в России будет отмечаться как Год 
театра. 

Конкурс 
суперпрофессионалов
Во вторник губернатор Подмосковья Андрей 

Воробьев встретился с видными театральными 
деятелями, чтобы обсудить подготовку к прове-
дению Года театра, который в России пройдет в 
2019 году. В разговоре приняли участие министр 
культуры Московской области Нармин Ширалие-
ва, художественный руководитель Московского 
Губернского театра Сергей Безруков, ректор 
школы-студии МХАТ Игорь Золотовицкий, ре-
жиссер, педагог Никита Высоцкий, руководители 
муниципальных театров Московской области.

Участники встречи отметили, что пред-
стоящий Год театра должен не только предо-
ставить всестороннюю поддержку творческим 
коллективам, но и создать систему доступности 
высших образцов театрального искусства для 
широкой зрительской аудитории. В этом помогут 
театральные фестивали, конкурсы. Также необ-
ходимо проводить гастрольные акции, которые 
бы демонстрировали на региональных площадках 
лучшие столичные спектакли, и реализовывать 
театральные билеты по социально ориентиро-
ванным ценам. 

На своей странице в Instagram Андрей Во-
робьев (@andreyvorobiev) написал:  «Театр — 
особый мир со своей атмосферой, а встречи с 
театралами — всегда теплые и душевные. Решили 
провести в следующем году конкурс-фестиваль 
театров Подмосковья. Идею обсудили с Сер-
геем Безруковым, Никитой Высоцким, Игорем 
Золотовицким и руководителями муниципаль-
ных театров. Говорили и о тематических уроках 
для школьников — помогать будут творческие 
вузы». 

По словам губернатора, в Подмосковье по-
мимо флагманов театрального движения — та-
ких, как Московский Губернский театр и област-
ной ТЮЗ под руководством Нонны Гришаевой, 
есть еще несколько муниципальных театров — в 
Мытищах, Долгопрудном, Богородске, Химках, 
Орехово-Зуеве. Их залы тоже полны, местные 
зрители ценят и любят своих актеров. Поэтому 
правительство старается поддерживать и раз-
вивать театры малых городов. 

«Мы хотели бы, чтобы наши муниципальные 
театры имели перспективу, могли бы свои по-
становки показывать в других регионах и к себе 
приглашать для того, чтобы конкуренция и обмен 
опытом обязательно были, — отметил Андрей 
Воробьев. — Год театра — это еще одна возмож-
ность уделить внимание, направить ресурсы на 
поддержку театра, на ремонт, на содержание, на 
обновление оборудования и реквизита».

Губернатор также подчеркнул, что в театре 
работают не только актеры, но и звукорежиссеры, 
те, кто занимается костюмами, светом, звуком. 
И театральный конкурс позволил бы поддержать 
представителей этих профессий, выделить луч-
ших среди них.

Театральные деятели в ответ поблагодарили 
губернатора за то, что подмосковное правитель-
ство оказывает театрам финансовую поддержку 
на постановку новых спектаклей. 

«Благодаря этому мы смогли поставить 6 
премьерных спектаклей. Последняя из постановок 
у нас планируется в декабре этого года. Бук-
вально 4 ноября состоится премьера взрослого 

спектакля «5 вечеров» по Володину. Кроме того, 
в этом году были выделены средства на закупку 
сценического оборудования. Для нас это дей-
ствительно огромный подарок, потому что, как 
известно, прогресс не стоит на месте. Технологии 
усложняются, и театру необходимо развиваться, 
— рассказала Нарине Костанян, директор хим-
кинского театра «Наш дом». — Вклад, который 
был сделан подмосковным правительством, еще 
долгие годы будет позволять нам реализовывать 
смелые творческие планы. В этом году собира-
емся закупить световое и звуковое оборудование 
для малой и большой сцены. На большой сцене в 
настоящий момент есть проекторы — это очень 
высокоточное, сложное оборудование, для кото-
рого необходимо дорогостоящие составляющие. 
В том числе то, что мы уже заказали».

Уроки Мельпомены
На встрече большое внимание было уделено 

мероприятиям, которые помогут популяризи-
ровать театральное искусство среди детей и 
молодежи, воспитывать новое молодое поко-
ление зрителей.  Например, прозвучали пред-
ложения создать специальные образовательные 
программы о театре в школах Подмосковья и 
организовать бесплатные показы спектаклей в 
военных городках. 

Уже в 2019 году в школах Московской области 

может появиться новый урок по театральному 
мастерству, а точнее, театральные уроки могут 
включить в программу школьного предмета «Ми-
ровая художественная культура». Об этом в ходе 
встречи с театральными деятелями региона со-
общила министр культуры Подмосковья Нармин 
Ширалиева.

«Мы можем «вмонтировать» театральные 
уроки в МХК. У нас 1,5 тыс. школ в Московской 
области, из которых часть — это гуманитарные 
гимназии. Там мы можем сделать несколько 

уроков. В обычных школах хотим по одному уро-
ку провести», — прокомментировала Нармин 
Ширалиева.

 Губернатор добавил, что не менее важно 
познакомить школьников и с другими театраль-
ными профессиями, а не только с актерской. 
«Некоторые театры уже проводят такие уроки. 
Школьники приходят в театр и проводят там какое-
то время, им показывают, как это все работает, как 
здесь все устроено. Можно на сцену подняться, 
можно импровизировать. Это хорошая практика, 
мы будем ее поддерживать», — сказал Андрей 
Воробьев.

Губернатора поддержал режиссер Москов-
ского Губернского театра Сергей Безруков. Он 
сказал, что уроки, популяризирующие русский 
театр, в школах необходимы. Причем по форме 
они должны отличаться от традиционных занятий 
— нужен эксперимент, провокация.

«Это могут быть онлайн-трансляции, до-
пустим, театральных репетиций. Можно делать 
мастер-классы, лекции по русскому театру и 
транслировать их в школах ученикам, которым 
это интересно. Все-таки знакомиться с русским 
театром желательно в юном возрасте, поэтому 
такие уроки могут детям понравиться и быть 
полезными».

Участники встречи много говорили о про-
фессиональном театральном обучении — тема 
оказалась актуальной. Игорь Золотовицкий, 
российский актер театра и кино, ректор Школы-
студии МХАТ, предложил разработать «дорожную 
карту» о взаимодействии театральных вузов со 
школьниками. Он сказал, что проводить мастер-
классы для школьников могут не только педагоги 
по актерскому мастерству, но и сценографы, тех-
нологи, художники по костюмам, которые покажут 
всю театральную кухню.  

«Есть еще такая програм-
ма — экскурсии выходного 
дня. Школьники приез-
жают в Школу-студию 
МХАТ, мы знакомим 
их с факультетами, 
рассказываем, что 
ничего не может 
быть прекраснее 
театра. Для Под-
московья это пока 
пробный шаг. Во-
обще, гуманитар-
ному образованию 
нужно уделять боль-
ше времени. Это бу-
дет стоить денег, но не 
нужно их жалеть, они к нам 
вернутся в наших детях, ко-
торыми мы будем гордиться, 
они — наше будущее», — отметил 
Игорь Золотовицкий. 

Елена БЕРЕЗИНА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Нармин ШИРАЛИЕВА, министр культуры 

Московской области:
«Востребованность детской театральной шко-

лы высока, это мы видим по интересу родителей 
к школам искусств,  многие из них хотят обучить 
ребенка сцендвижению, сценречи, потому что это 
то, что нужно в любой профессии — это умение 
себя преподнести. Я знаю, что Сергей Безруков 
тоже обдумывает идею своей театральной школы. 
И это не профессиональный трамплин, совсем 
необязательно, что потом все должны поступить 
в Школу-студию МХАТ.

Мы хотим получить новую театральную публи-
ку, т.е. задача объяснить детям, что такое театр, 
какие-то азы привить. Это даже не популяризация, 
поскольку театр популярен, залы полны, но туда 
ходят одни и те же люди. Но как внедрить в созна-
ние молодого поколения, что это действительно 
часть жизни любого человека? Для этого мы хотим 
ввести театральные уроки. Т.е. дети получат в 
школе знания о прикладном ремесле театра или 
мы можем набрать несколько классов, 200–300 
человек, в какой-то отдельной локации, и там тоже 
выступят актеры, режиссеры, люди театра».

Сергей БЕЗРУКОВ, худрук Московского 
Губернского театра: 

«Мы в  Московском Губернском театре от-
крываем Год театра 13 января — будем вручать 
премию Golden Mukhin. 9 января 2019 года у нас 
юбилей. Московскому Губернскому театру ис-
полняется 5 лет. Поэтому в канун Старого Нового 
года, 13 января, мы будем праздновать и юбилей 
нашего театра, и начало Года театра. Соберем 
всех своих сотрудников, всех друзей и, может 
быть, так масштабно, широко отпразднуем. Ну и 

впереди фестиваль «Фабрика Станиславского». 
Открытие 7 июня. Приглашены коллективы 

из различных российских губерний. 
Основное направление — это рус-

ский психологический театр, так 
что приглашаю всех посетить 

замечательные спектакли из 
регионов нашей большой 
страны, которая как раз ис-
поведует именно эту религию 
— русского психологического 
театра». 

Нарине КОСТАНЯН, ди-
ректор театра «Наш дом», 

Химки: 
«Отрадно, что в России 

наконец случилось такое ожи-
даемое событие, как Год театра. 

Для нас, для театралов, в этот год, 
конечно же, произойдут значительные 

изменения. Мы готовим интересные пре-
мьеры, новые форматы, собираемся удивлять 

зрителя и давать, соответственно, почву для зри-
тельских восторгов». 
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ТЕАТРЫ
В ТРЕНДЕ —
Губернатор Московской области Андрей Воробьев 
обсудил с театральными деятелями вопросы 
развития сценического искусства

ЦИТАТА 
«Следующий год — Год театра — это лишь еще одна возможность уделить внимание 

и направить ресурсы на поддержку наших театров. Мы заинтересованы, чтобы репер-
туар подмосковных театров обновлялся, чтобы были интересные постановки, чтобы 
к нам приезжали другие театры из других регионов. И наши театры могли бы ездить, 
гастролировать со своими постановками».

Губернатор Андрей ВОРОБЬЕВ.
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У подмосковных театров может 
также появиться свой интернет-
портал, который даст возможность 
пользователям посмотреть онлайн-
т ранс ляц ии спек т ак лей и 

репетиций. 
«Нам необходимо создать единый ресурс, 

портал, может быть, он будет интегрирован в 
портал министерства культуры Московской 
области, но важно, чтобы человек мог открыть, 
посмотреть театральную карту Подмосковья и 
понять, куда он хочет пойти, что идет в разных 
городах, кто выступает», — объяснила суть 
идеи Нармин Ширалиева. 

Такой интернет-ресурс может оказаться 
хорошим подспорьем и для профессионалов 
театрального цеха.

«Например, Сергей Безруков репетирует 
у себя в театре, желательно, чтоб это была 
пьеса, актуальная для всех, классика, он на 
видеомосте находится с несколькими театрами, 
таким образом, они репетируют все вместе», 
— добавила министр.
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В Подмосковье действуют 25 теа-
тров, 1033 любительских театраль-
ных коллектива, расположенных в 
553 ДК. За 9 месяцев текущего года 
спектакли в Подмосковье посетило 

более 300 тыс. человек.
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— У меня два дня рождения. 
Отец очень был недоволен, 
что в семье опять родилась 
девочка — он хотел маль-
чика, — и придумал для 
меня революционное 
имя Трибуна. Мама 
рыдала десять дней, 
вымаливая согла-
сие на то, чтобы на-
звать меня Ольгой. 
В результате они 
пропустили сроки 
регистрации и, что-
бы не платить штраф, 
перенесли мой день 
рождения на 10 дней. 

— Ваша девичья фа-
милия Мирошниченко. Вы 
украинка?

— Да, мои родители оба были 
украинцами. Несколько лет назад, еще 
до того, как отношения между Россией и Украиной 
стали враждебными, я приобрела маленькую 
усадебку в поселке Шишаки под Полтавой. От-
крыли это место Лунгины, и вокруг, как это часто 
бывает, образовалось комьюнити. Помню, как 
я вышла в Полтаве на перрон и у меня сжалось 
сердце от счастья. Это были запахи моего дет-
ства. Я ездила туда как домой. У меня были за-
мечательные соседи, которые стучались в окно 
со словами: «Романовна, вот тебе кабачки!». Од-
нажды ко мне приехал корреспондент из Киева, 
поклонник Юрия Трифонова, чтобы взять у меня 
интервью. Я совершенно искренне сказала, что 
чувствую в себе Украину. Видимо, фраза разо-
шлась по Интернету.

— И потом аукнулась?
— Однажды в ресторане ЦДЛ у меня произо-

шел крайне неприятный инцидент с Прохано-
вым, который при жизни Юрия Валентиновича 
раболепствовал перед ним, а после смерти стал 
его поносить. За столиком с Прохановым сидел 
его приятель Холмогоров. Он написал буквально 
следующее: «Я набрал «вдова Трифонова» в по-
иске, и первой же ссылкой выпало «я чувствую в 
себе Украину». Больше вопросов не возникало». 
Именно так, ни больше ни меньше.

— Наклеил ярлык, в общем. Но вы же не 
перестали чувствовать в себе Украину?

— Конечно, нет, но в Шишаки больше не езжу, 
потому что и там все не так, как прежде. Людям 
так промыли мозги, что они изменились, даже мои 
милые соседи с кабачками стали совсем другими 
людьми. Это страшно и горько…

— Ольга Романовна, вы ведь из се-
мьи репрессированного, как и Юрий 
Валентинович. 

— Мой папа был человек твердых взглядов, 
бывший черноморский матрос и член Центрофло-
та, который в отличие от очень революционного 
Центробалта являлся очень анархистским. Отца 
репрессировали, и он отсидел в мордовских 
лагерях до самой смерти Сталина. Мама была 
заслуженной учительницей. После ареста мужа 
она пришла в школу заплаканная. Директор уви-
дела ее лицо, вызвала к себе и спросила, что 
случилось. Мама честно призналась: «У меня 
арестовали мужа». В то время автоматом полага-
лось ее уволить. Но директор сказала: «А теперь 
тебе надо работать за двоих!» И мама работала 
в две смены. Вижу, будто это было вчера: ночь, 
настольная лампа, мама проверяет тетради и 
напевает. Я удивлялась: «Почему ты поешь?» — 
«Чтобы не сойти с ума». Мама часто пела. Она 
мечтала стать певицей, но отец говорил: «Только 
женщины легкого поведения, накрасив губы, 
поют перед всеми!» 

— Мама дождалась вашего отца?
— Да, хотя мне кажется, что она не была с ним 

счастлива, и в ее жизни появился человек, который 
очень ее любил, но она считала, что нельзя пре-
давать мужа. Лучший роман о том времени — это 
«Время и место» Юрия Трифонова, потому что в 
книге показано, как нашему народу удалось пере-
молоть и войну, и репрессии. Люди подставляли 
плечо друг другу. 

— Вы, как директор музея «Дом на 

набережной» (ныне 
входит в состав 
Государственного 
музея истории ГУ-
ЛАГа), в котором ра-
ботаете уже 20 лет, 
знаете, как трагически 
сложились судьбы боль-
шинства жителей дома. Это 
была советская элита…

— Да, здесь жили выдающиеся 
люди. И Тухачевский, и Бухарин. Сейчас идет 
акция «Последний адрес» в память о людях, ко-
торых забрали из этого дома. Это примерно 
800 человек — люди и тени. Все они исчезли 
перед началом войны. Список, конечно, непол-
ный, потому что о некоторых мы ничего не знаем, 
так как пропала вся семья и просто некому было 
сказать. Уже подготовлено 11 табличек с фамили-
ями тех, кто был арестован и никогда не вернулся 
домой. Мне хотелось начать с тех, о ком говорили 
«лес рубят — щепки летят». Был такой красный 
командир Георгий Петрович Душечкин. Он жил 
с семьей в квартире 422. Его арестовали, когда 
он находился в командировке в Хабаровске, при-
везли в Москву, судили и приговорили к высшей 
мере наказания. Потом забрали его жену, ей дали 
9 лет Карлага и 9 лет поражения в правах. Сейчас 
мы готовим тематический вечер «Женщины ГУ-
ЛАГа». В то время была статья о недонесении, по 
которой арестовывали жен «врагов народа». Из 
нашего дома многие пошли в лагерь, потому что 

не донесли на своих мужей и 
не отказались от них.

— В последние годы идет мощ-
ная реабилитация Сталина. Но мо-

сквичи, чьи родители были убиты 
в годы Большого террора, тре-
буют принять закон о запрете 
прославления Сталина. 

— Знаю об этой инициативе. 
Перед входом в наш музей в ко-
ридоре я разложила подписные 
листы, которые нам приносит 
человек из семьи репрессиро-

ванных. Сначала подписи шли 
очень туго. Как правило, без адре-

са, иногда номер телефона. Первым 
отчетливо написал адрес человек 

из провинции, и понеслось. Однажды 
заходит такой умный мальчик — типич-

ный отличник. Читает и не подписывает. 
Спрашиваю, кто он. Оказалось, аспирант МГУ. 
Интересуюсь: «Вы не согласны?» — «Просто не 
хочу!» Я не сдерживаюсь: «Смотрите, как Сталин 
своего добился: даже в третьем поколении люди 
боятся!». Я, конечно, не имела права это говорить. 
Ушла в кабинет. Стучится: «Я подписал. Стало 
стыдно…»

— Ольга Романовна, а в музее появляются 
новые экспонаты?

— Увы, мы не можем ничего брать, потому что 
некуда поставить, хотя я в этом смысле безумно 
хищная. Недавно предлагали шкафы того времени, 
я просто с ума сходила. Но у нас две комнаты, в 
общей сложности 60 метров — бывшая кварти-
ра начальника охраны подъезда. А посетителей 
много. Из домашнего музея доросли до мирового 
уровня. К нам приходит все больше людей, инте-
ресующихся историей нашей страны, а главное, 
все больше молодежи. Вот и выходит, что мы, 
работники музеев, по сути, первые свидетели 
очень важных сдвигов, происходящих в сознании 
современников.

■ ■ ■
— Ваш тайный роман с Юрием Трифоно-

вым продолжался семь лет. Вы оба были несво-
бодны. Ваш муж ни о чем не подозревал?

— Конечно, он догадывался. Все было как у 
Блока, помните? «Зимний ветер играет терновни-
ком, задувает в окне свечу. Ты ушла на свиданье 
с любовником. Я один. Я прощу. Я молчу». Мой 
муж очень не хотел, чтобы я обозначала нашу 
ситуацию, потому что это означало бы мой уход. 
Так все и вышло.

— За эти долгие семь лет бывали ситуа-
ции, когда какие-то общие знакомые видели 
вас вместе?

— Мы часто бывали в ресторане гостини-
цы «Советская», обычно в обеденное время, как 
классические тайные любовники. И я сохраняю 
огромную благодарность двум людям, с которыми 
мы там случайно пересеклись. Если бы они кому-
нибудь об этом рассказали, у нас, наверное, все бы 
рухнуло. Но они нас никому не выдали. Это Юлиан 
Семенов, который всегда был моим защитником. 
Помню, как он подъехал к нашему дому в дачном 
поселке на серебристом «Мерседесе». Мой сын 
Валентин смотрел на него, как на солнце, прикрыв 

глаза ладонью. И в том же ресторане мы как-
то встретили писателя Леонида Лихо-

деева — тоже без последствий. 
— Кто первым ушел 

из семьи — вы или Юрий 
Трифонов?

— Юрий Валентино-
вич! (Улыбается.) Мы были 
как двое на качелях: то я не 
могла решиться, то он, и все 
это не совпадало по фазе, 
поэтому так долго тянулось. 

А потом был эпизод, кото-
рый многому меня научил на 

всю дальнейшую нашу жизнь, 
к сожалению, короткую. Юрий 

Валентинович уходил работать в 
свою квартиру. Я была там, когда за-

звонил телефон, и я услышала нервный 
женский голос. И видимо, на вопрос «когда 

ты придешь?» он совершенно спокойно сказал: 
«А я никогда не приду». Даже у меня упало серд-
це, и потом я всегда держала себя в руках, по-
тому что видела, что за этой внешней мягкостью 
и беспредельной податливостью — его гоняли 
в прачечную, по магазинам, он ходил в рваной 
болгарской дубленке, — чувствовалась черта, 
переступать которую было нельзя. 

— А как у вас все решилось, помните? 
— Конечно. Это было в марте 1976 года, когда 

он закончил роман «Старик», который завис в цен-
зуре. До этого все удачно складывалось: и «Дом на 
набережной» напечатали, и «Долгое прощание», 
и «Другую жизнь». Юрий Валентинович понимал: 
если «стоп», то уже все — впереди стена. Вида не 
подавал, но очень нервничал. Было глухое молча-
ние. Потом позвонил мудрый Баруздин, главный 
редактор журнала «Дружба народов»: «Завтра 
Фомичев (это был главный цензор) обещал дать 
ответ». А мне надо было уходить домой. Я дошла 
уже до остановки троллейбуса. Моросил то ли 
дождь, то ли мокрый снег, и я вдруг подумала: что 
я делаю? Такая страшная ночь у Юры впереди, а 
он один. И я вернулась. 

— Как в писательской среде восприняли 
ваш брак?

— Реакция была плохая, но не потому, что из-
вестный писатель разошелся с женой. В этом кругу 
разводы считались обычным явлением. Завидова-
ли нам обоим: мне — женщины, ему — мужчины. 
Юрий Валентинович был в зените славы, а тут еще 
новая жена на 13 лет моложе. Звонили по телефону, 
говорили гадости. Кто-то искренне жалел моего 
мужа, который был уже сильно немолод. Я ведь 
долго бегала на ту квартиру, приносила продукты. 
Мы с моим мужем, Георгием Сергеевичем Березко, 
не расстались, я участвовала в его жизни. Иногда 
он звонил, но, если подходил Юрий Валентинович, 
бросал трубку. 

— Но ему это было, наверное, 
неприятно?

— Юрий поначалу ревновал к нему. Мог по-
зволить себе колкости. Когда я сказала, что надо 

выкупить подписные издания, он бросил: «Я же был 
у вас, библиотека очень средненькая!». В какой-то 
момент я не выдержала: «Юра, это нехорошо. От 
него ушла жена — немолодого, незнаменитого, 
на излете пути!». С тех пор как отрезало. Если мой 
бывший муж звонил, когда меня не было дома, и по 
обыкновению вешал трубку, Юрий Валентинович 
говорил: «Позвони Георгию Сергеевичу, кажется, 
он звонил».

— За месяц до своего ухода Юрий Трифо-
нов записал в дневнике: «Боюсь за нее. Если 
она останется одна с ее странным характером 
— смесь практичности и почти детской до-
верчивости, — ее заклюют. Не простят ничего, 
даже того, что я не поздоровался когда-то. И 
все, что предназначалось мне, обрушится на 
нее». Он беспокоился за вас. 

— Он оказался прав. Так и было. Меня рвали 
на части. Писательское сообщество очень слож-
ное. То, с чем не посмели к Юрию Валентиновичу 
подступиться, обрушилось на меня. 

— Вы однажды сказали мне, что иногда 
такое про себя узнавали в его книгах, что ды-
хание перехватывало. 

— Он знал людей. Обо мне понимал больше, 
чем я о себе сама. Я когда-то ему сказала: «Рас-
скажи мне обо мне!». Это было глупо и рискованно. 
Он помолчал и ответил: «Нет, не буду». — «Поче-
му?» — «Для этого надо тебя разлюбить!». Он мне 
всегда читал написанное за день и, когда прочел 
эти страницы, где были описаны очень интимные 
вещи, спросил: «Ну как? Ничего? Удар держишь?». 
Я сказала: «Да, валяй!». 

— У писателя все идет в копилку! Иногда 
вообще бывает мистика, когда вымысел пре-
творяется в жизнь. 

— Это страшно. Когда Юрий Валентинович 
прочитал мне финальные страницы романа «Время 
и место», где герой умирает, я заплакала и сказа-
ла, что нельзя подавать знак судьбе. Помню его 
реакцию: «Я сто раз давал себе слово не читать 
тебе!». Ему не нравилось, если я не выражала 
восторга. Это случалось редко. Когда отказались 
печатать «Время и место», Юра сказал: «Видишь, 
мнение редакции совпало с твоим: они просят не 
заканчивать так трагически роман о советской 
жизни! Предложили дописать одну главу». Он 
дописал и услышал: «Юрий Валентинович, это 
еще хуже!». Роман опубликован после его ухода. 
Он ведь предчувствовал свою смерть. Никогда 
не был меломаном, а в последнее время слушал 
церковные песнопения Бориса Христова, особенно 
«Жертву вечернюю». 

— Когда родился ваш сын Валентин, Юрию 
Трифонову было почти 54 года. Каким он был 
отцом?

— Он не сторонник жесткого воспитания. 
И Валя любил его больше, чем меня. Когда я спу-
скалась к сыну со второго этажа, он строго говорил 
«мама!», а при виде папы ворковал. Юрий Вален-
тинович не разрешал его наказывать. Однажды я 
довольно резко сдернула сына со стола, куда он 
забрался, а Юра посмотрел на меня с осуждением. 
Это не считая случая, когда я Валю поставила в 

угол, где он театрально выл. Юрий Валентинович 
не выдержал и пошел к сыну. Вернулся со слезами 
на глазах: «Он протянул мне в обмен на свободу 
деревянное облезлое колесико. Больше никогда 
ты его в угол ставить не будешь!».

— Вы узнаете в Валентине отцовские чер-
ты? У него есть писательский дар?

— Главное, что он унаследовал, — это велико-
душие. К сожалению, он не пошел по отцовским 
стопам, и это моя вина: часто рассказывая, каким 
талантливым человеком был Юрий Валентинович, 
я создала у сына комплекс. Недавно в архиве на-
шла детский дневник сына, там разные смешные 
записи: «Ходил за хлебом в лавочку. Вася пьяный, 
а Коля не пьяный». Года три назад Валя написал 
прекрасный рассказ о своем попутчике. 

— А он общается с дочерью Юрия Вален-
тиновича от брака с Ниной Нелиной?

— Они давно в Германии, мне жаль, что мы 
не общаемся. Я любила внучек Юры, Катю и Нину, 
которым Валя приходится дядей. Помню, когда 
мы вместе жили на даче, мой сын был грудным 
младенцем, а девочки постарше, и няня их пугала: 
«Вот дядька встанет из коляски и вас накажет!». 

■ ■ ■
— Ольга Романовна, вы автор несколь-

ких книг, в том числе нашумевшего романа 
«Единственная» — о жене Сталина, Надежде 
Аллилуевой. Импульсом послужило то, что 
она была похожа на вашу маму?

— Кроме того, о ней много рассказывал мой 
отец, который учился с ней в Промакадемии и был 
тайно в нее влюблен. Называл Наденькой и всегда 
говорил о ней с огромной теплотой и почтением. 
Он рассказывал, что она никогда не подъезжала 
к академии на машине, выходила за несколько 
кварталов. Сокурсники долго не знали, кто она.

— Сталин ее любил?
— А что ее было не любить? Чудесная шест-

надцатилетняя девочка из известной в революци-
онных кругах семьи, куда Сталину очень хотелось 
войти. Он ведь тогда был никто. 

— Меня поразила в вашем романе деталь 
про бесчисленные аборты, которые дела-
ла Надежда Аллилуева. Это вымысел или 
правда?

— Это правда. Я видела ее медицинскую 
карту. Для Сталина страдания другого человека не 
значили ровным счетом ничего. Надежда Серге-
евна практически была инвалидом. Она страдала 
от сильнейших мигреней, ее мучили ужасные боли 
в животе. Ее лечили хорошие специалисты, но 
диагнозы звучали очень туманно. Врачей можно 
понять: они боялись Сталина.

— Как вам удалось найти ее медицинскую 
карту?

— Это было случайно. Съемочная группа 
японского телевидения NHK WORLD (международ-
ная служба вещания NHK, крупнейшей в Японии 
телерадиовещательной корпорации) пришла в 
наш музей. Я взяла сценарий почитать и увидела, 
что это развесистая клюква, но в огромной папке с 
документами лежала копия медицинской карты На-
дежды Аллилуевой. Мне в глаза бросилась запись, 
сделанная гинекологом, как раз те самые сведе-
ния об абортах, причем в скобках было написано 
«без наркоза». Я была ошеломлена. Тогда наркоз 
был очень плохой, и врачи, видимо, боялись, что 
пациентка не выдержит, а им придется отвечать 
перед Сталиным. 

— Что-нибудь сейчас пишете?
— Скорее, пересматриваю свою жизнь. Вчера 

открыла Бродского — «Письма римскому другу»: 
«Мы, оглядываясь, видим лишь руины…» Психологи 
не советуют оглядываться в прошлое, потому что 
оно мучает нас чувством вины. Скажу очень интим-
ную вещь. В молодости я очень много ездила со 
студентами на практику по Украине. Мне всегда 
давали машину. Однажды на безлюдной местности 
я нагнала человека с двумя маленькими детьми. 
Я их посадила в машину. Дети горько плакали, 
мужчина объяснил: «Та не хочуть в детский дом, у 
них мати померла и батьки нема». Что-то во мне 
дрогнуло, но я отодвинула от себя эту мысль. А сей-
час думаю: ну почему я, благополучная женщина, 
их не взяла? Тогда правила были такими, что мне 
бы их отдали. Это меня гнетет до сих пор… 

Елена СВЕТЛОВА.

«Я всегда 
знала,  

что есть черта, 
которую  

нельзя 
переступать…»

“Московский коМсоМолец”    
1 ноября 2018 года 
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КНИЖНАЯ СТРАНИЦА 7
Она из тех редких жен-

щин, чья красота, словно под-
свечиваемая изнутри, не тускнеет 

с годами, а проступает новыми осен-
ними красками. Тот же гордый профиль, 

те же тяжелые волосы, та же открытость в 
глазах. 

В ее квартире все дышит памятью ее мужа, 
знаменитого писателя Юрия Трифонова: и 
книги, и фотографии, и рисунки. Здесь он чи-
тал жене вслух свеженаписанные страницы 
новых романов, отсюда ушел навсегда.

Накануне своего юбилея Ольга Трифоно-
ва рассказывает о призраках сталин-

ского времени, о запретной любви 
и о том, почему она чувствует 

в себе Украину.

Юрий и Ольга Трифоновы. Юрий Трифонов 
был нежным 

отцом и не 
позволял 

наказывать 
сына.

Ольга Трифонова  
уже 20 лет служит  
в музее «Дом  
на Набережной». 
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Над ее красотой 
возраст не властен.

 

куплю
❑ издание книг,

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю предлагаю

❑ отдых

ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 

т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 

т. 8-968-625-12-86

❑ отдых

по Москве! 

т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

1, 2, ц6 — 9 ноября с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у маг. «Кораблик»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а 
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
2 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
3 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
5 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
6 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

31 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стол-
бик. 4. Адвокат. 10. Снобизм. 
11. Огнемет. 13. Дева. 14. 
Храм. 15. Разлучник. 16. На-
сыпь. 18. Обилие. 20. Овсянка. 
22. Акварель. 23. Авангард. 
24. Атлетизм. 27. Баталист. 
30. Кадастр. 32. Балбес. 34. 
Зрение. 35. Недотрога. 36. 
Риск. 38. Виза. 39. Сегмент. 
40. Авиация. 41. Косынка. 42. 
Марафон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сардина. 2. 
Луна. 3. Имбирь. 5. Древко. 6. 
Орех. 7. Триммер. 8. Смелость. 
9. Молчанка. 10. Свисток. 12. 
Триллер. 17. Поражение. 19. 
Бухгалтер. 20. Обелиск. 21. 
Адаптер. 25. Топлесс. 26. 
Мудрость. 27. Басурман. 28. 
Станция. 29. Сборник. 31. Ме-
гафон. 33. Снимок. 34. Забава. 
37. Кеды. 38. Вина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужик «с комплек-
цией бегемота». 4. «Кирпич» в портфеле 
старшеклассника. 10. Горный цветок в пес-
не Софии Ротару. 11. Помещение в театре, 
где актеры гримируются и переодеваются. 
13. Ценный сувенир, врученный победите-
лю конкурса. 14. Фиаско инженера Гарина. 
15. Господство одного государства над 
другим. 16. Пивной «бокал» с ручкой. 18. 
Оранжевые половинки на прилавке с черно-
сливом и инжиром. 20. Герой сражения 
под Прохоровкой. 22. Член тренерского 
штаба футбольной команды, разбирающий 
игру команд-соперников. 23. Устаревшее 
название самолета. 24. Драма, где среди 
героев «числятся» баронесса Штраль и 
князь Звездич. 27. Инструмент для зачистки 
пазов и снятия фасок. 30. «Татуировка» на 
теле зэка. 32. Античный сосуд для хранения 
вина или масла. 34. «Шепот» дрожащих на 
ветру листьев. 35. «Профессия» Иванушки, 
построившего летучий корабль для Забавы 
в мультфильме. 36. «Компот» с ромом и 
кусочками фруктов. 38. «Эффект» от ку-
рения или алкоголя. 39. Степь, где бродят 
жирафы и антилопы. 40. Кредит, благо-
даря которому молодая семья переехала 
в новую квартиру. 41. «Лучший контролер» 
порядочного человека. 42. Пацан, много 

рассказывающий о своих подвигах.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наиболее жаркий пояс 
земного шара. 2. «Огневушка-Поскакушка» 
в сборнике Павла Бажова. 3. Переносное 
жилище оленеводов. 5. Извивающаяся на-
живка рыбака. 6. Зарегистрированный в 
загсе союз любящих сердец. 7. Заменитель 
муки в «рецепте» клейстера. 8. Руководитель 
массовых игр, развлечений. 9. Слезото-
чивая «репка», с которой снимают шелуху. 
10. Крутое авто для звезд шоу-бизнеса. 
12. Мероприятие, куда ехал ухарь-купец в 
песне. 17. Подземная галерея для укладки 
кабелей. 19. Цель заклеивания окон на зиму. 
20. Житель Набережных Челнов. 21. Летняя 
открытая пристройка к загородному дому. 
25. Мужчина, который находится на содер-
жании у любовницы. 26. Грызун, спина и бока 
которого покрыты длинными иглами. 27. 
Мастер дрязг в трудовом коллективе. 28. 
Почетное место епископа в христианской 
церкви. 29. Нарицательное название одно-
разового подгузника. 31. «Очаг» массового 
заболевания фанатов двух футбольных ко-
манд. 33. «Подставное лицо» в архитектуре. 
34. Вертикальная стойка для лабораторной 
посуды. 37. Небольшой сельский домик в 
швейцарском стиле. 38. Ваш внутренний 
«советчик» при выборе одежды.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 12:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Дом с правом аренды земельного участка пло-

щадью 3 020,41 кв.м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Ульяновский район, с. Ульяново, ул. Лесная, д. 4.
Цена первоначального предложения: 1 613 170 руб., 

НДС не облагается.
Минимальная цена предложения: 860 600 руб., НДС 

не облагается.
Лот 2. Дом с правом аренды земельного участка пло-

щадью 3190,59 кв.м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Ульяновский район, с. Ульяново, ул. Лесная, д. 4.

Цена первоначального предложения: 2 502 535 руб.
Минимальная цена предложения: 1 310 498 руб.
Лот 3. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 

правом аренды земельного участка площадью 1500 кв.м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Ферзиковский район с.Ферзиково, д.51.
Начальная цена продажи Имущества: 913 000 руб., 

НДС не облагается.
Лот 4. Здание (1/2 доля в праве собственности) с правом 

аренды земельного участка площадью 1785 кв.м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Мосальский район, г. Мосальск, ул.60 лет Октября, д.26.
Начальная цена продажи Имущества: 1 224 958 руб., 

с учетом НДС.
Обременения (1–4 лот): право на проживание тре-

тьих лиц.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 

претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 01.11.2018 
г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по адресу: 107564, 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается недвижимое имущество, расположенное в Калужской области. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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25 лет исполняется фестивалю и пре-
мии «Золотая маска». Совсем недавно 
в Министерстве культуры РФ заявили о 
выходе из числа ее организаторов. Ве-
лика вероятность, что будет учреждена 
альтернативная театральная премия, 
как у нас любят. 

Александр Калягин выступил программно и 
эмоционально: «Золотая маска» — дело актеров, 
критиков, художников, композиторов, поста‑
новщиков. Это наше дело. Что касается других 
премий, родные мои, я за то, чтобы было больше 
фестивалей. Мы пробили Год театра, в котором 
будут задействованы все регионы страны. Для 
нас важно, чтобы он проникал всюду, во все ре‑
гионы. Есть Чеховский фестиваль, есть фести‑
вали в регионах. Это прекрасно! Фестивальное 
движение умножается, и пусть это происходит. 
Скоро опубликуют программу Года театра, и 
вы увидите, какое масштабное фестивальное 
движение у нас существует. Все очень хорошо. 
Театр у нас сильно развивается». 

Смотрим список номинантов. Режиссеры, 
еще недавно числившиеся в среднем поколении, 
перешли в старшую категорию. Самыми почтен‑
ными по возрасту оказались Сергей Женовач 
и Евгений Марчелли. 92‑летняя актриса Майя 
Ивашкевич, выходившая еще на сцену Камерного 
театра во времена Таирова, номинирована за 
роль второго плана в «Маленьких трагедиях» 
Кирилла Серебренникова в «Гоголь‑центре». 
В лидерах оказалась режиссер кукольного театра 
Яна Тумина и художник Кира Камалидинова — они 
представлены сразу с тремя спектаклями. Самой 
скромной по числу фигурантов оказалась «Работа 
драматурга» — пять имен в четырех номинациях. 
Театры по‑прежнему современному слову пред‑
почитают проверенные временем тексты. 

Откроют юбилейную «Маску» гастроли БДТ 
им. Г.А.Товстоногова, отмечающего 100‑летие. 
В Москву привезут пять его спектаклей. Готовится 
большая зарубежная программа, куда войдет 
спектакль Кристофа Марталлера «Знакомые 
лица, запутанные чувства» в берлинском «Фоль‑
ксбюне». 27 марта в Большом театре наградят 
почетных лауреатов «Золотой маски», а 16 апреля 
на исторической сцене главного театра страны 
пройдет основная церемония. Первыми впечат‑
лениями от списка номинантов в области балета 
«МК» уже готов поделиться. 

Лидером по количеству номинантов в об‑
ласти балета, как это можно было предсказать 
заранее, был балет «Нуреев» Большого театра — 
девять номинантов в семи номинациях. Причины 
в этом отнюдь не политические, а выдающиеся 

художественные достоинства самого спектакля. 
Помимо основной номинации множество част‑
ных: лучшая работа хореографа — Юрий Посо‑
хов, дирижера — Антон Гришанин, художника 
спектакля — Кирилл Серебренников, художника 
по костюмам — Елена Зайцева, художника по 
свету — Александр Сиваев. И наконец, лучшие 
актерские работы: в женских ролях не отмечен 
никто (из балерин от Большого театра на «Маску» 
номинирована Екатерина Крысанова за партию 
Джульетты в балете Ратманского «Ромео и Джу‑
льетта»; отмечен и сам спектакль), зато у мужчин 
Большого целых три номинации — Владислав 
Лантратов за партию Нуреева, Денис Савин 
за партию Эрика Бруна и Вячеслав Лопатин за 
партию Ученика. Тут с уважаемым экспертным 
советом можно поспорить, потому что образ 
Нуреева у других артистов (Артема Овчаренко и 
Игоря Цвирко) получился убедительнее. Но по‑
казательно единодушие в оценке спектакля. 

Вровень с «Нуреевым» по количеству номи‑
нантов и номинаций лишь спектакль «Пахита» 
Вячеслава Самодурова (выдвинуто девять но‑
минантов по восьми номинациям). Как видно, 
любимец балетного экспертного совета «Золотой 
маски» хореограф Вячеслав Самодуров и его 
спектакль «Пахита» по количеству номинаций 
за счет выдвижения композитора (в редакции 
Вячеслава Самодурова и Сергея Вихарева у 
классической «Пахиты» помимо Эдуара Дель‑
девеза и Людвига Минкуса появился еще один 
композитор — Юрий Красавин) опередил даже 
«Нуреева»: у «Нуреева» номинаций только семь. 
Другой претендент на лидерство — «Щелкунчик» 
Алексея Мирошниченко (семь номинантов). 

Отличилась в этом году и прима Музыкаль‑
ного театра им. Станиславского и Немировича‑
Данченко Оксана Кардаш — в номинации «Лучшая 
женская роль в балете» она выдвинута дважды: за 
партию в балете Марко Гекке «Одинокий Джордж» 
и за балет известнейшего шведского хореогра‑
фа Александра Экмана «Тюль» (естественно, 
выдвинуты и сами эти спектакли). Вопросы у 
критиков возникли к решению экспертного со‑
вета не выдвигать в шорт‑лист «Маски» сбор‑
ной программы Большого театра «Пьеса для 
него»: спектакль под 28‑м номером попал лишь 
в лонг‑лист «Маски». В этом спектакле как мини‑
мум четыре выдающиеся работы: балет Андрея 
Кайдановского «Любовная песня» («Love song») 
и роли в нем Дениса Савина и Игоря Цвирко, а 
также выдающаяся пластическая работа Вячес‑
лава Лопатина в балете марокканца Сиди Ларби 
Шеркауи «Фавн».
Светлана ХОХРЯКОВА, Павел ЯЩЕНКОВ.

Президент и генеральный директор ПБК ЦСКА 
Андрей Ватутин в традиционном ежегодном интер‑
вью «МК» рассказал о подготовке к предстоящей в 
четверг, 1 ноября, принципиальнейшей домашней 
встрече с греческим «Олимпиакосом», а также 
подвел итоги летней селекции. Как всегда — убе‑
дительно и увлекательно.

— В нападении мы уже сильны, а по обороне 
много вопросов. Тренерам еще есть над чем по‑
работать. Не мной придумано, но это так: титулы 
выигрывает защита. Но баскетбол меняется, зри‑
тели ходят смотреть на зрелищную игру.

— Счет 106:91 лучше условного 86:71?
— Я предпочту, чтобы любимая команда 

много очков набирала и побеждала, все играли с 
желанием, а не возили ту самую тачку, а трибуны 
были полными. Как те классические футбольные 
бразильцы: «Вы нам забьете сколько сможете, мы 
вам — сколько захотим!» Но повторюсь: если мы 
хотим выиграть что‑то серьезное, нам нужно за‑
щищаться иначе. Зрителям хочется шоу, а клубным 
патронам и спонсорам — результата. Стараемся 
искать баланс.

«Лэнгдон приходил 
тренироваться в 12 ночи!»
— Считаю, что приглашенные ребята 

сделали нашу команду, если позволите так 
сказать, вариативнее. И сильнее в нападении. 
Безусловно, от нас ушли легенды: Виктор 
Хряпа и Виталий Фридзон. Пришедшие же 
добавили нам дополнительных опций в игре 
команды. Ну а главной оценкой будет, есте‑
ственно, счет на табло. 

Знаете, часто клубные руководители го‑
ворят: «Мы выполнили все пожелания тренера. 
Пусть теперь дает результат». ЦСКА такой подход 
не разделяет. Всех приглашаемых игроков мы, по‑
нятно, обсуждаем с тренером — так было всегда. 
Но и ответственность за все несем вместе.

— Кто-то из молодых игроков с россий-
ским паспортом может выйти на уровень Хря-
пы и Фридзона хотя бы в перспективе?

— У Вани Ухова, Андрея Лопатина и Саши 
Хоменко есть все шансы сделать качественный 
шаг вперед. Вообще не люблю раньше времени 
хвалить молодых... Игровое время у них будет 
точно. Лопатин, например, недавно впервые съез‑
дил на выездную игру Евролиги. А Хоменко напо‑
минает Евгения Пашутина в молодости. Такой же 
по‑хорошему злой, напористый… даже внешне 
есть сходство!

Еще знаете, что я очень хотел бы отметить? 
После матча с «Гран Канарией» у команды был 
заслуженный выходной. Вечером заскочил сам 
потренироваться — и… увидел в зале тройку рос‑
сийских баскетболистов: Воронцевича, Антонова 
и Лопатина. Это хороший знак! Правда, Антонов 
потом проговорился, сказал, что привозил сына 
на тренировку, но появление в выходной на работе 
— зачет. (Смеется.)

Я вот вспомнил: была интересная история с 
американским легионером Траджаном Лэнгдоном. 
Отпрашивается с вечерней тренировки — жена 
рожает. И тут в полночь нашему спортивному 
директору Андрею Щепанкову охрана звонит с 
арены: «Тут Лэнгдон просит, чтобы ему открыли 
зал. Говорит, пришел побросать!». И это после 
рождения ребенка, когда большинство людей 
праздновали бы по полной программе…

«Кириленко и Колобков 
помогают с паспортом 
Боломбоя»
— Когда сможет играть родившийся в До-

нецке Джоэль Боломбой? Вы ведь ему оформ-
ляете российский паспорт, правильно?

— Правильно. И именно поэтому он не играет. 
Если мы его заявим как легионера, то и весь сезон 

придется играть как иностранцу. При существую‑
щем лимите это невыгодно.

Сам Боломбой с пони‑
манием относится к этой 
ситуации. Большую 
часть пути оформ‑
ления его паспорта 
мы уже прошли, 
хотя сама проце‑
дура не быстрая. 
Думаю, скоро мы 
решим этот во‑
прос. Он добавит 
игре атлетизма и 
подборов. По тре‑
нировкам я вижу, 
что Джоэль уже 
готов помогать 
и сборной Рос‑
сии. В на‑
циональной 
команде 
дефицит 
игроков 

его амплуа (тя‑
желый форвард, 

который может 
сыграть и центрово‑

го. — «МК»). И чем скорее 
он начнет играть, тем быстрее 

втянется. 
— РФБ (Российская федерация баскет-

бола) помогает с этим вопросом?
— Да, сама процедура подразумевает хо‑

датайства от РФБ и Министерства спорта. Глава 
федерации Андрей Кириленко и министр спор‑
та Павел Колобков оказывают помощь. Никаких 
шероховатостей нет. Осталось лишь дождаться 
документа. 

— Были варианты подписать Боломбоя 
раньше?

— Да, хотели пригласить еще в середине 
минувшего сезона. Не получилось из‑за лими‑
та на иностранцев. А смотрели мы за ним года 
два... При всем уважении к Боломбою — похожих 
легионеров на рынке найти можно. А вот игрок 
с его навыками, имеющий российский паспорт, 
ценится иначе.

— Раз уж заговорили о сборной… Некото-
рые матчи Евролиги по датам совпадают или 
почти совпадают с отборочными играми к чем-
пионату мира-2019. Что делать — сборников-то 
в ЦСКА немало?

— Ситуация конфликтная, чего скрывать. 
Но напомним, что создана она не клубами и не 
федерацией. Одна из игр сборной России, на‑
пример, будет накануне нашего матча с «Реалом» 
в Мадриде. Если мы отпускаем наших ребят, то 
должны разрешить уехать и иностранцам. Тому 
же Де Коло — в сборную Франции. Родригесу — 
в Испанию. В таком случае мы привозим на игру 
Евролиги американцев, усиленных «молодеж‑
кой». Поборемся, конечно, но результат‑то вполне 
предсказуем. Уверяю, «Реал» никого в сборные 
не отпустит.

В прошлом сезоне мы находили компро‑
миссы. Здесь же будет сложно соблюсти баланс 
интересов всех сторон. Вообще без потерь вый‑
ти из этой истории невозможно — решения на 
данном этапе у меня нет. Будем смотреть уже 
ближе к делу.

— Возвращаясь к лимиту — ЦСКА, как и 
любой клуб, он сковывает. Но если забыть про 
него, то в принципе нужен ли вам костяк коман-
ды, составленный именно из русских?

— Считаю, что необходим. Без своих ребят 
успешный клуб не построишь. Они определяют 
лицо команды, атмосферу в раздевалке. Чем боль‑
ше сильных россиян, тем лучше. Но спортивные 
задачи решаются не паспортом, а мастерством. 
Я бы хотел собрать всех сильнейших наших ребят 
в ЦСКА, но это сложно. Особенно в финансовом 
плане. Другие клубы ведь могут предложить кон‑
курентную зарплату. 

— Пробовали подписать того же Алексея 
Шведа, игравшего некогда за ЦСКА?

— Когда он возвращался из Америки, мы 
встречались. Просто не договорились. Такое бы‑
вает — абсолютно рыночная история. При этом я 
искренне рад его успехам, сейчас Леша показывает 
невероятный баскетбол, чему я очень рад, у нас 
прекрасные отношения.

«C Блаттом за стол 
переговоров не садились»
— Перед стартом сезона ЦСКА выпустил 

мини-фильм «15 друзей Итудиса», который 
оценили далеко за пределами России.

— Давно хотели сделать что‑то подобное. Хотя 
найти время, чтобы всех снять, — сложный вопрос 
с точки зрения логистики. Но главное — хорошая 
идея. И рад, что все состоялось. В итоге фильм 
посмотрела вся Европа, и даже Америка! Един‑
ственное, о чем сожалею, — там нет болельщиков. 
Увы, невозможно было ужать в этот формат все 
наши желания. Сделаем во второй серии. 

— Будет продолжение?
— Давайте не станем превращать это в се‑

риал, снимать просто ради того, чтобы снять. Не 
всегда ведь можно найти время для съемки всех 
игроков. Скажу так: если у нас еще будет хорошая 
задумка, то снимем что‑то. Но сиквел по качеству 
не должен уступать тому, что уже вышло.

— Раз уж мы отошли от баскетбола, вот 
о чем хочется спросить. Перед матчем пер-
вого тура Евролиги против «Барселоны» на 

домашней площадке выступил 
популярный рэп-исполнитель 

Баста…
— Да мы вообще на каждый зна‑

чимый матч стараемся приглашать 
артистов. Вася же (по паспорту Баста — 

Василий Вакуленко. — «МК») настоящий 
фанат ЦСКА. Он не из тех, кто сегодня 

выступает на «Локомотиве», а завтра на 
«Спартаке». И вообще у нас давно были 

мысли пригласить его на первый домашний матч 
сезона. Сейчас же сошлись графики — и все по‑
лучилось! Выступил Вася отлично, спасибо ему 
большое.

— Есть вероятность, что команда сменит 
площадку в следующем году? Должна от-
крыться арена у метро «Динамо»…

— Абсолютно точно всю Евролигу‑2018/19 мы 
проведем в «Мегаспорте». Да, раньше у нас были 
накладки в декабре, когда начиналась пора елок и 
ледовых шоу. В этом году мы с ними разминулись‑
таки по графику…

— В четверг ЦСКА предстоит сыграть с 
легендарным «Олимпиакосом», возглавля-
емым Дэвидом Блаттом. Противостояние 
с экс-тренером сборной России добавляет 
интриги?

— Лично для меня — нет. У нас с Дэвидом 
прекрасные отношения. Блатт является одним 
из самых популярных баскетбольных тренеров 
в России. Со сборной он добился невероятных 
успехов, победил на Евро‑2007. Плюс Дэвид — 
король пиара. Его всегда ждут в нашей стране. И 
мы по‑дружески обнимемся перед игрой, а потом 
постараемся его обыграть.

— Греки вообще хорошо начали 
Евролигу!

— Именно поэтому этот матч покажет наш 
нынешний уровень — «Олимпиакос» станет одним 
из самых серьезных экзаменаторов на старте 
сезона.

— Вообще признайтесь, обсуждался ва-
риант приглашения Блатта в ЦСКА?

— Зуб даю: за стол переговоров мы никогда 
не садились. До этого не доходило точно. А вообще 
слухи касаемо работы тренера в баскетболе и в 
спорте всегда будут.

— Если учитывать всю историю противо-
стояния с «Олимпиакосом», то можно назвать 
греков самым принципиальным соперником 
ЦСКА в Евролиге?

— Это с какой колокольни смотреть... Для 
меня игра с «Оли» не будет выделяться среди 
других. А вот для болельщиков — другое дело. 
Можно вспомнить и историю с отравлением ЦСКА 
в Греции еще в 90‑е годы прошлого века, и чисто 
спортивные моменты — те же решающие матчи 
главного европейского клубного турнира!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Сергей ПОГРЕБНЯК.

под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве 0…2°, днем в 
Москве 6…8°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшие осадки, местами гололе‑
дица; днем местами небольшой дождь, ветер 
южный, 5–10 м/с. Восход Солнца — 7.33, заход 
Солнца — 16.52, долгота дня — 9.19. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, на 
протяжении суток будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

датский уголок

Международный день вегана.
День судебного пристава.
1773 г. — в Санкт‑Петербурге основано Горное 
училище (ныне Санкт‑Петербургский горный 
институт им. Г.В.Плеханова).
1938 г. — на экраны вышел фильм Сергея Ют‑
кевича «Человек с ружьем».

1963 г. — в СССР запущен первый маневрирую‑
щий космический аппарат «Полёт‑1».
1993 г. — основан Европейский союз.
1998 г. — создана Общевойсковая академия 
Вооруженных Сил РФ.

курс ВалЮт

По курсу ЦБ на 01.11.2018
1 USD — 65,5962; 1 EURO — 74,4189.

дНи роЖдЕНиЯ

Сальваторе Адамо (1943), шансонье
Рик Аллен (1963), барабанщик («Def Leppard»)
Андрей Воробьёв (1928), ученый‑гематолог, 
академик АМН СССР и РАН
Анатолий Кубацкий (1908–2001), киноактер 
(«Королевство кривых зеркал»)
Сергей Микаэлян (1923–2016), кинорежиссер, 
сценарист («Влюблен по собственному жела‑
нию»), народный артист РСФСР 

Дмитрий Пожарский (1578–1642), князь, госу‑
дарственный и политический деятель
Мария Порошина (1973), актриса театра и 
кино

Айшварья Рай (1973), фотомодель и актриса, 
победительница конкурса «Мисс мира»
Вероника Скворцова (1960), министр здраво‑
охранения РФ

спорткурЬЕр кулЬтурЫ
ЭКСКЛЮЗИВ

ТЕМА ДНЯ

— Чтобы у тебя в жизни все было хорошо, 
научись никому ничего не рассказывать.
— Я так чуть от аппендицита не умер!

Сергей так хорошо отдохнул в Турции, что, 
когда прокурор зачитывал обвинительный 
приговор, пару раз даже вздохнул.

Раньше я думал, что не люблю Стаса Ми‑
хайлова больше всего на свете. Но сегодня, 

когда жена спросила у меня, что бы я хотел по‑
смотреть вечером — концерт Стаса Михайлова 
или видео нашей свадьбы, — я задумался…

— Папа, а можно я солнышко нарисую?
— Конечно. Постой, да ты вместо солнышка 
нарисовал голую женщину!
— И что, не греет?

— Ну что, голубчик, любили небось в детстве 
лягушек через соломинку надувать, а? 
— А что такого‑то?
— А ничего... добро пожаловать на 
колоноскопию!
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 61 регионе России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧрЕдитЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВидЕтЕлЬстВо о рЕгистраЦии сми: пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

В этом сезоне баскетбольный Цска пока — тьфу-тьфу! — не проигрывает. после 
ожидаемо уверенной победы в понедельник над «пармой» в Единой лиге (108:84) 

у красно-синих в домашнем турнире 5 викторий из пяти возможных. Ну а в 
Евролиге армейцы отпраздновали 4-й триумф из четырех — и наш клуб стал 

первым в сезоне, кто пробил 100-очковый рубеж в гостях.

Уже в пятый раз вдова поэта Андрея Возне-
сенского, Зоя Богуславская, собрала видных 
деятелей театра, кино и литературы, чтобы 
в торжественной обстановке поздравить 
лауреатов независимой премии «Парабола», 
учрежденной еще в 2013 году к 80-летию со 
дня рождения поэта. Корреспондент «МК» по-
бывал в новом пространстве фонда на Боль-
шой Ордынке и узнал, чей интеллектуальный 
труд удостоился престижной премии.

Свой дом надо строить таким, чтобы туда 
хотелось вернуться не одному тебе. А когда речь 
идет о поэте, этот постулат кажется особенно 
актуальным. Стихи Андрея Вознесенского це‑
пляют не одно поколение читателей, а благодаря 
архитектурному решению лауреата «Параболы» 
же Агнии Стерлиговой пространство Культурного 
центра Вознесенского становится настоящей 
ловушкой для любителей литературы. 

Трехэтажный особняк предстает уютной 
площадкой для беспрерывного декламирования 
стихов. Выставочный комплекс занимает пять 
различных по эмоциональному воздействию за‑
лов, и каждый из них невольно погружает тебя в 
глубину сотканных слов. Вениамин Смехов, Олег 
Меньшиков, Владимир Машков, Алла Демидова, 
Александр Горчилин, актеры Театра Ермоловой 
читают стихи поэта: вслед за Вознесенским, 
вместе с Вознесенским, дополняя Вознесен‑
ского. Даже гости могут прочесть в подвесной 
микрофон любимые строчки, наблюдая за тем, 
как человеческий голос стирает суфлерский 
текст с выставочных стен.

Кажется, в этом доме стихи должны звучать 
всегда. Поэтому даже торжественное открытие 
премии окрашено рифмой. Юрий Кублановский, 
Вадим Абдрашитов, Алла Демидова, Алексей 
Рыбников, Елена Пастернак и, конечно, сама Зоя 
Богуславская, так или иначе, цитировали поэтов 
современности, представляя победителей.

Прежде чем перейти к награждению лау‑
реатов 2018 года, вдова Андрея Вознесенского 

поприветствовала собравшихся и напомнила, 
что выдвижение на премию производится тайно 
членами жюри, а его председатель избирается 
ежегодно.

— Долгие годы постоянным членом нашей 
коллегии был Олег Табаков и председателем 
был, и другом нашим верным, но он ушел… Куда 
нам, собственно, торопиться — давайте вспом‑
ним его…

Вспомнили и Олега Табакова, и скоропо‑
стижно скончавшегося Николая Караченцова, и 
погибшую несколько лет назад супругу одного 
из лауреатов основной премии — Олега Хлебни‑
кова. Поэт получил основную премию за книгу 
«Записки на биополях» и отметил, что готовит 
трехтомник о жертвах репрессий коммуни‑
стического режима. Режиссер Роман Жигалов 
также стал победителем в этой категории. Его 
картина «Лес» — «боль о современной России», 
как заметил Вадим Абдрашитов, была замече‑
на кинематографистами, но, к сожалению, не 
зрителями.

— Фильм о России показали на 26 фести‑
валях в 17 странах, но не на родине. Не знаю, 
что сказать… Спасибо, что вы ее посмотрели, 
— сказал растроганный автор картины.

Закольцевал тройку лауреатов основной 
премии Юрий Бутусов за спектакль «Барабаны 
в ночи» (Театр им. Пушкина). Сам режиссер, к со‑
жалению, приехать не смог: выпускает премьеру 
в Сеуле. Победителями молодежной номинации 
стали актер Филипп Гуревич за роль Василия 
Шабунина в фильме «История одного назначе‑
ния» и поэт Екатерина Соколова за «нетолстый, 
но очень глубокий» сборник «Волчатник». 

Ностальгическое настроение юбилейного 
вручения культурной премии с говорящим назва‑
нием «Парабола» стало прекрасным выражением 
знаменитых строк Андрея Вознесенского: «...Идут 
к своим правдам, по‑разному храбро, Червяк — 
через щель, человек — по параболе...».

Иветта НЕВИННАЯ.

«ЧЕрВЯк — ЧЕрЕЗ ЩЕлЬ, 
ЧЕлоВЕк — по параБолЕ»
состоялась юбилейная церемония вручения 
премии андрея Вознесенского

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 01.12.2018 г. в 14:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Дом с правом долгосрочной аренды земельного участ-

ка площадью 1 959 кв.м., кадастровый № 50:31:0021101:41.
Место нахождения Имущества: Московская обл., Че-

ховский р-н, д. Скурыгино. 
Начальная цена Имущества: 2 138 000 руб., НДС не 

облагается.
Лот 2. Дом с правом долгосрочной аренды зе-

мельного участка площадью 1 736 кв.м., кадастровый 
№ 50:31:0030602:174. 

Место нахождения Имущества: Московская обл., Че-
ховский р-н, с. Молоди. 

Начальная цена Имущества: 2 441 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 3. Жилое помещение общей площадью 59,4 кв.м.
Место нахождения Имущества: Московская область, 

Дмитровский район, д. Елизаветино, д. 49, пом. 2.

Начальная цена Имущества: 2 537 000 руб., НДС не 
облагается.

Лот 4. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 
правом долгосрочной аренды земельного участка площадью 
1693 кв.м. с кадастровым номером 50:27:0020306:806.

Место нахождения Имущества: Московская область, 
Подольский район, Дубровицкий с.о., дер. Кутьино, д.6.

Начальная цена Имущества: 3 146 500 руб., НДС не 
облагается.

Лот 5. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 
правом долгосрочной аренды земельного участка площадью 
1693 кв.м. с кадастровым номером 50:27:0020306:806.

Место нахождения Имущества: Московская область, 
Подольский район, Дубровицкий с.о., дер. Кутьино, д.6.

Начальная цена Имущества: 3 146 500 руб., НДС не 
облагается.

Обременения (1–5 лот): право на проживание тре-
тьих лиц.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
01.11.2018 г. по 29.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются дома, расположенные в Московской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БРАЗИЛЬЦЫ

КРАСНО-СИНИЕАндрей 
ВАТУТИН: 

«Сейчас живем 
по принципу: вы 

нам забьете сколько 
сможете, мы 

вам — сколько 
захотим»

  Президент ФИФА Джанни Инфантино 
удивил мир новостью: расширение 
числа участников чемпионата мира 
до 48 команд, которое ожидалось 
в 2026 году, может случиться уже 
на ближайшем турнире — в Катаре-
2022. Возможно ли это? А главное — 
зачем?
Выступая на конгрессе Азиатской футболь‑

ной конфедерации, президент ФИФА Джанни 
Инфантино сказал: «Мы обсуждаем возможность 
расширения числа команд на чемпионате мира до 
48 уже на ближайшем турнире в 2022 году. Если это 
возможно, то почему бы и нет? Вопрос мы сейчас 
рассматриваем с нашими коллегами из Катара и 
из других стран региона».

Вот эта оговорка — «из других стран региона» 
— очень важна. Означает ли это, что при пере‑
ходе на формат в 48 сборных крохотному Катару 
(158‑е место в мире по площади, всего 11,5 тыс. 
квадратных километров) негде будет разместить 
48 необходимых баз и полей, а также увеличив‑
шееся число болельщиков?

За разъяснениями «МК» обратился к тех-
ническому эксперту отдела соревнований 
Футбольной ассоциации Катара Алишеру 
Никимбаеву: «Не могу говорить за Инфантино, 
но, скорее всего, переговоры с другими странами 
региона касаются только размещения болельщи‑
ков, которых может быть в полтора раза больше 
при расширении турнира до 48 команд. А если, 
например, в финальную стадию выйдет Китай? 
Представляете, сколько туристов приедет тогда на 
турнир? Что же касается баз, тренировочных полей 
и стадионов, то проблем быть не должно — Катар 
вполне потянет и 48 сборных, и 80 матчей».

— Насколько известно, число изначально 
заявленных стадионов (их было 12) сейчас 
сократилось до восьми. Это тоже не станет 
проблемой? Ведь при таком раскладе в сред-
нем каждый примет по 10 игр за месяц, а это 

колоссальная нагрузка на инфраструктуру и, 
в первую очередь, на газон.

— Пока окончательно не решено, возможно, 
стадионов будет девять. Один готов уже полно‑
стью, еще два будут сданы в течение полугода, а к 
весне 2020 года будут готовы все восемь. Но пере‑
говоры о девятой арене все еще ведутся. И десять 
матчей за месяц — действительно не проблема. 
Мы тестировали наши стадионы в экстремальных 
ситуациях. Ведь даже на тех стадионах, которые 
не будут принимать чемпионат мира, газоны со‑
держатся по единому стандарту качества. Так вот 
эту проверку все поля выдержали. Тестирование 

проводилось как раз в ноябре‑декабре, то есть в 
те сроки, когда и пройдет турнир. Но даже в авгу‑
сте на стадионе «Халифа», который как раз будет 
принимать чемпионат мира, в течение 40 дней 
было сыграно 14 матчей — и газон совершенно 
не пострадал.

— Если Джанни Инфантино озвучил эту 
идею, может ли это означать, что решение 
практически принято?

— Не могу этого сказать. Знаю только, что 
шейх Тамим, эмир Катара, обсуждал этот вопрос с 

ФИФА во время чемпионата мира в России и ска‑
зал, что неожиданностью для Катара это не станет, 
они готовы к такому повороту событий.

● ● ●
Если решение о расширении в ближайшее 

время примут, то в финальную стадию чемпионата 
мира‑2022, предположительно, смогут отобраться 
16 сборных от Европы, 9,5 — от Африки (9 команд 
выйдут напрямую по результатам отборочных 
матчей, еще одна должна будет сыграть стыко‑
вые матчи с командой из другой конфедерации), 
8,5 — от Азии, 6,5 — от Северной и Централь‑
ной Америки, 6,5 — от Южной Америки, 1 — от 
Океании. Таким образом, 46 команд выходит 
напрямую, две — определятся по результатам 
стыковых матчей.

Финальный турнир будет проведен по сле‑
дующей схеме. Команды будут разбиты на 16 групп 
по три сборных в каждой. Две лучшие из каж‑
дой группы выйдут в 1/16 финала (сейчас стадия 
плей‑офф начинается с 1/8 финала). Такой формат 
был предложен ФИФА в ответ на просьбы нацио‑
нальных футбольных ассоциаций не увеличивать 
количество матчей для каждой команды — их по‑
прежнему будет максимум семь. И время турнира 
также не увеличится.

Просто в 2026 году, когда чемпионат мира 
примут сразу три страны (США, Канада и Мексика) 
в 16 городах на 16 стадионах, провести турнир в 
новом формате было бы проще. Почему ФИФА 
обсуждает введение новой схемы уже в крошеч‑
ном Катаре?

Напомним, что от расширения формата тур‑
нира ФИФА заработает, по предварительным рас‑
четам, на 640 млн долларов больше.

Ульяна УРБАН.

«КАТАР СМОЖЕТ ПРИНЯТЬ И 80 МАТЧЕЙ»

Эксперт объяснил, что 
расширение турнира до 48 
команд не станет проблемой 
для страны — хозяйки 
чемпионата мира-2022

Джанни Инфантино на строящемся стадионе «Аль-Вакра».

В недавнем матче 
Единой лиги ЦСКА 
обыграл «Парму».
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калЯгиН оЦЕНил отХодНуЮ миНкулЬта
«родные мои, я за то, чтобы было больше фестивалей»
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ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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В президиуме — Юрий Кублановский, 
Зоя Богуславская, Вадим Абдрашитов, 
Алла Демидова.


